
Сахар 
снижают 
бюджетно
Федеральная программа 
борьбы с диабетом 
потребует почти  
240 млрд рублей

Как выяснил „Ъ“, на реализацию 
разрабатываемой федеральной 
программы по борьбе с сахарным 
диабетом из бюджета потребует-
ся 238,8 млрд руб. в год. Больше 
половины этих средств должно 
пойти на обеспечение пациен-
тов тест-полосками для опреде-
ления уровня глюкозы.  Итоговая 
оценка оказалась на 20-60% 
выше предварительной и теперь 
власти ищут возможность сокра-
щения расходов.

В распоряжении „Ъ“ оказались 
предварительные оценки Цент-
ра экспертизы и контроля качества 
медпомощи (ЦЭККМП) по бюджет-
ным затратам программы «Борьба 
с сахарным диабетом», запуск ко-
торой запланирован в этом году. 
Для ее реализации потребуется 
238,8 млрд руб. в год. Так, для обес-
печения пациентов тест-полосками 
нужно 139,9 млрд руб., системами 
непрерывного мониторинга глю-
козы в крови — 32,6 млрд руб., ин-
сулиновыми помпами — 9,8 млрд 
руб. Затраты на сахароснижающие 
(не инсулиновые) препараты оцене-
ны в 52,4 млрд руб. Еще 4,1 млрд руб. 
требуется на финансирование школ 
для пациентов с сахарным диабетом.

Однако на прошлой неделе экс-
пертный совет по здравоохране-
нию комитете по здравоохранению 
Совета федерации обсуждал вари-
анты сокращения расходов, расска-
зал „Ъ“ один из участников встре-
чи. По его словам, окончательного 
решения пока нет. Еще в середине 
2021 года главный внештатный спе-
циалист-эндокринолог Минздрава, 
президент НМИЦ эндокринологии 
Иван Дедов говорил, что расчетные 
затраты по программе составляют 
150–200 млрд руб. в год. В Минфине 
и Минздраве „Ъ“ не ответили.

В ЦЭККМП отмечают, что рас-
четная сумма по обеспечению са-
хароснижающими препаратами 
в 52,4 млрд руб. в год учитывает па-
циентов, имеющих инвалидность 
(42% диабетиков). Такие граждане уже 
обеспечиваются лекарствами за счет 
средств бюджета РФ. Один из обсужда-
емых вариантов экономии — продол-
жать закупать для них лекарства по та-
кой схеме и регулярно мониторить 
уровень обеспеченности, поясняют 
в ЦЭККМП. Пациенты без инвалид-
ности частично обеспечиваются пре-
паратами и средствами диагностики 
за счет средств регионов.

По данным федерального реги-
стра сахарного диабета, в РФ на ди-
спансерном учете состоит 4,7 млн 
пациентов. «Учитывая такое ко-
личество пациентов и существен-
ный объем средств, необходимых 
для финансирования программы, 
сейчас нужно инициировать пере-
говоры с производителями по (за-
купочным.— „Ъ“) ценам»,— счита-
ет гендиректор ЦЭККМП Виталий 
Омельяновский.
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Полный шесткач
Еврокомиссия представила шестой  
с начала российской спецоперации на Украине пакет санкций
Глава Еврокомиссии Ур-
сула фон дер Ляйен в сре-
ду представила предло-
жения по шестому пакету 
санкций в отношении Рос-
сии за «специальную воен-
ную операцию» на Украине. 
Ключевое нововведение — 
постепенный отказ Евро-
союза от закупок россий-
ской нефти. Кроме того, 
предлагается отключить 
от системы SWIFT Сбербанк 
и еще две финансовые ор-
ганизации, ввести санк-
ции в отношении ряда физ-
лиц и запретить вещание 
на территории ЕС трех рос-
сийских каналов. В Кремле 
санкции назвали «обоюдо-
острым оружием», пре-
дупредив, что оно ударит 
и по гражданам Евросоюза.

В своем вчерашнем высту-
плении Урсула фон дер Ляй-
ен напомнила, что на следую-
щей неделе, 9 мая, члены ЕС 
будут отмечать День Европы. 
И заявила: «Сегодня будущее 
Европейского союза пишет-
ся в том числе и на Украи-
не». Далее она представила 
предложения Еврокомиссии 
по введению в отношении 
России шестого по счету 
с конца февраля пакета санк-
ций. Эти меры в ближайшие 
дни рассмотрит Комитет по-
стоянных представителей 
стран Евросоюза, а затем одо-
брит Совет ЕС. В предложе-
ния еще могут вноситься из-
менения, но значительных 
правок в Брюсселе не ожидают. Как ожида-
ется, шестой пакет санкций будет утвержден 
не позднее 9–10 мая.

Урсула фон дер Ляйен начала объявлять 
его содержимое с персональных санкций. 
По ее словам, в черный список будут внесе-
ны «высокопоставленные военные и другие 
лица, которые совершили военные преступ-
ления в Буче и которые несут ответственность 
за бесчеловечную осаду Мариуполя». «Это 
пошлет еще один важный сигнал всем пособ-
никам развязанной Кремлем войны: мы зна-
ем, кто вы, и вы будете привлечены к ответст-
венности»,— сказала она. Конкретных имен 
глава Еврокомиссии не назвала. Отметим, что 
российские власти трагедию в Буче называют 
«инсценировкой» украинской стороны.

Во-вторых, по словам Урсулы фон дер Ляй-
ен, предлагается отключить от международ-
ной платежной системы SWIFT Сбербанк 
и еще «два других крупных банка» (по дан-
ным издания Politico, речь идет о Московском 

кредитном банке и Россельхозбанке). «Этим 
мы нанесем удар по банкам, которые систем-
но важны для российской финансовой сис-
темы и способности (президента РФ Влади-
мира.— „Ъ“) Путина вести разрушительную 

деятельность. Это укрепит полную изоляцию 
российского финансового сектора от мировой 
системы»,— заявила Урсула фон дер Ляйен.

В-третьих, продолжила она, Еврокомис-
сия настаивает на запрете вещания на терри-

тории стран—членов ЕС трех 
российских государствен-
ных телеканалов. «Им больше 
не будет разрешено распро-
странять свой контент в ЕС 
в какой бы то ни было фор-
ме»,— сказала Урсула фон дер 
Ляйен, не уточнив, трансля-
цию каких именно телекана-
лов предлагается запретить. 
По ее словам, речь идет о «ру-
порах путинской лжи и про-
паганды», которым «больше 
нельзя предоставлять плат-
формы для распространения».

В этом контексте в ряде 
российских государствен-
ных СМИ обратили внима-
ние на твит главы Евроко-
миссии от 3 мая, в котором 
она по случаю Всемирно-
го дня свободы прессы пи-
шет, что «ни одному журна-
листу нельзя затыкать рот 
или угрожать», добавляя, 
что «защита свободы СМИ 
и плюрализма — это защита 
демократии». Впрочем, в сво-
ем твите чиновница подчерк-
нула, что высказывается в за-
щиту СМИ, которые «говорят 
власти правду».

В-четвертых, по ее сло-
вам, «Кремль полагается 

на бухгалтеров, консультантов и политтех-
нологов из Европы». «Теперь это прекратит-
ся. Мы запрещаем предоставлять эти услуги 
российским компаниям»,— отметила чи-
новница, вновь не предоставив деталей.

Главный же элемент шестого пакета санк-
ций она раскрыла в самом конце. Напомнив, 
что в пятый пакет вошел запрет на импорт 
российского угля, Урсула фон дер Ляйен 
объявила: «Теперь нам предстоит решить 
проблему нашей зависимости от россий-
ской нефти. Это будет нелегко. Некоторые 
государства-члены сильно зависят от рос-
сийской нефти. Но нам нужно сделать это. 
Мы предлагаем полностью отказаться от рос-
сийской нефти в Евросоюзе».

Чиновница уточнила, что речь идет о за-
прете на импорт нефти и нефтепродуктов 
из России, доставляемых как по морю, так 
и по трубопроводам.
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Великобритания расширила санкции в отношении России на отечественных разработчиков 
процессоров МЦСТ и «Байкал Электроникс». Помимо заморозки активов санкции предполага-
ют ограничения на оказание технологических услуг. Таким образом компаниям грозит запрет 
на использование британской архитектуры ARM, что может остановить выпуск новых процес-
соров. Разработчикам придется искать фабрику, которая пойдет на нарушение патентного 
права, либо переходить на открытые архитектуры, считают эксперты.

В санкционный список Великобритании, опубликованный 4 мая, попали российские производители процес-
соров: АО МЦСТ (выпускает процессоры «Эльбрус») и АО «Байкал Электроникс» (производит процессоры Bai-
kal). Последний использует лицензию на архитектуру процессоров британской компании ARM (на ней работают 
процессоры Apple, Nvidia, Qualcomm, Samsung и других производителей).

Санкции предполагают заморозку активов в стране и ограничение работы с контрагентами. В частности, речь 
идет о запрете оказания технологических услуг и финансирования, включая предоставление грантов, кре-
дитов и взносов в уставный капитал, объясняет управляющий партнер «Иккерт и партнеры» Павел Иккерт. с9

Хочешь мира,  
готовься к помощи
Молдавия просит ЕС открыть для нее рынки

Кишинев продолжает принимать высо-
копоставленных чиновников с Запада. 
Очередным гостем стал глава Евросо-
вета Шарль Мишель. Европейских пер-
спектив он стране не обещал. Впрочем, 
от ЕС сейчас, похоже, больше ждут не об-
ещаний когда-нибудь принять респуб-
лику в союз, а реальной немедленной 
помощи в виде открытия своего рынка. 
С началом боевых действий на Украине 
республика, по сути, лишилась возмож-
ности сбывать продукцию на востоке.

После начала боевых действий на Украи-
не Молдавия стала пользоваться повышен-
ным вниманием на Западе. С тем, которое 
западные страны уделяют сейчас Украи-
не, оно, безусловно, не сравнится, но мож-
но точно сказать, что раньше Кишинев так 
не баловали.

За последние месяцы здесь уже побыва-
ли госсекретарь США Энтони Блинкен, гла-
ва МИД Германии Анналена Бербок, глава 
европейской дипломатии Жозеп Боррель, 
президенты Румынии, Польши, Швейца-
рии, Эстонии и другие лидеры. 4 мая мол-
давскую столицу посетил глава Евросовета 
Шарль Мишель.

Активизация контактов с Западом про-
исходит на фоне фактического отсутствия 
общения с Россией. Последним высокопо-
ставленным представителем РФ, который 
побывал в Молдавии, был заместитель гла-

вы МИДа Андрей Руденко: он посетил Ки-
шинев в середине февраля.

С тех пор молдавские власти если и обща-
ются, то с послом России в республике Анд-
реем Васнецовым. Бывает, что это происхо-
дит путем вызова посла в МИД страны после 
двусмысленных высказываний российских 
чиновников. Так было после того, как замко-
мандующего Центральным военным окру-
гом Рустам Миннекаев 22 апреля заявил, что 
цель второго этапа «специальной военной 
операции» — это в том числе получение Рос-
сией выхода к Приднестровью.

Шарль Мишель в Кишиневе заявил о том, 
что ЕС продолжит поддерживать Молдавию 
политически, экономически и даже в обо-
ронной сфере. По словам чиновника, Евро-
союз готов усилить поддержку республики 
на этом направлении. «Я пока не буду рас-
сказывать подробности этих решений. Для 
нас сейчас важно избежать эскалации кон-
фликта»,— подчеркнул господин Мишель.

После этого заявления МИД Молдавии 
поспешил разъяснить, что обещанная Ки-
шиневу Евросоюзом военная помощь не ка-
сается летального оружия, а затронет такие 
сферы, как «военная логистика, мобиль-
ность, командование и управление, кибер-
защита, мониторинг ситуации и тактиче-
ские коммуникации».
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ФРС дошла до процента
Ради борьбы с инфляцией  
регулятор пошел на рекордное  
за два десятилетия повышение ставки

Федеральная резервная система (ФРС) 
США вчера объявила о самом значи-
тельном с 2000 года повышении про-
центной ставки — сразу на 0,5 процент-
ного пункта, до диапазона в 0,75–1% 
годовых. При этом американский ре-
гулятор указал на уместность даль-
нейшего ужесточения своей полити-
ки. Глава ФРС Джером Пауэлл, назвав 
инфляцию в США «слишком  высокой», 
 сообщил, что возможность столь же 
 существенного повышения ставки 
 будет рассматриваться на двух сле-
дующих заседаниях. Объявлено так-
же, что 1 июня начнется сокращение 
активов на балансе ФРС, «раздутом» 
в период смягчения — в течение трех 
месяцев его темпы будут доведены 
до $95 млрд в месяц. 

Комитет по открытым рынкам ФРС США 
по итогам майского заседания поднял став-
ку сразу на 0,5 процентного пункта (п. п.), 
до диапазона в 0,75–1%. Ужесточение денеж-
ной политики началось в марте, тогда став-
ка была повышена на 0,25 п. п.— впервые 
с начала 2020 года. Тогда прогноз участни-
ков комитета предусматривал еще шесть 
раундов повышения в этом году — до уров-
ня в 1,75–2% годовых. Это означало, что ФРС 
в этом году планирует повышать ставку 
на каждом заседании.

Вчера регулятор объявил еще и о со-
кращении объема активов на балансе 
c 1 июня — с этой даты регулятор будет ре-
инвестировать платежи по гособлигаци-
ям, которые превышают $30 млрд в месяц. 
Через три месяца этот порог будет поднят 
до $60 млрд. По ипотечным бумагам будут 
реинвестироваться $17,5 млрд в месяц, че-
рез три месяца — $35 млрд. Напомним, вы-
куп активов был прекращен еще в марте — 
до этого его объемы составляли минимум 
$120 млрд в месяц. Сейчас сильно вырос-
ший за период проведения «мягкой» поли-
тики баланс ФРС превышает $8,5 трлн.

Вчера в заявлении по итогам заседания 
регулятор указал, что, хотя в первом квар-
тале отмечено замедление экономической 
активности в США, потребление домохо-
зяйств и капвложения остаются на высоком 
уровне. Инфляция же находится на высоком 
уровне из-за дисбаланса спроса и предложе-
ния, более высоких цен на энергоносители 
и других факторов. Регулятор отметил, что 
«последствия вторжения России на Украину 
остаются в высокой степени неопределен-
ными и оказывают давление на цены и эко-
номическую активность» и что ковидные 
ограничения в Китае могут привести к нару-
шению цепочек поставок. 

экономическая политика — с2
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 70,52

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в апреле 2022 года, сообщил вчера Минфин. В срав‑
нении с мартом ($89,05) показатель сократился сразу на $18,53. Средняя цена Urals в январе—апреле сло‑
жилась в размере $84,68 за баррель против $60,47 за такой же период прошлого года. Февральская цена 
Urals в $92,2 была максимумом с октября 2014 года, но далее она стала падать, поскольку из‑за послед‑
ствий военной операции РФ на Украине продавать российскую нефть стало заметно сложнее. В результате 
дифференциал цены Urals к цене сорта Brent (который в апреле продавался за $105 за баррель) вырос уже 
до $35, а российская нефть в минувшем месяце стоила почти как в 2021 году (в среднем $69 за баррель). 

КОНЪЮНКТУРА

Рост издержек и падение 
выпуска снижают 
занятость

В апреле индекс S&P Global PMI, от‑
ражающий состояние российской 
обрабатывающей промышленно‑
сти, вырос до 48,2 пункта с мартов‑
ского 44,1 пункта (напомним, пока‑
затель ниже 50 пунктов указывает 
на снижение деловой активности). 
Хотя темпы снижения индекса не‑
сколько приостановились по сравне‑
нию с мартом (как и схожие индек‑
сы Росстата и Института Гайдара, 
см. „Ъ“ от 28 апреля), PMI в обра‑
ботке ухудшается уже третий месяц 
подряд. При этом апрельские тем‑
пы спада в секторе стали вторыми 
по величине после мартовских, счи‑
тая с августа 2021 года (см. график).

Причины ухудшения ситуации — 
низкий уровень выпуска (здесь 
спад максимален с мая 2020 года) 
на фоне снижения числа новых за‑
казов под влиянием санкций и ге‑
ополитической неопределенности, 
а также покупательной способно‑
сти клиентов из‑за роста цен. Сни‑
жение курса рубля и нехватка ма‑
териалов привели к резкому росту 
отпускных цен — новые издержки, 

соответственно, были переложе‑
ны на клиентов. Хотя запасы сырья 
и готовой продукции у покупателей 
продолжали истощаться, они нео‑
хотно совершали новые закупки.

В отчете S&P Global отмечается, 
что быстрый рост затрат и падение 
выпуска привели к сокращению за‑
нятости в секторе. По данным Мин‑
труда РФ, 98 тыс. работающих рос‑
сиян сейчас находятся в режиме 
простоя, еще около 110 тыс. тру‑
дятся в формате неполной занято‑
сти, 675 тыс. состоят на учете в ка‑
честве безработных.

В ЦМАКП, комментируя новое 
значение PMI, отмечают, что этот по‑
казатель рассчитан на относительно 
небольшой выборке (около 300 ком‑
паний). Ошибка выборки достаточно 
велика и составляет плюс‑минус 2,2 
процентного пункта (для вероятности 
ошибки в 10%). «Значение индекса 
в 48,6 означает, что уровень 50 по‑
падает в доверительный интервал, 
так что утверждение о том, что ситуа‑
ция ухудшается, может оказаться не‑
верным с вероятностью более чем 
10%»,— говорят в центре. ЦМАКП от‑
слеживает производственную актив‑
ность по трем индикаторам: PMI, по‑
требление электроэнергии и пере‑
возки основных грузов железнодо‑
рожным транспортом. В апреле не‑
значительно рос лишь один из них — 
энергопотребление. «В апреле, 
по предварительной оценке, прои‑
зошло дальнейшее ослабление про‑
изводственной активности в эконо‑
мике, впрочем, далеко не фронталь‑
ное»,— заключают аналитики центра.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ИНДЕКСОВ PMI 
ОБРАБАТЫВАЮЩЕЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
И ЗАКУПОЧНЫХ ЦЕН 
(ПУНКТЫ, С УЧЕТОМ СЕЗОННОСТИ)*

*ЗНАЧЕНИЕ БОЛЬШЕ 50 ПУНКТОВ 
УКАЗЫВАЕТ НА РОСТ ПОКАЗАТЕЛЯ.
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Главной причиной ужесточения полити-
ки ФРС по-прежнему остается борьба с инфля-
цией. В марте темпы роста цен в США поби-
ли 40-летний рекорд, увеличившись до 8,5%. 
Инфляция потребительских расходов, на кото-
рую ориентируется регулятор при ее сопостав-
лении с таргетом, в марте ускорилась до 6,6% 
против 6,3% месяцем ранее. ФРС на 2022 год 
прогнозирует инфляцию 4,3% при росте ВВП 
США на 2,8%. Фактором снижения темпов ро-
ста станет в том числе дефицит торгового ба-
ланса, отмечают в Capital Economics,— в мар-
те он достиг рекордно высокого значения 
$109,8 млрд ($89,8 млрд в феврале). В том чис-
ле импорт вырос на 10,3% при увеличении 
экспорта на 5,6%. 

Заметим, что значительное повышение 
цен наблюдается во всех странах ОЭСР — 
в среднем инфляция в марте составила 8,8% 
(в феврале — 7,8%, в марте прошлого года — 
2,4%). При этом рост стоимости энергоносите-
лей в странах ОЭСР усилился до 33,7% (в фев-
рале — 26,6%), что является рекордом с мая 
1980 года. Продукты питания подорожали 
на 10% (в феврале — на 8,7%). Потребитель-
ские цены без учета стоимости продуктов пи-
тания и энергоносителей (базовая инфляция) 
в марте выросли на 5,9% по сравнению с 5,6% 
месяцем ранее. Двузначные показатели ин-
фляции в марте были зафиксированы при-

мерно в каждой пятой стране, наиболее суще-
ственно цены взлетели в Турции — на 61,1%. 

«В целом рынок был готов к такому повыше-
нию ставки ФРС и заранее заложил это в коти-
ровки,— отмечает Денис Буйволов, аналитик 

„БКС Мир инвестиций“.— Другой важный мо-
мент — сроки начала сокращения размера ба-
ланса ФРС. Ранее были ожидания, что сокра-
щение начнется с июня и его объем будет ра-
вен $95 млрд в месяц. По факту же оно нач-

нется с $47,5 млрд и его размер будет поэтап-
но повышаться до $95 млрд в течение трех ме-
сяцев». Более плавный подход к сокращению, 
по его словам, может быть позитивно воспри-
нят рынком. Тем не менее будущую динами-
ку рынка определят комментарии относитель-
но дальнейших мер по ужесточению монетар-
ной политики.

Вчера сигнал о будущих действиях ФРС 
был достаточно определенным. Глава регуля-
тора Джером Пауэлл заявил после заседания, 
что считает вероятным повышение ставки 
на 0,5 процентного пункта на следующих двух 
заседаниях. Он также отметил, что перебои 
глобальных поставок товаров получились бо-
лее масштабными и продолжительными, чем 
ожидалось. Что касается инфляции, то ее сни-
жение необходимо прежде всего для «сохране-
ния сильного рынка труда».

Старший аналитик «Фридом Финанс» Ми-
хаил Денисламов полагает, что на конец 2023 
года ставка будет находиться в диапазоне 2,5–
2,75%: «Это ниже консенсус-прогноза и ожида-
ний ФРС —- инфляция, на наш взгляд, будет 
снижаться быстрее ожиданий, а экономиче-
ский рост в США будет достаточно уязвимым 
перед внешними шоками».

Татьяна Едовина

ФРС дошла до процента
с1

В условиях нестабильности Минкульт 
 решил отложить до 2024 года законода-
тельное оформление в России институ-
та креативных индустрий. Меры налого-
вого стимулирования «творческого» биз-
неса теперь предполагается лишь прора-
ботать — хотя ранее в планах правитель-
ства был их запуск. Многие представите-
ли «креативного класса», как и сотрудни-
ки IT-компаний, тем временем покида-
ют РФ. Впрочем, стратегией Минцифры, 
уже развернувшего меры по сохранению 
IT-персонала в России за счет широких фи-
нансовых и иных льгот, Минкульт восполь-
зоваться бы не смог — планы поддержки 
креативной экономики были гораздо ме-
нее проработаны. РСПП, однако, неготов-
ность налоговых льгот для креативных ин-
дустрий тревожит: потребность в их специ-
алистах у бизнеса, очевидно, будет расти.

Минкульт предлагает перенести на 2024 
год закрепление в законодательстве понятия 
творческих (креативных) индустрий, следует 
из проекта плана по реализации Концепции 
развития «творческого» бизнеса до 2030 года 
на портале regulation.gov.ru. Отметим, что ран-
няя его версия, подготовленная еще до нача-
ла специальной военной операции РФ на Укра-

ине, предусматривала внесение в правитель-
ство поправок к закону о культуре во втором 
квартале 2022 года и их принятие Госдумой 
до конца года. В нынешней версии название 
закона не упоминается, а срок исполнения ме-
роприятия сдвинут на 2024 год.

Сам план по развитию в РФ креативной 
экономики ведомство по поручению пре-
мьер-министра Михаила Мишустина должно 
было представить в правительство до 1 мар-
та. Это позволило бы начать создавать систему 
оказания господдержки отрасли, с тем чтобы 
к 2030 году доля креативной экономики вы-
росла до 6% ВВП с 2,4% в 2019 году (см. „Ъ“ от 28 
сентября и 22 декабря 2021 года). В самом Мин-
культе сдвиг сроков объясняют необходимо-
стью «серьезной проработки» плана, так как 
это «межведомственная и межсекторальная 
сфера деятельности».

Продлится обсуждение и финансового обе-
спечения, экономического стимулирования 
и инвестиций в отрасль. Если ранее план пред-
усматривал реализацию ряда мероприятий 
по налоговому стимулированию, то теперь — 
лишь их проработку. Также предполагалось со-
здать налоговые условия для развития инфра-
структуры (в первом квартале 2023 года — в ча-
сти налогов на имущество, через год — в ча-

сти ускоренной амортизации, в первом квар-
тале 2025 года — в части разработки программ 
возмещения расходов). Теперь сдвинуты и эти 
планы: только доклад по «инфраструктурным» 
вопросам креативной экономики предпола-
гается представить в правительство до конца 
2022 года. В министерстве объясняют — нужно 
оценить «целесообразность, а главное — соот-
ношение выпадающих доходов налоговой си-
стемы и экономических эффектов».

Бизнес, однако, на усилия Белого дома рас-
считывал. При реализации всех поставленных 
задач документ создаст необходимые условия 
для развития креативных индустрий, полагает 
член правления РСПП, председатель комитета 
по интеллектуальной собственности и креатив-
ным индустриям Андрей Кричевский. «План 
удовлетворяет интересы представителей раз-
личных креативных индустрий: как тех, кто за-
нимается образованием, акселерацией креа-
тивного предпринимательства, интеллектуаль-
ной собственностью, так и тех, кто представля-
ет инфраструктурную часть креативных инду-
стрий, в данном случае Союз креативных кла-
стеров»,— согласна и глава Центра практик ка-
чества жизни АСИ Татьяна Журавлева.

Сдвиги же сроков РСПП тревожат: «Это оз-
начает, что адаптации инвестиционной и на-

логовой системы к потребностям креатив-
ных индустрий можно ждать не раньше 2024 
года»,— говорит господин Кричевский. «Если 
разработка налоговых мер будет отложена, это 
будет означать, что один из ключевых барье-
ров для развития креативного предпринима-
тельства не будет снят»,— полагает он. По сло-
вам куратора комитета по GR Федерации кре-
ативных индустрий Сергея Матвеева, контур 
будущей налоговой и инвестиционной систе-
мы в проекте плана просматривается, но вы-
зывает тревогу вопрос о его реализации.

Ситуация же в самой креативной инду-
стрии нестабильна: отменяются спектакли 
и театральные фестивали, драматурги и ре-
жиссеры отзывают свои имена с афиш, уез-
жают из РФ представители творческой ин-
дустрии. Впрочем, удержать их с помощью 
финансовых мер поддержки, как это дела-
ет Минцифры в отношении IT-персонала, 
Минкульт не успел бы — меры поддержки от-
расли на момент начала военной операции 
на Украине были только в начале обсужде-
ния, а двухлетняя пауза в их разработке при-
мерно соответствует по срокам ожидаемой 
властями «структурной» перестройке всей 
экономики РФ.

Венера Петрова, Олег Сапожков

Креативную экономику укладывают в долгий ящик
Ждать льгот ей придется еще как минимум два года

Сторонники проконкурентной политики 
в Госдуме продолжают попытки ужесто-
чения регулирования закупок госкомпа-
ний. После принятия в первом  чтении по-
правок Белого дома, закрывающих ла-
зейку, позволявшую госАО скрывать 
до половины своих закупок, депутаты ре-
шили ограничить и неконкурентные за-
купки госкомпаний. Для этого предлага-
ется ввести закрытый перечень причин 
для закупок у единственного поставщи-
ка, а остальные неконкурентные закупки 
ограничить квотой в 10%. Впрочем, в пра-
вительстве идею в условиях торговых 
и экономических ограничений не поддер-
живают. Так, в Минфине рассчитывают 
сохранить гибкость и предприниматель-
ские свободы госкомпаний ради их эф-
фективности — госАО де-факто остаются 
наиболее доступным правительству ин-
струментом адаптации экономики к но-
вой реальности и источником доходов 
бюджета.

„Ъ“ ознакомился с новой инициативой де-
путатов Госдумы о повышении конкуренции 
и прозрачности в закупках госкомпаний — 
речь идет о введении максимальной доли не-
конкурентных закупок госАО. По мнению гла-

вы комитета Госдумы по защите конкурен-
ции Валерия Гартунга, такая квота (за исклю-
чением закупок у единственного поставщи-
ка) не должна превышать 10% годового объе-
ма закупок заказчика. Кроме того, автор пред-
лагает сократить возможности контрактации 
с единственным поставщиком и ввести закры-
тый перечень оснований по аналогии с зако-
ном о госзакупках государства (44-ФЗ). Проект 
поправок к закону о закупках госкомпаний 
(223-ФЗ) господин Гартунг направил начальни-
ку государственно-правового управления пре-
зидента Ларисе Брычёвой.

В конце декабря 2021 года господин Гар-
тунг с группой депутатов уже инициировал 
проект, закрывающий возможность госАО 
скрывать данные закупок у взаимозависи-
мых юрлиц (почти половина всех их закупок, 
см. „Ъ“ от 21 декабря 2021 года). Однако этот 
проект не прошел первое чтение в конце мар-
та — вместо него был поддержан более мяг-
кий проект Минфина, лазейку также закры-
вающий, но позволяющий сохранить эффек-
тивность госкомпаний. Депутатские поправ-
ки к этому проекту ко второму чтению так-
же содержатся в письме господина Гартунга 
в ГПУ. Они требуют от госАО раскрывать дан-
ные о закупках и у созданных ими некоммер-

ческих организаций. Это необходимо, по-
скольку НКО создаются для удовлетворения 
потребностей заказчика и его дочерних и за-
висимых обществ, входящих в одну группу, 
разъясняет автор поправки, депутат Николай 
Петрунин.

Минфин, напомним, настаивает на необ-
ходимости сохранить предпринимательские 
свободы госкомпаний, так как выступает соб-
ственником, ответственным за развитие го-
сАО и их инвестпрограмм, а после 24 февра-
ля госкомпании — и один из наиболее доступ-
ных правительству инструментов адаптации 
экономики к новой реальности. Поэтому но-
вые инициативы о повышении конкуренции 
в закупках госАО и сближение их регулирова-
ния с 44-ФЗ ведомство также не поддерживает. 
«В отличие от заказчиков по 44-ФЗ, одной из ос-
новных задач заказчиков по 223-ФЗ является 
осуществление хозяйственной деятельности, 
в том числе в рамках реализации инвестици-
онных проектов, в связи с чем законодательно 
определить перечень закупаемых такими за-
казчиками товаров, работ, услуг не представ-
ляется возможным»,— объясняют в ведомстве. 
Там добавляют, что опыт расширения такого 
перечня в рамках 44-ФЗ также выявил риски 
для оперативной реализации потребностей за-

казчиков и в результате исполнения их обяза-
тельств по другим договорам.

Попыткам повышения конкуренции в за-
купках госАО препятствуют и технические ба-
рьеры. Так, в Минфине считают невозможным 
расчет квоты неконкурентных закупок и со-
ответственно мониторинг исполнения тре-
бования. По 44-ФЗ такой объем рассчитыва-
ется от объема бюджетных средств, выделен-
ных заказчику, а по 223-ФЗ заказчики тратят 
свои деньги самостоятельно. В Минфине так-
же указывают, что подсчет осложняет и отсут-
ствие единых подходов к проведению заку-
пок госкомпаниями: неконкурентными за-
купками в силу положений 223-ФЗ являются 
не только закупки у единственного поставщи-
ка, но и, например, конкурс/аукцион, проводи-
мый с отступлением хоть от одного из призна-
ков конкурентной закупки — как закупки то-
варов с ограничением по стране производства.

Отметим, что в начале 2020 года аналогич-
ные инициативы о повышении конкуренции 
в закупках госкомпаний готовила Федераль-
ная антимонопольная служба (ФАС), но ини-
циативы Минфин не поддержал по тем же при-
чинам, сообщили вчера в ведомстве (см. „Ъ“ 
от 19 февраля 2020 года).

Диана Галиева

Не время для борьбы
Госкомпании берегут от конкуренции ради эффективности
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Глава ФРС Джером Пауэлл вчера дал 
 зеленый свет новому повышению ставки 
сразу на 0,5 процентного пункта
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Публичный конфликт между телеведущим Влади-
миром Соловьевым и элитой Свердловской обла-
сти может повлиять на ход предстоящей предвы-
борной кампании в регионе. Позицию губернатора 
Евгения Куйвашева, первым осудившего журнали-
ста за нападки на Екатеринбург, поддержали даже 
ярые противники главы области, а в его окружении 
говорят о росте рейтингов политика. По мнению 
экспертов, это повышает шансы господина Куйва-
шева переизбраться осенью на новый срок, если 
его выдвижение поддержит Кремль.

Напомним, поводом для конфликта стали слова Вла-
димира Соловьева о том, что Екатеринбург является «цен-
тром мерзотной либероты, которая породила многих по-
донков». Эта тирада прозвучала в конце апреля в эфире 
программы «Соловьев Live». Евгений Куйвашев отреаги-
ровал на этот выпад видеообращением, в котором поже-
лал телеведущему «следить за языком». Господин Соло-
вьев ответил главе области в прямом эфире, назвав его 
«губернатором в законе» и сравнив его манеру общения 
с «разговором по понятиям».

Господина Куйвашева поддержали и другие видные 
жители региона, в том числе экс-губернатор, а ныне се-
натор Эдуард Россель, мэр Екатеринбурга Алексей Орлов, 
известный биатлонист и депутат Госдумы от «Единой Рос-
сии» Антон Шипулин. А наиболее запоминающееся заяв-
ление сделал шансонье Александр Новиков, чье предло-
жение журналисту «фильтровать хрюканину насчет на-
шего города» сразу стало интернет-мемом. Осудили теле-
ведущего и оппозиционные политики. Так, экс-мэр Ека-
теринбурга Евгений Ройзман выразил мнение, что Вла-
димир Соловьев обижен на жителей города, которые не 
проявляли интереса к его творческим встречам.

Глава свердловского «Яблока» Максим Петлин сооб-
щил „Ъ“, что тоже разделяет позицию Евгения Куйваше-
ва в данном вопросе: «Соловьев должен понимать, что он 
у населения ассоциируется с журналистом, транслиру-
ющим идеи Кремля. И делать подобные неприемлемые 
заявления — значит дискредитировать власть». Кроме 
того, в словах телеведущего «яблочник» видит переход от 
поиска внешних врагов к охоте на внутренних. «И если 
раньше это были отдельные личности, то сейчас — це-
лый регион»,— подчеркнул господин Петлин.

Депутат гордумы Екатеринбурга Константин Киселев 
(«Яблоко»), который в 2017 году конкурировал с Евгени-
ем Куйвашевым за пост губернатора, считает, что этот 
конфликт продемонстрировал возросшее напряжение 
на Урале, где «накопилась обида к московскому центру». 
«Люди объединились вне зависимости от взглядов — ка-
заки, либералы, спортсмены, оппозиционеры. Это тема 
москвоборчества»,— подчеркивает депутат.

В окружении губернатора фиксируют рост рейтинга 
господина Куйвашева, но не видят смысла продолжать 
конфликт с господином Соловьевым (в своих передачах 
он почти ежедневно критикует Екатеринбург), поэтому 
новых обращений от главы региона ждать не стоит. «Нет 
смысла раскручивать ситуацию. На мой взгляд, Соловьев 

повел себя совершенно по-хамски, когда обозвал город 
и отчитывал губернатора, как мальчишку. Евгений Куй-
вашев ответил ему корректно. На этом все»,— заявил „Ъ“ 
советник губернатора Анатолий Гайда.

Эксперты считают, что этот конфликт может позитив-
но отразиться на рейтинге Евгения Куйвашева, полномо-
чия которого истекают осенью 2022 года. По словам гла-
вы коммуникационного холдинга «Минченко Консал-
тинг» Евгения Минченко, ранее свердловчане «недолю-
бливали» губернатора, прибывшего в регион из Тюмен-
ской области, и считали его «инородным элементом». «Но 
сейчас люди увидели, что Куйвашев готов отстаивать их 
честь перед всей страной. Люди на Урале болезненно 
воспринимают выпады в свой адрес, поэтому подобный 
жест они восприняли с уважением»,— уверен эксперт. 
Председатель совета директоров «Никколо М» Игорь 
Минтусов добавляет, что эта перепалка не скажется нега-
тивно на отношении Москвы к господину Куйвашеву, по-
тому что тот ответил журналисту корректно, а в своем за-
явлении «не затронул федеральные интересы».

Впрочем, решение об участии Евгения Куйвашева 
в осенних выборах еще не принято. По информации 
источника „Ъ“, в регионе ожидают встречи губернато-
ра с президентом Владимиром Путиным, который и дол-
жен дать согласие на переизбрание. Ранее и сам госпо-
дин Куйвашев заявлял, что примет решение об участии 
в выборах лишь после беседы с президентом. 

Илья Смирнов, Екатеринбург

Подъем  
Урал-патриотизма
Критика Владимира Соловьева может помочь 
переизбранию губернатора Евгения Куйвашева

Военная спецоперация на Украине и последовав-
шая за ней консолидация политических сил приве-
ли к первому серьезному расколу в рядах систем-
ной оппозиции. 1 мая члены сургутского городско-
го отделения КПРФ (Ханты-Мансийский автоном-
ный округ) почти в полном составе покинули пар-
тию, обвинив ее руководство в соглашательстве 
с властью, бюрократии и манипуляции «мертвыми 
душами». В ЦК КПРФ заявили, что демарш «идео-
логически неустойчивых» раскольников, возмож-
но, был инспирирован либералами. Реальная при-
чина конфликта — в отсутствии молодежной поли-
тики в КПРФ, считает эксперт.

Члены городского отделения КПРФ в Сургуте демон-
стративно сдали партбилеты в день международной со-
лидарности трудящихся. Из партии вышли 57 человек — 
почти весь ее сургутский актив. «В отделении остается 
шесть человек, их средний возраст — 71 год»,— расска-
зал „Ъ“ бывший первый секретарь ячейки Сергей Чичка-
нов. По его словам, одной из причин демарша стала по-
зиция Компартии по вопросу проведения специальной 
военной операции на Украине: «С конца февраля руко-
водство КПРФ активно призывает к сплочению вокруг 
действующей власти. Возникает немой вопрос: а деся-
тилетия грабежа и деиндустриализации страны, прове-
денной действующей властью, уже позабыты?»

В заявлении, опубликованном на странице город-
ской ячейки в соцсетях, «бунтовщики» выражают недо-
верие Центральному комитету и Центральной контр-
ольно-ревизионной комиссии КПРФ, а также обвиня-
ют старших товарищей в забвении марксистской тео-
рии. По их мнению, Компартия не способна к реаль-
ной борьбе, но зато преуспела в бюрократии и научи-
лась управлять «мертвыми душами» — «несуществую-
щими либо фиктивно существующими местными от-
делениями». За их счет происходит переизбрание ру-
ководящих органов КПРФ от регионального до цент-
рального уровня, утверждают бывшие партийцы. Они 
считают, что целью коммунистов стало место в партий-
ной номенклатуре, а не реальная работа. «Люди, акти-
висты и внутрипартийная борьба сосредоточены во-
круг депутатских кресел регионального и федерально-

го уровней — там, где есть зарплата и ресурсы»,— гово-
рится в заявлении раскольников.

Сургутский горком КПРФ, сформированный в основ-
ном из выходцев из молодежного движения «Совесть», 
считался одним из самых активных в ХМАО. Например, 
по его инициативе в прошлом году Компартия проигно-
рировала выборы в гордуму Сургута — в знак протеста 
против мажоритарной избирательной системы. Сергей 
Чичканов заверил „Ъ“, что покинувшие партию активи-
сты продолжат свою деятельность совместно с «дружест-
венными коллективами» и «ни в коем случае не прекра-
тят отношения с порядочными коммунистами из КПРФ».

В окружном комитете КПРФ не стали комментировать 
демарш бывших однопартийцев, зато это сделал зампред 
ЦК партии Юрий Афонин. Он пояснил „Ъ“, что раскольни-
ки — это «случайные люди с несформировавшейся идео-
логией», которые влились в горком несколько лет назад 
на протестной волне. Бойкот выборов в гордуму Сургута 
уже был грубым нарушением устава, но старшие товари-
щи тогда ограничились выговором, подчеркнул комму-
нист: «Надеялись перевоспитать, но, к сожалению, не уда-
лось». Демарш — это «точечная история», и КПРФ еще раз-
берется, что стало ее причиной, добавил он: «Возможно, 
она была инспирирована властью или либералами».

По мнению политолога Анатолия Гагарина, в молодеж-
ной среде сформировался острый запрос на социальную 
справедливость, однако реальной работы в этом направ-
лении КПРФ практически не ведет. «Молодые коммуни-
сты сталкиваются с тем фактом, что косная бюрократиче-
ская партийная система не предпринимает никаких фак-
тических действий для воплощения декларируемых уста-
вом целей и задач,— говорит эксперт.— Ни одна из совре-
менных социалистических партий реального, не эфемер-
ного ответа на этот запрос не дает. Следствием такой бес-
перспективности и являются шаги по киданию партби-
летов на стол». В ближайшем будущем не исключено по-
вторение аналогичных ситуаций и в других регионах, где 
в первичных отделениях КПРФ много молодых членов, 
прогнозирует господин Гагарин: «Другой вопрос, куда они 
пойдут дальше: единой объединяющей молодых социа-
листов структуры пока нет».

Артем Рябов, Екатеринбург; Андрей Прах

Молодость резко ушла
Коммунисты Сургута массово покинули партию  
из-за несогласия с политикой руководства

В своей борьбе за честь свердловчан 
губернатор Евгений Куйвашев (на фото) 
получил полную поддержку земляков 
ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА

Его поздравляет генеральный директор — 
председатель правления ОАО РЖД Олег Белозеров:
— Уважаемый Анатолий Дмитриевич! Под Вашим ру-
ководством в Калужской области происходило стреми-
тельное развитие экономики: были созданы комфорт-
ные условия для ведения бизнеса, в том числе за счет 
строительства железных дорог к промышленным кла-
стерам. Эти успехи стали возможны благодаря Вашему 
высочайшему профессионализму, незаурядным дело-

вым и личным качествам, умению мыслить на перспек-
тиву, решать глобальные задачи. 

Сегодня Ваш труд важен для эффективной работы 
Совета федерации, где Вы возглавляете один из самых 
сложных и ответственных комитетов.

От всего сердца поздравляю Вас с юбилеем и желаю 
крепкого здоровья, новых масштабных проектов и не-
изменного оптимизма!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 70 лет председателю комитета  
Совета федерации по бюджету и финансовым рынкам  
Анатолию Артамонову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Уполномоченный по правам че-
ловека в Москве Татьяна Потяева 
отчиталась в среду в Мосгорду-
ме о работе в 2021 году, начало 
которого было отмечено массо-
выми несогласованными акция-
ми в поддержку политика Алек-
сея Навального. Вопрос о свобо-
де выражения мнений в условиях 
коронавирусного запрета на ми-
тинги беспокоил многих оппози-
ционных депутатов, как и усло-
вия содержания задержанных на 
несогласованных акциях. Госпо-
жа Потяева в ответ сообщила, 
что в спецприемнике в Сахарово, 
где год назад размещали задер-
жанных, расширены площади, 
а автозаки в столице со следую-
щего года оборудуют кондицио-
нерами и туалетами. Не смогли 
депутаты обойти и тему спецопе-
рации на Украине, хотя в докладе 
о ней не говорилось.

Очередной ежегодный отчет пе-
ред депутатами Мосгордумы Тать-
яна Потяева начала 4 мая со стати-
стики. По ее словам, наибольшее ко-
личество обращений к омбудсме-
ну в 2021 году касалось темы обра-
зования, на втором месте — вопро-
сы уголовного производства, на тре-
тьем — жилищные. Вопросы о сво-
боде собраний и об условиях содер-
жания лиц, задержанных на несанк-
ционированных акциях, в число са-
мых популярных не вошли, но го-
спожа Потяева в своем докладе за-
тронула и их.

Напомним, в январе—феврале 
2021 года в Москве прошли несколь-
ко несогласованных акций в поддер-
жку арестованного политика Алек-
сея Навального, сопровождавшиеся 
массовыми задержаниями их участ-
ников. В результате спецприемни-
ки оказались переполнены, и часть 
задержанных размещали в Центре 
временного содержания иностран-
цев в деревне Сахарово (Новая Мо-

сква), где обычно ожидают депорта-
ции нарушители миграционного за-
конодательства. Многие задержан-
ные жаловались, что по несколько 
часов провели в автозаках без еды, 
воды и возможности посетить убор-
ную, а 20 из них даже подали иск 
к МВД за отсутствие нормального ту-
алета, медпомощи, средств гигиены 
и спальных мест.

Но эти проблемы уже решают-
ся, заверила депутатов госпожа По-
тяева: после ее встречи с мэром Мо-
сквы Сергеем Собяниным в Саха-
рово построены новые территории 
и новые блоки для содержания гра-
ждан. Кроме того, отвечая уже на во-
прос единоросса Кирилла Щитова, 
омбудсмен сообщила, что со следу-
ющего года в Москве появятся авто-
заки «со всеми комфортными усло-
виями доставки людей», оборудо-
ванные в том числе кондиционера-
ми и туалетами.

Тему протестных акций продол-
жили в своих выступлениях по ито-
гам доклада оппозиционные депу-
таты. Наибольшей критике они под-
вергли введенный в начале пан-
демии запрет на проведение пу-
бличных мероприятий, сохраняю-
щийся в Москве, невзирая на сня-
тие еще в марте всех остальных ог-
раничений, включая масочный ре-
жим. Так, по мнению коммуниста 
Павла Тарасова, этот запрет уже не 
имеет никакого отношения к коро-
навирусу и никак не аргументиро-
ван. «Смешно, когда ты с трудом за-
биваешься в вагон метро, но с точки 
зрения нормативных документов 
ты находишься в большей безопас-
ности, чем когда ты вышел на ули-
цу в одиночный пикет»,— отметил 
он. А депутат от «Справедливой Рос-
сии» Михаил Тимонов заявил, что 
после акций 2021 года всплеска ко-
ронавирусной инфекции в Москве 
не произошло. Он также назвал «во-
пиющим лицемерием» ситуацию, 

когда запрещают одиночные пике-
ты и одновременно разрешают мно-
готысячные митинги на стадионе, 
имея в виду митинг-концерт в «Луж-
никах» 18 марта по случаю годовщи-
ны присоединения Крыма.

Хотя доклад Татьяны Потяевой 
касался 2021 года, депутаты вспом-
нили и о событиях-2022 на Украи-
не. Исключенная из фракции КПРФ 
Елена Шувалова поделилась опасе-
ниями московских матерей в связи 
с возможной отправкой в горячие 
точки солдат-срочников и вырази-
ла обеспокоенность тем, как обес-
печивается питание участвующих 
в спецоперации военных. Госпожа 
Потяева заверила, что является ак-
тивным участником всех призыв-
ных кампаний, а все «точки сопри-
косновения» с военкоматами закре-
плены в соответствующем соглаше-
нии. Жалоб на питание военнослу-
жащих на Украине омбудсмен пока 
не получала, но обещала взять ситу-
ацию под контроль.

Лидер фракции «Яблоко» Максим 
Круглов в продолжение темы напом-
нил о проблемах россиян, желаю-
щих выразить свое отношение к спе-
цоперации. Он зачитал подборку са-
мых странных, на его взгляд, задер-
жаний, поводом для которых стали, 
например, плакат «Христос за мир», 
книга Льва Толстого «Война и мир», 
кроссовки и шапка желто-синей рас-
цветки и даже использованная вме-
сто плаката упаковка мясной нарез-
ки от «Мираторга».

Татьяна Потяева подробно ком-
ментировать приведенные приме-
ры не стала, сообщив лишь, что ра-
бота по теме спецоперации на Укра-
ине ведется уполномоченными по 
всей стране, а одно из ее направле-
ний — это поиск пропавших воен-
нослужащих. Об итогах этой рабо-
ты омбудсмен пообещала отчитать-
ся через год.

Елена Рожкова

Задержания  
повышенной комфортности
Столичный омбудсмен отчиталась перед Мосгордумой 
о соблюдении прав москвичей

81% россиян готовы сплотиться  
вокруг президента, даже если 
не во всем с ним согласны, вы-
яснил ВЦИОМ. Участники про-
шедшего в среду круглого стола 
Экспертного института социаль-
ных исследований (ЭИСИ) объ-
яснили эти цифры «донбасским 
консенсусом», который в отли-
чие от крымского базируется 
уже не просто на эмоциональном 
подъеме, а являет собой «циви-
лизационный выбор» россиян. 
По мнению экспертов, этот со-
циальный капитал должен быть 
потрачен на «стремительное 
развитие» страны вопреки  
жестким санкциям.

Как следует из апрельского опро-
са ВЦИОМа, результаты которого 
были обнародованы 4 мая на кру-
глом столе ЭИСИ, 81% респондентов 
считают необходимым сплотиться 
вокруг президента в условиях эко-
номических и гуманитарных санк-
ций Запада, даже если не во всем 
с ним согласны. И лишь 12% счита-
ют, что в таком объединении нет не-
обходимости. В то же время толь-
ко 61% опрошенных полагают, что 
спецоперация на Украине «скорее 
объединила» российское общество, 
а противоположной позиции при-
держивается каждый пятый (20%). 
Еще 10% считают, что спецопера-
ция «никак не повлияла на россий-
ское общество». Эти данные пред-
ставил на круглом столе руководи-
тель практики политического ана-
лиза ВЦИОМа Михаил Мамонов, до-
бавив, что апрельские цифры отра-
жают «устойчивый тренд».

Политолог Александр Рудаков 
считает, что следует говорить о сло-
жившемся сегодня в России «дон-
басском консенсусе», который 
по масштабу сопоставим с крым-
ским (2014 года), но все же во мно-
гом от него отличается. Если эф-
фект «крымского консенсуса» бази-

ровался на эмоциональном ощуще-
нии яркого исторического события, 
то нынешняя ситуация имеет дру-
гую психологическую основу, по-
яснил эксперт: идут ожесточенные 
бои, Россия сталкивается с беспре-
цедентным санкционным давле-
нием, и в такой ситуации сплочен-
ность народа базируется не столько 
на эмоциях, сколько на осознанной 
убежденности в правильности вы-
бранного пути. По мнению полито-
лога, речь идет о запросе граждан-
ского большинства на справедли-
вый миропорядок и социальное 
развитие. И такой уровень сплочен-
ности является очень важным ре-
сурсом, отметил господин Рудаков: 
«Именно благодаря этому ресурсу 
возможно устойчивое поступатель-
ное развитие страны на фоне тех аг-
рессивных санкций, которые мы се-
годня наблюдаем».

Социологи также отчитались 
об эмоциональном подъеме, свя-
занном с текущей патриотической 
волной. По словам Михаила Мамо-
нова, 50% опрошенных назвали ос-
новной положительной эмоцией 
гордость за Россию, 43% — любовь 
к России, 38% — веру в свою стра-
ну, 29% — надежду. Демонстриру-
ют респонденты и запрос на собст-
венный путь развития: 89% соглас-
ны с тем, что Россия должна жить 
по своим правилам, не оглядыва-
ясь на Запад. Но разговор о консо-
лидации — это еще и разговор о за-
просах и ценностях населения, под-
черкнул социолог: по общим ожи-
даниям, результатом нынешнего 
сплочения должно быть стреми-
тельное развитие страны, новые 
шаги и новые успехи. «Россияне от-
четливо ожидают рывка — это ожи-
дание и определяет реакцию на воз-
можные лишения»,— объяснил го-
сподин Мамонов.

Запрос на общую судьбу и еди-
ные ценности, некие общие пра-

вила для всех социологи фиксиру-
ют на протяжении последних не-
скольких лет не только в количе-
ственных, но и в качественных ис-
следованиях, подтвердил директор 
по политическому анализу ИНСО-
МАР Виктор Потуремский. А дирек-
тор Института новейших государств 
Алексей Мартынов, в свою очередь, 
обратил внимание на то, что эффект 
сплочения значительно усилился за 
счет массовой «культуры отмены» 
всего российского на Западе.

Консенсус действительно суще-
ствует, подтверждает не участвовав-
шая в круглом столе ЭИСИ директор 
научно-исследовательского центра 
«Особое мнение» Екатерина Курбан-
галеева, но вопрос в том, насколько 
он искренний и как долго продер-
жится. Эксперт также обращает вни-
мание на присутствие в исследова-
нии ВЦИОМа наводящих вопро-
сов: «Спросите любого человека, со-
гласен ли он жить по чужим прави-
лам — и что он вам на это ответит?» 
И если на вопрос о поддержке пре-
зидента 81% дает социально одобря-
емый ответ, то, когда респондентов 
просят оценить реальность (вопрос 
о том, сплотила ли общество спецо-
перация на Украине), она выглядит 
уже несколько иначе, отмечает го-
спожа Курбангалеева.

Что касается долговременно-
сти этого сплочения, то подавляю-
щее большинство россиян просто 
не успели ощутить на себе негатив-
ные последствия спецоперации на 
Украине, полагает эксперт. Однако 
не стоит преувеличивать качество 
сложившегося консенсуса и его по-
стоянство, предупреждает Екатери-
на Курбангалеева: общественное со-
гласие такого качества вряд ли мож-
но будет использовать в долгоигра-
ющих целях, тем более созидатель-
ных, ведь в данном случае речь идет 
скорее об энергии разрушения.

Анастасия Корня

Народное обсплочение
Политологи и социологи проанализировали  
«донбасский консенсус»

К О Н Т Е К С Т
В  С П Ч  Н А Д Е Ю Т С Я ,  Ч Т О  Н О В Ы Е  А В Т О З А К И  П О М О Г У Т  Р Е Ш И Т Ь  
П Р О Б Л Е М У  Д О С Т А В К И  А Р Е С Т О В А Н Н Ы Х  В  С У Д Ы

Заявление Татьяны Потяевой об автозаках, оснащенных «комфортны-
ми условиями доставки людей», по просьбе „Ъ“ прокомментировали 
в президентском Совете по правам человека (СПЧ). Председатель 
комиссии СПЧ по развитию пенитенциарной системы Андрей 
Бабушкин предположил, что заявление госпожи Потяевой не касается 
машин оперполка столичного главка для перевозки административно 
задержанных на массовых акциях: «Омбудсмен говорила о спецтран-
спорте, которым заведует конвойный полк (полк охраны и конвои-
рования подозреваемых и обвиняемых ГУ МВД.— „Ъ“) и который 
предназначен для перевозки арестованных по уголовным делам 
для их перемещения между изоляторами и судами. Такие автозаки 
разработаны три года назад и уже запущены в серийное производ-
ство». Эксперт отмечает, что логистика между изоляторами и судами 

«является серьезной проблемой»: нередко арестанты вынуждены 
проводить в спецтранспорте конвойного полка «до десяти часов». 
«Конвойный полк в Москве пережил четыре сокращения за 20 лет, 
за те же 20 лет количество задержанных и арестованных увеличилось 
более чем в два с половиной раза»,— отмечает господин Бабушкин. 
Ранее о проблемах с доставкой арестованных из изоляторов в суд 
„Ъ“ говорила член СПЧ Ева Меркачева: «Людей поднимают в пять 
утра, чтобы доставить в суд,— это самая частая жалоба в Москве. 
Их собирают в автозаки, часами возят по городу на сухпайках, 
и после этого у людей уже нет никаких сил выступать перед судом». 
В УМВД Москвы не ответили на запрос „Ъ“ о количестве автомоби-
лей, находящихся в распоряжении ведомства для этих целей.

Мария Старикова
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Генерала обвинили без «Азарта»
Из утвержденного Генпрокуратурой дела бывшего замначальника 
Генштаба исчезли махинации с радиостанциями на миллиарды рублей

Как стало известно „Ъ“, Генпро-
куратура, утвердив обвинение, 
направила в суд для рассмотре-
ния по существу громкое уго-
ловное дело о предполагаемых 
махинациях и коррупции при по-
ставках оборудования в воору-
женные силы, главным фигуран-
том которого является бывший 
замначальника Генерально-
го штаба ВС РФ Халил Арсланов. 
Защита последнего уже подгото-
вила ходатайство о возвращении 
дела надзору, поскольку в него 
вошли далеко не все обвинения, 
изначально инкриминированные 
генерал-полковнику. В резуль-
тате, например, оказалось, что 
господина Арсланова обвинили 
в получении взятки за действия, 
которых не оказалось в деле. Сам 
он вину категорически отрицает.

По данным „Ъ“, первый замести-
тель генерального прокурора Анато-
лий Разинкин утвердил обвинитель-
ное заключение по уголовному делу, 
обвиняемыми по которому проходят 
бывшие заместитель начальника Ге-
нерального штаба—начальник глав-
ного управления связи вооруженных 
сил генерал-полковник Халил Арсла-
нов, начальник управления заказов 
по совершенствованию технической 
основы системы управления ВС РФ 
полковник Павел Кутахов и сотруд-
ник военной приемки Игорь Яков-
лев. Всех троих главное следствен-
ное управление (ГСУ) СКР обвиняет 
в совершении преступления, пред-
усмотренного ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном разме-
ре). Кроме того, генералу Арсланову 
инкриминируется получение взятки 
(ч. 6 ст. 290 УК) в размере 12 млн руб. 
от бывшего директора Ярославского 
радиозавода Сергея Якушева.

Утвердив обвинение, состоящее 
из почти 4 тыс. листов, господин Раз-
инкин направил 341 том уголовного 
дела в 235-й гарнизонный военный 
суд Москвы для рассмотрения по су-
ществу. В базе данных самого суда 
этого дела пока нет.

Представители защиты Халила 
Арсланова сообщили „Ъ“, что во вре-
мя предварительных слушаний зая-
вят ходатайство о возврате уголовно-
го дела в надзор. Связано это с тем, 
что уже на завершающем этапе след-
ствия уголовное дело генерал-пол-
ковника было фактически разде-
лено на две части. В нем остались 
в основном эпизоды, связанные с по-
ставками по военным контрактам 
оборудования АО «Воентелеком», 
а вот предполагаемые махинации 
при закупке для ВС радиостанций 
«Азарт» в него не вошли. И это при-
том, что генералу Арсланову весь ос-

новной период предварительного 
следствия инкриминировались оба 
деяния, что значительно утяжеляло 
общее обвинение.

По версии следствия, из всей сум-
мы инкриминируемых генерал-пол-
ковнику Арсланову махинаций 
основной ущерб в 6,7 млрд руб. при-
ходился как раз на радиостанции но-
вого поколения «Азарт», которые яко-
бы закупались по завышенным, а не 
рыночным ценам. Однако после того, 
как защита экс-замначальника Ген-
штаба предъявила ГСУ СКР доказа-
тельства того, что рынка подобных 
средств связи в России просто не су-
ществует, предполагаемые махина-
ции с «Азартами» из дела убрали, со-
кратив его объем почти вполовину. 
Однако дело в этой части прекраще-
но не было — его расследование про-
должается. Зато сохранился эпизод 
о вымогательстве взятки: по словам 
свидетеля Якушева, тот заплатил гене-
ралу крупную сумму для того, чтобы 
его предприятие было привлечено 
к производству «Азартов», не вошед-
ших в окончательное обвинение.

Основу же обвинения в закончен-
ном деле составили предполагае-
мые махинации с АО «Воентелеком». 
Это закупки маршрутизаторов и дру-
гой техники, а также проводов и про-
чих расходных материалов у рос-
сийских производителей почти на 

1,6 млрд руб. При этом изделия, по 
версии следствия, в нарушение кон-
трактов имели китайское происхо-
ждение, а в России их только соби-
рали. Стоимость части из них опять 
же была завышена по сравнению 
со среднерыночной, полагают в ГСУ 
СКР. К тому же, считает следствие, ге-
нералом, полковником и их граждан-
скими сообщниками было похищено 
191,4 млн руб. из почти 250 млн, вы-
деленных «Воентелекому» в рамках 
«Комплекса работ по авторскому над-
зору центров мониторинга и управ-
ления сетью, систем мониторинга 
спутников связи». При этом следует 
отметить, что ущерб по этому эпизо-
ду был полностью погашен самим 
АО, а о других предполагаемых махи-
нациях следствие узнало благодаря 
досудебным соглашениям о сотруд-
ничестве, которые заключили с про-
куратурой предполагаемые соучаст-
ники хищений.

Двое из них, бывший начальник 
первого управления главного управ-
ления связи Минобороны Александр 
Оглоблин, выступавший в качестве 
представителя госзаказчика при под-
писании договоров военного ведом-
ства с «Воентелекомом», и экс-совет-
ник руководителя этого предприятия 
Дмитрий Семилетов, были пригово-
рены в особом порядке на четыре 
с половиной и четыре года заклю-
чения Московским гарнизонным 
и Мещанским районным судами со-
ответственно. В тот же райсуд, по дан-
ным „Ъ“, поступили уголовные дела 

в отношении еще трех «сделочни-
ков»: бывшего гендиректора «Воен-
телекома» Александра Давыдова, его 
заместителя Олега Савицкого и ген-
директора ООО «ЭрСиАй» Татьяны 
Ильиной. Предполагается, что трой-
ку коммерсантов суд осудит в особом 
порядке еще до того, как начнутся 
слушания по делу генерала Арсла-
нова. В суде же над ним они вместе 
с разжалованным из генералов Алек-
сандром Оглоблиным и Дмитрием 
Семилетовым выступят свидетеля-
ми обвинения. Кроме того, по некото-
рым данным, против подсудимых Ар-
сланова и Кутахова показания в суде 
может дать бывший сотрудник воен-
ной приемки Игорь Яковлев. Ранее 
он был осужден за хищение 137 млн 
руб., выделенных на ремонт и обслу-
живание спецтехники, на два года 
и шесть месяцев. Причем приговор 
ему после признания вины также вы-
несли в особом порядке.

По данным источников „Ъ“, когда 
следователь в СИЗО передал генера-
лу Арсланову копию утвержденного 
обвинительного заключения, тот не 
только в очередной раз не согласил-
ся с инкриминированными ему пре-
ступлениями, но и назвал свое уго-
ловное преследование «диверсией» 
против вооруженных сил. Бывший во-
еначальник объяснил это тем, что по-
сле его ареста якобы оказались не реа-
лизованы несколько важнейших для 
армии и флота проектов в области свя-
зи, в том числе для подводных лодок.

Николай Сергеев

За Анатолия Мотылева  
опять ответят подчиненные
По делу о хищении в банке «Российский кредит» запросили сроки

Как стало известно „Ъ“, от 9 до 
14 лет лишения свободы в пре-
ниях в Хамовническом суде сто-
лицы затребовал гособвинитель 
для 11 участников преступной 
группы, похитившей из признан-
ного банкротом банка «Россий-
ский кредит» более 17 млрд руб. 
Помимо коммерсантов, на кото-
рых оформлялись заведомо не-
возвратные кредиты, отвечать 
за преступление, совершенное, 
по версии следствия, в интере-
сах скрывающегося за границей 
бенефициара этого кредитного 
учреждения Анатолия Мотыле-
ва, пришлось его подчиненным. 
Среди них — экс-председатель 
правления банка Петр Ушанов 
и его заместитель Дмитрий Гла-
зачев, а также уже отбывающие 
срок бывшие советник и помощ-
ник главы «Российского кредита» 
Игорь Леонов и Ольга Иванова.

Судебный процесс над 11 участ-
никами преступной группы, похи-
тившей из банка «Российский кре-
дит» (6 октября 2015 года признан 
банкротом) более 17,6 млрд руб., на-
чался в Хамовническом райсуде Мо-
сквы еще в марте 2020 года. И только 
на днях суд завершил исследование 
всех 140 томов материалов рассле-
дования, и дело наконец дошло до 
прений, в ходе которых гособвини-
тель запросил для подсудимых весь-
ма внушительные сроки. По мнению 
прокурора, максимального наказа-
ния — 14 лет лишения свободы — 
заслуживают экс-заместитель пред-
седателя правления «Российского 
кредита» Дмитрий Глазачев, а также 
бывшие советник и помощник гла-
вы этого кредитного учреждения 
Игорь Леонов и Ольга Иванова.

Отметим, что последним двоим 
за находящегося в бегах бывшего 
шефа Анатолия Мотылева придет-
ся отвечать уже повторно. В августе 

2020 года за хищение 700 млн руб. 
из М-банка, руководителем которо-
го также был господин Мотылев, оба 
получили по шесть лет колонии („Ъ“ 
рассказывал об этом 20 августа 2020 
года). По десять лет лишения свобо-
ды, по мнению прокурора, заслужи-
вают экс-председатель правления 
банка Петр Ушанов и бывший генди-
ректор ОАО ИКМА Игорь Швец. Его 
компания, так же как и фирмы дру-
гих шести коммерсантов (для них 
гособвинитель запросил по девять 
лет), использовалась для вывода де-
нег из «Российского кредита».

Из материалов уголовного дела 
следует, что все подсудимые вхо-
дили в организованную группу, со-
зданную Анатолием Мотылевым 
«с целью систематического хище-
ния денежных средств банка „Рос-
сийский кредит“». Растрата в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 160 УК РФ) 
осуществлялась, по версии следст-
вия, путем выдачи заведомо невоз-
вратных кредитов подконтрольным 
участникам группы коммерческим 
структурам. Махинации, в резуль-
тате которых клиенты банка лиши-
лись миллиардов рублей, соверша-
лись с 2014 года вплоть до самого 
отзыва у кредитного учреждения ли-
цензии. В общей сложности банк 
прекратил существование с долгом 
126 млрд руб.

Опробована схема хищений 
была, как полагают в Следственном 
комитете России (СКР), в феврале 
2014 года, когда тогдашние советни-
ки президента банка Игорь Леонов 
и находящийся в розыске Игорь Жло-
бицкий, а также помощница госпо-
дина Мотылева Ольга Иванова по-
лучили от шефа задание подыскать 
«не менее трех технических компа-
ний для транзитных операций» по 
хищению из «Российского креди-
та» денег. Тогда же аналогичное за-
дание от Анатолия Мотылева най-

ти, но только реально действующую 
фирму, заинтересованную в получе-
нии кредита на выгодных условиях, 
получил и заместитель председателя 
правления банка «Российский кре-
дит» Дмитрий Глазачев. Делалось это, 
по версии следствия, не только для 
имитации реальных взаимоотноше-
ний банка с коммерческими структу-
рами, но и чтобы запутать следы. Так 
полученные на «пополнение оборот-
ных средств» 1,2 млрд руб. вполне ле-
гальным ОАО «ТМ Инжиниринг» че-
рез цепочку сомнительных сделок 
по указанию того же банкира Моты-
лева в итоге оказались на счетах ООО 
«Финсервис». Как установило следст-
вие, фирма получила эти деньги в об-
мен на векселя своей организации. 
Правда, как полагают в СКР, они ни-
чего не стоили, и выпустили их неза-
долго до махинаций по указанию все 
того же Анатолия Мотылева.

Впоследствии для хищения де-
нег из «Российского кредита» по ука-
занию Анатолия Мотылева его по-
дельники «обеспечили создание, 
регистрацию и открытие расчет-
ных счетов» почти десятка подкон-
трольных ему ООО, руководители 
которых сейчас также находятся на 
скамье подсудимых. Некоторых из 
них, как, например, бывшего ген-
директора ОАО ИКМА Игоря Шве-
ца, участники группы, как полагают 
правоохранители, неоднократно ис-
пользовали в качестве поручителя 
по невозвратным кредитам.

В общей сложности подсудимым 
вменяют в вину шесть эпизодов. Са-
мую крупную аферу подчиненным 
господина Мотылева удалось про-
вернуть в октябре 2014 года. Тогда 
«Российский кредит» выдал трем 
ООО — «Энергокомплект», «Строй-
тэк» и «Спецстрой-14» — в общей 
сложности 9,4 млрд руб. В итоге все 
деньги на основании договоров 
займа оказались на счетах подкон-

трольного Ольге Ивановой ООО 
«Техномарк». Последнее кредит об-
служивать не смогло и в порядке 
отступного рассчиталось с банком 
ипотечными сертификатами уча-
стия (ИСУ) «Берег луны», выпущен-
ными якобы под залог нескольких 
участков земли на Рублевке. В ходе 
следствия было установлено, что 
ИСУ «были ничем не обеспечены 
и не могли выступать в качестве 
платежных средств или залогового 
обеспечения».

Отметим, что из дела, которое 
уже близится к развязке в Хамов-
ническом райсуде, выделены еще 
несколько. В них, в частности, фи-
гурируют все те же Анатолий Моты-
лев и Игорь Жлобицкий. В прошлом 
году к ним присоединился бывший 
управляющий директор банка «Рос-
сийский кредит» Владимир Ким, за-
очный арест которого санкциони-
ровал Басманный райсуд Москвы. 
Экс-банкира обвиняют в миллиард-
ных хищениях как из кредитного 
учреждения, где он работал, так и из 
М-банка по указанию экс-владельца 
этих финансовых структур Анато-
лия Мотылева.

Олег Рубникович

На «ореховских» 
поставили точку
Вынесен последний приговор  
по делу группировки

Бабушкинский райсуд Москвы по-
ставил точку в деятельности од-
ной из самых кровавых преступ-
ных группировок, действовавших 
в столице в 1990-х,— ореховской. 
Свои последние приговоры полу-
чили один из главарей ОПГ Сер-
гей Буторин (Ося) и его личный 
телохранитель, который заодно 
выполнял функции киллера, Ма-
рат Полянский. На это раз след-
ствие им припомнило, что 24 года 
назад Ося организовал покуше-
ние на оперативника столичного 
подразделения по борьбе с орг-
преступностью Николая Петрова, 
а исполнителем стал Полянский. 
Буторин, который и так отбыва-
ет пожизненный срок, формально 
получил еще 13 лет, а Полянскому 
добавили к 23-летнему сроку еще 
год, что дает ему возможность 
вскоре просить об условно-до-
срочном освобождении.

Как решил суд, Сергей Буторин 
и его бывший телохранитель Марат 
Полянский виновны в организации 
и исполнения покушения на опера-
тивника РОБОПа по ЦАО Москвы 
Николая Петрова. Суд квалифици-
ровал их действия как посягатель-
ство на жизнь сотрудника правоох-
ранительного органа (ст. 317 УК РФ) 
и приговорил Буторина к 13 годам 
колонии, а его подельника — к 12,5 
года. Отметим, что это решение для 
Оси было чисто символическим — 
он уже отбывает пожизненное за-
ключение за организацию десятков 
убийств. Для Полянского, которому 

было назначено 23 года колонии за 
прежние преступления, новое на-
казание, напротив, имело огром-
ное значение. Суд добавил к его пре-
дыдущему сроку путем частичного 
сложения всего год, и бывший кил-
лер вскоре вполне может рассчиты-
вать на УДО.

Как ранее сообщал „Ъ“, покуше-
ние на московского оперативни-
ка Николая Петрова было соверше-
но утром 3 декабря 1998 года рядом 
со станцией метро «Свиблово». Жи-
вущий неподалеку от нее милицио-
нер вместе с женой уже подходил ко 
входу в метро, намереваясь поехать 
на работу, когда из стоящего у тро-
туара белого микроавтобуса «Край-
слер» раздался выстрел. В капитана 
милиции стреляли через опущенное 
боковое стекло иномарки, он чудом 
остался жив.

До 2017 года покушение оста-
валось нераскрытым. Лишь когда 
уже осужденный за многочислен-
ные убийства Марат Полянский, на-
писал явку с повинной, следствие 
сдвинулось с места. Охранник Оси 
рассказал следователям, что за ру-
лем «Крайслера» находился его од-
нокашник по Академии имени Мо-
жайского Александр Васильченко, 
тоже боевик «ореховских», осужден-
ный затем, как и Ося, на пожизнен-
ный срок. А организатором покуше-
ния, как следовало из пояснений 
Полянского, был Сергей Буторин, 
который вскоре подтвердил слова 
телохранителя.

Владислав Трифонов

Суд не посадил 
пилота
За столкновение двух Су-34 
над Липецком с летчика взыскали  
три миллиона

Военный суд закончил рассмо-
трение резонансного уголовно-
го дела о столкновении в воздухе 
двух истребителей-бомбарди-
ровщиков Су-34 над Липецком. 
Летчик Липецкого авиацент-
ра Станислав Гасанов пригово-
рен к двум годам лишения сво-
боды условно, с него взыскано 
3 млн руб. ущерба за поврежде-
ние  самолетов. Вину пилот не 
признал.

Тамбовский гарнизонный воен-
ный суд признал липецкого пилота 
Станислава Гасанова виновным в на-
рушении правил полетов, повлек-
шем тяжкие последствия (ст. 351 УК 
РФ). Как следует из сообщения объе-
диненной пресс-службы судов реги-
она, ему назначено наказание в виде 
лишения свободы на два года услов-
но с испытательным сроком в один 
год. С осужденного взыскано в поль-
зу Министерства обороны России 
3 млн руб. компенсации за нанесен-
ный ущерб.

Станислав Гасанов признан ви-
новником столкновения двух мно-
гоцелевых истребителей-бомбарди-
ровщиков во время тренировочного 
полета 5 сентября 2019 года над насе-
ленным пунктом Инициатор в Лебе-
дянском районе под Липецком. Как 
установлено в суде, он выполнял по-
лет в составе пары с другим пило-
том на самолете Су-34 в качестве ве-
домого. Без разрешения ведущего 
пилот Гасанов вышел из полетного 
порядка, сообщив ему не соответст-
вующие действительности сведения 
о своем местонахождении в воздуш-
ном пространстве. После этого он со-
вершил обгон напарника, также не 
доложив об этом.

В результате действий Станисла-
ва Гасанова при снижении высоты 
полета ведущего самолеты столкну-
лись дважды. Он слишком сблизил 
машину с другим Су-34, повредив 
его корпус и кабину ударом крыла, 
обломки первого бомбардировщи-
ка попали в двигатели второго само-
лета, едва не выведя их из строя. Обе 
машины принадлежали Государст-

венному центру подготовки авиа-
ционного персонала и войсковых 
испытаний Минобороны России. 
Благодаря своему мастерству пило-
ты сумели посадить пострадавшие 
самолеты. Однако их повреждения 
были оценены как значительный 
имущественный ущерб. Действия 
обвиняемого, по версии следствия, 
создали угрозу жизни и здоровью 
членов экипажей.

Расследованием уголовного дела 
против Станислава Гасанова зани-
мался военный следственный от-
дел СКР по Тамбовскому гарнизону. 
Впервые его передали на рассмо-
трение в суд еще в 2020 году. Как 
рассказывал „Ъ“, тот вернул мате-
риалы в прокуратуру из-за оши-
бок: в постановлении о привлече-
нии офицера Гасанова в качестве 
обвиняемого были неправильно 
указаны его имя и отчество. Вместо 
Станислава Романовича в докумен-
тах он был представлен как Роман 
Станиславович. После устранения 
ошибок Тамбовский гарнизонный 
суд рассматривал дело почти год. 
Более четырех месяцев заняла экс-
пертиза, в рамках которой оцени-
вался нанесенный владельцу само-
летов ущерб.

Оперативно связаться с адвока-
том Станислава Гасанова „Ъ“ не уда-
лось. Знакомый с делом собеседник 
„Ъ“ предположил, что приговор мо-
жет быть обжалован, так как подсу-
димый вину не признал.

При этом следует отметить, что 
в 2014 году экипаж в составе коман-
дира Станислава Гасанова и штурма-
на Константина Мурахтина (через 
год он был сбит в Сирии на Су-24М 
ракетой турецкого F-16) призна-
ли лучшим в бомбардировочной 
авиации на международном кон-
курсе летного мастерства «Авиа-
дартс-2014». Победителям достал-
ся приз — внедорожник Land Rover 
Freelander. Напарники его продали, 
поровну поделив вырученные день-
ги, и в равных долях оплатили транс-
портный налог.

Сергей Толмачев, Воронеж

В деле генерал-полковника 
Арсланова стало меньше 
эпизодов 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Верховный суд (ВС) проверит 
законность правил сдачи эк-
замена в ГИБДД на мотоци-
клетные права. Владелец мо-
тошколы из Новосибирска Ан-
тон Чибисов требует исклю-
чить из процедуры упражне-
ние «скоростное маневри-
рование»: гражданину дает-
ся не более 35 секунд, чтобы, 
разогнавшись, преодолеть 
участок трассы с конусами. 
Истец считает норматив не-
законным и необоснованным, 
ссылаясь на закон «Об обра-
зовании», в котором заложе-
ны принципы «гуманистиче-
ского характера образования, 
приоритета жизни и здоровья 
человека». Начинающие бай-
керы в этот лимит укладыва-
ются с трудом, падают и полу-
чают травмы, утверждает го-
сподин Чибисов. В МВД ра-
нее поясняли, что тест был 
взят из зарубежной практики, 
однако, по данным „Ъ“, ре-
гиональные Госавтоинспек-
ции уже запросили у автош-
кол данные о падениях и трав-
мах, полученных студента-
ми на экзаменах или во время 
обучения с 2016 года.

С иском в Верховный суд 
обратился владелец мотошколы 
в Новосибирске и инструктор по 
вождению Антон Чибисов, оспа-
ривающий законность ряда пун-
ктов регламента МВД по сдаче 
экзаменов на права (приказ МВД 
№80), вступившего в силу 1 апре-
ля 2021 года. Именно этим доку-
ментом, напомним, была отме-
нена проверка навыков управле-
ния транспортным средством на 
учебной площадке для граждан, 
сдающих на категорию B, о чем 
рассказывал „Ъ“. Для мотоци-
клистов же схема сдачи экзаме-
нов принципиально не измени-
лась. Так, были сохранены ос-
новные упражнения, включая 
введенное еще в 2016 году «ско-
ростное маневрирование»: на-
брав скорость на небольшом от-
резке прямой, необходимо объ-
ехать несколько конусов, раз-
вернуться, снова объехать кону-
сы и вернуться на исходную по-
зицию. На это отводится макси-
мум 35 секунд. В противном слу-
чае экзамен принят не будет.

Антон Чибисов считает этот 
норматив незаконным и необо-
снованным. В своем исковом за-
явлении („Ъ“ ознакомился с тек-
стом) он ссылается на закон об 

образовании, в котором заложе-
ны в том числе принципы «гума-
нистического характера образо-
вания, приоритета жизни и здо-
ровья человека». Поскольку мо-
тоцикл не оборудован дублиру-
ющими педалями, преподава-
тель не может вмешаться в про-
цесс управления. Это «периоди-
чески приводит к падениям при 
обучении вождению, получе-
нию травм различной тяжести», 
пишет господин Чибисов.

В 2019 году, рассказал „Ъ“ 
истец, он был свидетелем того, 
как молодой человек, выпол-
няя упражнение, упал и сломал 
кисть руки, в 2020 году девушка 
на экзамене врезалась в огражде-
ние и получила тяжелую травму. 
Истец также ссылается на закон 
«О защите прав потребителей», 
согласно которому автошколы 
обязаны предоставлять безопас-
ную для жизни и здоровья об-
учающегося услугу, но учени-
ки подвергают себя опасности, 
стремясь уложиться в 35 секун-
ду, преподаватель на это повли-
ять никак не может.

Позиция ГИБДД по иску пока 
неизвестна.

Антон Чибисов перед обраще-
нием в ВС вступил в переписку на 
эту тему с МВД. В одном из отве-
тов, говорит он, содержится ссыл-
ка на проведенное в 2015 году по 
заказу ГИБДД Научно-исследова-
тельским центром проблем без-
опасности дорожного движения 
(НИЦ БДД) МВД России исследо-
вания по совершенствованию эк-
заменов на управление мотоци-
клом. Авторы исследования (опу-
бликовано на сайте НИЦ) утвер-
ждают, что упражнение позволя-
ет оценить навыки набора ско-
рости с переключением передач, 
удержания равновесия в накло-
не мотоцикла и маневрирования 
на высоких скоростях, способ-
ность уклониться от внезапного 
препятствия и т. д., при этом вы-
полнять его нужно максимум за 
25 секунд.

Учебные организации тогда 
доказали, что уложиться в этот 
норматив невозможно. В фи-
нальной версии приказа ГИБДД 
увеличила лимит до 35 секунд, 
вспоминает президент межре-
гиональной ассоциации автош-
кол Татьяна Шутылева. «При 
этом не было представлено на-
учного и практического обосно-
вания норматива,— утверждает 
она.— Для нас так и осталось не-
понятным, откуда он взялся и за-
чем эти секунды нужны».

«Скоростное маневрирова-
ние» было предложено в каче-
стве альтернативы полноценно-
му экзамену в городских услови-
ях при получении мотоциклет-
ных прав (проходит в ряде за-
рубежных стран), пояснил „Ъ“ 
преподаватель автошколы, быв-
ший сотрудник НИЦ БДД и автор 
предложений по совершенство-
ванию мотоциклетных экзаме-
нов Алексей Заостровцев. «Тог-
да я лично за рулем мотоцикла, 
многие преподаватели и учени-
ки проверяли возможность вы-
полнения этого упражнения — 
никаких проблем не возника-
ло, никто не падал,— заверил 
он „Ъ“.— Более того, считаю, что 
увеличение времени выполне-
ния упражнения с 25 до 35 се-
кунд превратило его в профана-
цию — сегодня его можно вы-
полнить, даже не переходя на 
третью передачу».

Исковое заявление Анто-
на Чибисова будет рассмотре-
но в ВС в середине мая. По дан-
ным „Ъ“, региональные Госавто-
инспекции запросили у автош-
кол данные о падениях и трав-
мах, полученных во время вы-
полнения упражнения «скорост-
ное маневрирование» на экзаме-
нах или во время обучения начи-
ная с 2016 года.

Иван Буранов

Байкеры предъявили 
гражданские права
ВС проверит экзамены для мотоциклистов  
на соответствие принципам гуманизма Куйбышевский районный суд Петер-

бурга прекратил производство по делу 
о плакате с цитатой из романа Джорд-
жа Оруэлла «1984» против Алексея Под-
горных из Петербурга. Ранее полиция 
посчитала его «дискредитацией» рос-
сийской армии (ст. 20.3.3 КоАП РФ), 
однако суд постановил, что знаменитая 
фраза «Война — мир, свобода — рабст-
во, незнание — сила» не содержит «ни-
каких призывов». Адвокаты одобря-
ют такое решение, но считают, что оно 
вряд ли превратится в тенденцию.

В среду Объединенная пресс-служба су-
дов Петербурга сообщила о прекращении 
административного дела о «публичных 
действиях, направленных на дискредита-
цию использования ВС РФ». Речь идет об 
инциденте 24 апреля. Петербуржец Алек-
сей Подгорных вышел на Невский про-
спект с плакатом «Война — мир, свобода — 
рабство, незнание — сила, хватит искаже-
ний». Часть этой фразы, напомним, взята из 
романа-антиутопии «1984» Джорджа Оруэл-
ла. Господин Подгорных был задержан по-
лицейскими, которые и составили прото-
кол о «дискредитации».

Как рассказали „Ъ“ в Куйбышевском 
суде, дело о плакате поступило к ним 
29 апреля и было рассмотрено в тот же 
день. Судья Юлия Трофимова прекрати-
ла его за отсутствием состава правонару-
шения. У Алексея Подгорных не было ад-
воката, он «сам справился», отметил пред-
ставитель суда.

«Плакат содержит антонимы и словосо-
четания. Не содержит никаких призывов, 
в том числе призыва к воспрепятствова-
нию использования Вооруженных сил РФ 
за пределами страны в целях поддержания 
мира и баланса»,— пояснили в Объединен-
ной пресс-службе аргументы суда. Предо-
ставленное полицией фото Алексея Под-
горных подтверждало лишь, что он нахо-
дился в указанное в протоколе время в ука-
занном там же месте и имел при себе пла-
кат. Но это еще не указывает на «дискреди-
тацию армии», решил суд.

Напомним, после начала «специальной 
военной операции» Госдума ввела в КоАП 
и УК целый набор новых статей для «за-
щиты интересов российской армии». Так, 
ст. 20.3.3 КоАП наказывает за «публичные 
действия, направленные на дискредита-
цию использования ВС РФ»; она предпола-
гает штраф от 30 тыс. до 50 тыс. руб. для физ-
лиц либо от 50 тыс. до 100 тыс. руб., если 
действия «создали угрозу причинения вре-
да жизни и (или) здоровью граждан». По-
вторное нарушение ст. 20.3.3 КоАП в тече-
ние года грозит уголовным делом по новой 
ст. 280.3 УК — за те же «публичные дейст-
вия, направленные на дискредитацию ис-
пользования ВС» (максимальное наказа-
ние — до пяти лет лишения свободы). Кро-
ме того, в УК появилась ст. 207.3 — «публич-
ное распространение заведомо ложной ин-
формации об использовании Вооружен-
ных сил» (до 15 лет лишения свободы). Фак-
тически речь идет о распространении лю-

бых сведений о действиях армии, которые 
не подтверждает Минобороны.

Правозащитный проект «ОВД-Инфо» 
(внесен в реестр иноагентов) в конце апре-
ля подсчитал, что российские суды заре-
гистрировали более 1250 дел по ст. 20.3.3 
КоАП. Из статистики правозащитников 
видно: часть таких административных дел 
касается пикетов с пустыми плакатами, об-
уви или одежды цветов флага Украины, ци-
тат известных писателей и поэтов и даже 
«молчаливого одобрения» других протесту-
ющих (жителя Томска по этой причине ош-
трафовали на 45 тыс. руб.).

Отдельные решения о прекращении ад-
министративных дел о «дискредитации» 
уже встречались в судебной практике. На-
пример, 27 апреля Красноярский крае-
вой суд отменил штраф активистке Вере 
Котовой за антивоенную надпись на снегу. 
Советский районный суд Липецка в начале 
апреля не стал привлекать к ответственно-
сти местную жительницу Анастасию Кузь-
мичеву, которая даже не успела достать пла-
кат из рюкзака, поскольку была превен-
тивно задержана полицией. Верховный 
суд Башкирии 19 апреля отменил поста-
новление Кировского райсуда Уфы о при-
влечении к ответственности адвоката Сер-
гея Макаренко после инцидента с антиво-
енным значком, который он решил обсу-
дить с экипажем ДПС и в итоге был задер-
жан. Суд направил дело адвоката на новое 
рассмотрение. 

Юрист «ОВД-Инфо» Дмитрий Пискунов 
отмечает: из более чем 1,2 тыс. дел суды 
«прекращают единицы». С ним согласен ад-
вокат, старший партнер правозащитного 
проекта «Апология» Александр Передрук. 
Он предлагает смотреть на прекращения 
дел «с осторожностью»: «Куйбышевский 
суд, на мой взгляд, занял верную позицию. 
Любой человек, знакомый с литературой, 
понимает, что эту цитату нельзя перекла-
дывать на текущую ситуацию. Что вклады-
вал в нее человек, который ее демонстри-
ровал, в данном случае значения не имеет. 
Но отдельное решение суда, к тому же, пока 
не вступившее в силу, не свидетельствует 
о какой-то тенденции».

Ранее в беседе с „Ъ“ адвокат Сергей По-
дольский признался, что защитникам 
сложно понять логику, по которой одно и то 
же действие могут квалифицировать либо 
по административной статье о «дискреди-
тации», либо по уголовной о «распростра-
нении заведомо ложной информации». Он 
привел в пример уголовное преследование 
художницы Александры Скочиленко и ад-
министративное — Андрея Македонова из 
Петербурга. Оба они раскладывали ценни-
ки с антивоенными лозунгами в магази-
нах, однако господин Македонов должен 
будет заплатить штраф в 50 тыс. руб., а го-
споже Скочиленко грозит срок в колонии. 
Адвокат Подольский заявил о намерении 
обратиться за разъяснениями в КС.

Олег Дилимбетов,  
Санкт-Петербург;  
Мария Старикова

Оруэлл  
вне подозрений
Прекращено дело о «дискредитации» 
российской армии цитатой из «1984»

Согласно исследованию Акаде-
мии постдипломного образова-
ния ФНКЦ ФМБА России, боль-
шинство руководителей меди-
цинских учреждений не имеют 
достаточной профессиональной 
подготовки — меньше 20% глав-
ных врачей продемонстрирова-
ли стратегическое мышление. 
Кроме того, более половины ру-
ководителей медицинских ор-
ганизаций не имеют необходи-
мых управленческих компетен-
ций и переоценивают свои про-
фессиональные навыки. Авто-
ры исследования отмечают, что 
именно наличие компетентных 
руководителей является ключе-
вым фактором, необходимым 
для решения стратегических за-
дач, стоящих сегодня перед от-
раслью здравоохранения.

В опросе Академии постдиплом-
ного образования ФНКЦ ФМБА Рос-
сии, проведенном в апреле 2022 
года, приняли участие около 250 
главных врачей медицинских ор-
ганизаций разного уровня (от цен-
тральных районных больниц до 
крупных федеральных центров), 
расположенных в ряде субъектов 
РФ (Москвы, Московской области, 
Республики Марий Эл, Новосибир-
ской области, Республики Крым, 
Тюменской области, Волгоград-
ской области и др.). Уточняется, что 
все респонденты обучались по спе-
циальности «организация здраво-
охранения и общественное здоро-
вье», 67% имели управленческий 
опыт в среднем от трех до пяти лет.

В ходе исследования оценива-
лись профессиональные компе-
тенции руководителей: лидерст-
во, способность принимать реше-
ния в условиях ограниченного вре-
мени и нести за них ответствен-
ность, умение делегировать пол-

номочия и стратегическое мыш-
ление. Для сбора данных специа-
листы академии предлагали глав-
ным врачам решить реальные кей-
сы из практики медучреждений 
и разработанные для проверки за-
дачи, а также пройти стандартное 
тестирование.

Исследование показало, что 62,5% 
руководителей не ориентированы 
на достижение высоких показате-
лей в работе организации, а прео-
бладающей целью для них является 
собственный карьерный рост. Око-
ло 70% руководителей не имеют на-
выков делегирования полномочий, 
не могут распределять рабочие зада-
чи и испытывают недоверие к под-
чиненным. Только 19% главных вра-
чей, участвовавших в исследовании, 
продемонстрировали умение стра-
тегически мыслить.

Помимо «объективной оценки 
компетенций», как говорят авто-
ры исследования, руководителям 
предложили самостоятельно оце-
нить уровень своего профессиона-
лизма. Оказалось, что главврачи 
ровно в два раза преувеличивают 
свои управленческие навыки, счи-
тая себя «зрелыми» и компетентны-
ми специалистами по всем изучае-
мым параметрам.

«Проведенный опрос показал, 
что даже опытным главным врачам 
есть к чему стремиться в плане по-
лучения новых знаний. Около 75% 
респондентов отметили, что совре-
менному руководителю недостаточ-
но базовой подготовки по организа-
ции здравоохранения, более поло-
вины опрошенных также подтвер-
дили, что им нужно повышать свою 
квалификацию в области медицин-
ского менеджмента»,— прокоммен-
тировала заведующая кафедрой ин-
новационного медицинского менед-
жмента Академии постдипломного 

образования ФГБУ ФНКЦ ФМБА Рос-
сии Анастасия Конаныхина.

По словам сопредседателя меж-
регионального профсоюза медра-
ботников «Действие» Андрея Коно-
вала, результаты исследования под-
тверждают выводы, к которым в про-
фсоюзе пришли «эмпирическим пу-
тем», защищая права медиков. «По 
нашим наблюдениям, основной тен-
денцией в системе кадрового руко-
водства медучреждениями россий-
ского здравоохранения является от-
рицательная селекция. С нашей точ-
ки зрения, все чаще должности руко-
водителей занимают люди с такими 
жизненными установками, как ка-
рьеризм, конформизм, лояльность 
к вышестоящему начальству, готов-
ность выполнить любые распоряже-
ния вне зависимости от того, при-
несет это вред или пользу медучре-
ждению, если обеспечивает сохран-
ность должности»,— говорит госпо-
дин Коновал. Он объясняет такое по-
ложение системными проблемами, 
в частности, подменой «реальных 
целей системы здравоохранения 
надуманными задачами»: оптими-
зацией работы, экономией, стрем-
лением перевести на самоокупае-
мость, а часто коммерциализиро-
вать работу государственного медуч-
реждения. «Совокупность факторов 
приводит к тому, что вышестоящему 
начальству удобны такие карьери-
сты и конформисты, готовые закры-
вать глаза на имеющиеся пробле-
мы»,— заключает Андрей Коновал.

Директор Института экономики 
здравоохранения ВШЭ Лариса Попо-
вич подчеркивает, что в России бо-
лее 30 тыс. врачей-управленцев, по-
этому на основании небольшой вы-
борки не следует делать «далеко иду-
щие выводы». Однако она соглаша-
ется, что у российских главврачей 
есть проблемы с компетенциями по-

мимо непосредственно профессио-
нальных. «В принципе коммуника-
тивные способности и умение об-
щаться врачей между собой, врачей 
с начальством, среднего начальства 
с высшим руководством — это серь-
езная проблема российской систе-
мы здравоохранения. Главврач дол-
жен быть хорошим организатором, 
уметь объяснять пациентам пра-
вильность своих действий, управ-
лять изменениями, хорошо пони-
мать процессы, в том числе автома-

тизировать их. Во многом неудов-
летворенность медпомощью являет-
ся результатом субъективного непо-
нимания этих важных навыков и не-
умения ими пользоваться»,— рассу-
ждает госпожа Попович. Она полага-
ет, что организацией такого сложно-
го процесса, как оказание помощи 
людям, находящимся в особом мен-
тальном состоянии (любая болезнь 
делает человека тревожным, рани-
мым), должны заниматься специа-
листы со специальными профессио-

нальными навыками, а врачи долж-
ны организовывать сам процесс ле-
чения. Лариса Попович отмечает, 
что в ряде медучреждений Москвы 
и других регионов России так и про-
исходит: должности заместителей 
главврачей часто занимают люди 
без медицинского, зато с экономи-
ческим образованием. В то же время 
главврачом, согласно профстандар-
ту, может стать только человек, окон-
чивший медвуз.

Наталья Костарнова

Это не лечится
Более половины российских главврачей переоценивают свои управленческие компетенции

ВС просят сделать  
экзамен на мотоци-
клетные права без-
опаснее для здоровья    
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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«Это нужно сделать аккуратно, что-
бы найти альтернативных поставщи-
ков нефти и минимизировать влия-
ние санкций на глобальные рынки. От 
сырой нефти из России мы откажемся 
в течение полугода, а от продуктов неф-
тепереработки к концу года»,— сказала 
Урсула фон дер Ляйен. 

При этом европейские СМИ со ссыл-
кой на источники сообщили, что для 
ряда стран, зависящих от российских 
энергоносителей, вероятно, будут сде-
ланы исключения, и они смогут поку-
пать нефть у России и в 2023 году. Вчера 
Комитет постоянных представителей 
стран Евросоюза начал предметно об-
суждать этот вопрос, но не смог прий-
ти к единому мнению. Консультации 
продолжатся в четверг. Для российско-
го бюджета эмбарго на покупку нефти 
и нефтепродуктов со стороны ЕС может 
стать весьма болезненным (подробнее 
см. материал на стр. 7).

Bloomberg также сообщает, что 
в рамках шестого пакета Еврокомис-
сия предлагает запретить гражданам 
РФ покупать и продавать объекты не-
движимости ЕС. Ограничения не долж-
ны коснуться россиян, также обладаю-
щих гражданством одной из стран Ев-
росоюза или видом на жительство 
в ЕС. Отметим, что Урсула фон дер Ляй-
ен о такой мере не говорила, эта инфор-
мация пока не получила официально-
го подтверждения.

По словам главы Еврокомиссии, 
цель новых санкций —«максимально 
усилить давление на Россию, в то же 
время минимизируя сопутствующий 
ущерб для ЕС и его партнеров по все-
му миру», в том числе и для того, что-
бы они могли и далее помогать Украи-
не. «Российскую же экономику мы при 
помощи всех этих мер лишаем способ-
ности к диверсификации и модерни-

зации,— заявила Урсула фон дер Ляй-
ен.— Путин хотел стереть Украину 
с карты мира. Но у него явно ничего не 
получится. Наоборот, Украина объеди-
нилась и поднялась. А его собственная 
страна, Россия, тонет».

Вторую часть своего выступления 
госпожа фон дер Ляйен посвятила под-
держке Украины в краткосрочной и дол-
госрочной перспективе. По ее словам, 

ЕС хочет, «чтобы Украина выиграла эту 
войну», но также стремится создать усло-
вия для успешного развития этой стра-
ны «в последующем периоде». «На этом 
втором этапе предстоят масштабные 
усилия по реконструкции. Масштабы 
разрушений ошеломляют. Больницы 
и школы, дома, дороги, мосты, желез-
ные дороги, театры и заводы — так мно-
го нужно восстановить. В тумане войны 

трудно дать точную оценку. Экономи-
сты говорят о нескольких сотнях милли-
ардов евро. И расходы растут с каждым 
днем этой бессмысленной войны»,— 
отметила председатель Еврокомиссии. 
И от имени своего ведомства предложи-
ла ЕС начать работу «над амбициозным 
пакетом инвестиций для восстановле-
ния Украины». По ее словам, Брюссель 
может помочь Киеву отстроить страну 
и реформировать экономику, что «в ко-
нечном счете проложит путь для буду-
щего Украины в Европейском союзе».

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков сказал журналистам, 
что российские власти следят за обсу-
ждением новых санкций в Брюсселе 
и просчитывают разные варианты дей-
ствий. «В целом, если говорить о санкци-
онном поприще, санкционных устрем-
лениях и американцев, и европейцев, 
и других стран, оружие это обоюдоо-
строе,— предупредил он.— Пытаясь 
нанести ущерб нам, им тоже приходит-
ся платить большую цену, они уже это 
делают — платят большую цену, и сто-
имость этих санкций для граждан Евро-
пы будет увеличиваться каждый день». 

Официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова прокомментирова-
ла готовящиеся рестрикции ЕС в эфи-
ре радио Sputnik. «Не буду долго рассу-
ждать по поводу энергетического бло-
ка (шестого пакета санкций.— „Ъ“)… 
Хочу сказать так: если они хотят нам 
сделать по-настоящему больно, пусть 
отменят сами себя. Мы будем ску-
чать»,— сказала она. 

По данным результатов опроса об-
щественного мнения, обнародованных 
вчера ВЦИОМом, 81% россиян считают, 
что в условиях экономических и гума-
нитарных санкций Запада надо объеди-
няться вокруг президента. 12% считают, 
что в таком объединении нет необходи-
мости, 7% затруднились дать ответ.

Елена Черненко

Полный шесткач

Источники: Европейская федерация транспорта и окружающей среды, Reuters. © GRAPHIC NEWS

ЗАВИСИМОСТЬ СТРАН ЕВРОПЫ 
ОТ РОССИЙСКОЙ НЕФТИ

24,9% Доля российской нефти в общем импорте ЕС
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Антиправительственные протесты в Ар-
мении, которые продолжаются уже боль-
ше недели, начали приобретать принци-
пиально новый масштаб. Центральные 
улицы Еревана и трассы, связывающие 
города страны, периодически перекры-
ваются, а в центре столицы появились 
палатки. В то время как премьер-ми-
нистр Никол Пашинян в среду выступал 
в парламенте, манифестанты требовали 
его немедленной отставки. Свои дейст-
вия оппозиционеры объясняют слишком 
мягкой, по их мнению, позицией властей 
в переговорах с Азербайджаном. Ситуа-
ция в стране во многом напоминает вес-
ну 2018 года, когда аналогичные дейст-
вия помогли господину Пашиняну прийти 
к власти.

Уличное противостояние власти и оппо-
зиции в Армении переходит в новую фазу. Те-
перь оно выражается не в митингах и шестви-
ях к столице, как было неделю назад, а в бес-
кровных, но решительных штурмах адми-
нистративных зданий, а также в перекры-
тии дорог. Напомним, что такой же такти-
ки протестующие придерживались и в 2018 
году, когда за власть боролся нынешний пре-
мьер Армении Никол Пашинян. В частности, 
в среду оппозиционеры перекрывали Киев-
ский мост, несколько перекрестков в цент-
ре, а также трассу к озеру Севан. При этом на 
одной из центральных площадей Еревана — 
площади Франции появился палаточный ла-
герь, что явно намекает на готовность к про-
должительной борьбе.

Этим планы оппозиционеров не ограни-
чились. В среду, 4 мая, они собирались выдви-
нуться к парламенту страны, где как раз дол-
жен был выступать Никол Пашинян. Они со-
бирались высказать ему свое требование уйти 
в отставку. Силовикам об этом было хорошо 
известно, поэтому они заранее выставили кор-
доны. Судя по заявлениям полиции и Служ-
бы национальной безопасности (СНБ) стра-
ны, власти всерьез опасались захвата здания. 
«Служба национальной безопасности настоя-
тельно предупреждает организаторов акции 
и ее участников воздерживаться от соверше-
ния противоправных действий, в противном 
случае вся ответственность за случившееся бу-
дет лежать на организаторах»,— заявили в ве-
домстве. Впрочем, вице-спикер Ишхан Сагате-
лян пообещал, что захвата не будет, и требова-
ние об отставке правительства огласят не про-
тестующие, а сами оппозиционные депутаты.

В итоге все действительно прошло относи-
тельно мирно. «Занимающий должность пре-

мьер-министра Армении Никол Пашинян 
провалил свои обязанности по защите ар-
мянских интересов в переговорном процес-
се по карабахскому урегулированию, принес 
войну и поражение,— заявил во время вы-
ступления премьера депутат от партии „Даш-
накцутюн“ Армен Рустамян.— Он признался, 
что мог остановить войну и избежать жертв, 
однако не сделал этого. В июне 2021 года об-
ещал в течение одного-двух месяцев вернуть 
из Азербайджана пленных, но они до сих пор 
остаются там. Обещал, что будет вести поли-
тику по окончательному уточнению статуса 
Арцаха (армянское название Нагорного Кара-

баха.— „Ъ“) путем полноценной реализации 
права на самоопределение. Однако сегодня 
Пашинян фактически осуществляет поли-
тику „Карабах — это Азербайджан, и точка“, 
поддерживает политику по снижению план-
ки статуса Арцаха и позицию Азербайджана 
и Турции о признании Арцаха в составе Азер-
байджана. Пашинян нелегитимен, не имеет 
мандата решать нашу судьбу и вести страну 
к новым уступкам и должен уйти в отставку».

Господин Пашинян ответил, что перего-
ворный процесс по Карабаху провалил не 
он, а его предшественник — Серж Саргсян. 
После этого премьер пообещал раскрыть не-
кую тайну, но сделать это ему не дали — оп-
позиционные депутаты вышли из зала, скан-
дируя: «Никол — предатель!» «Вот так и всег-
да будете бежать!» — прокомментировал их 
поступок армянский лидер. Оппозиционеры 

вышли из здания парламента и начали шест-
вие по улицам города вместе со сторонника-
ми. Одной из целей было здание министер-
ства иностранных дел: оппозиционеры пы-
тались установить там флаг непризнанной 
Нагорно-Карабахской республики. Полицей-
ские сначала препятствовали им, но после не-
большой стычки Ишхан Сагателян все же про-
шел внутрь и установил флаг сразу у входа.

Как заявили „Ъ“ сами оппозиционеры, они 
полностью осознают, что повторяют тактику 
2018 года, которая позволила Николу Паши-
няну прийти к власти. Ее суть заключается 
в множестве небольших акций в разных ча-
стях города, что не позволяет полицейским 
сгруппироваться и эффективно противосто-
ять протестующим. «Нас это не смущает, по-
скольку это общеизвестные технологии борь-
бы с властью,— сказал „Ъ“ депутат от фрак-

ции оппозиционного блока „Армения“ Артур 
Казинян.— Это политическая борьба, наце-
ленная на создание политического кризиса, 
который сокращает силы властей. Такая ситу-
ация уже складывается в Армении, власти на-
чинают чувствовать силу протеста общества, 
которое не согласно со многим — особенно 
с политикой властей по карабахскому вопро-
су. Массовость протеста будет только расти».

При этом депутат от правящей партии 
«Гражданский договор» Арман Егоян заявил 
„Ъ“, что ему непонятна критика оппозиции, 
которая касается карабахского вопроса. «Все 
зависит от того, как оппозиция воспринима-
ет политику официального Еревана по кара-
бахскому вопросу,— сказал он.— Она заклю-
чается в обеспечении безопасности Арцаха. 
Мы будем делать все для стабилизации ситу-
ации в Арцахе и обеспечения его безопасно-
сти. Если у оппозиции есть другие предло-
жения, пусть выскажется. Насколько я пони-
маю, у них нет иного предложения по Арца-
ху. А после решения вопросов безопасности 
мы будем стремиться к возобновлению пе-
реговоров в рамках Минской группы ОБСЕ».

Напомним, что Минская группа ОБСЕ 
долгие годы считалась основным переговор-
ным форматом по Нагорному Карабаху. Од-
нако недавно глава МИД РФ Сергей Лавров 
заявил, что этот формат больше не работает, 
так как два других ее сопредседателя — США 
и Франция — отказались от взаимодействия 
с Россией из-за ее действий на Украине.

Как считает армянский политолог Грант 
Микаелян, повторить «бархатную револю-
цию» 2018 года оппозиционерам мешают вну-
тренние разногласия. «Оппозиционные лиде-
ры не готовы ослабить поводок контроля сво-
их сторонников,— сказал он „Ъ“.— Судя по 
всему, есть серьезная конкуренция и внутри 
оппозиционного лагеря. Как следствие, оппо-
зиция застряла в процессе перехода от стацио-
нарной акции протеста к рассредоточенной».

При этом в Баку за происходящим в Арме-
нии следят без особого интереса. «Никаких 
опасений в Азербайджане нет,— заверил „Ъ“ 
азербайджанский политолог Ильгар Велиза-
де.— Напротив, здесь полагают, что в случае 
захвата власти в стране этими силами (имеет-
ся в виду окружение Роберта Кочаряна.— „Ъ“) 
Армения может оказаться в еще более кри-
тическом положении. Пашиняну необходи-
мо окончательно и бесповоротно убрать их 
с авансцены — в этом условие его политиче-
ского выживания».

Кирилл Кривошеев;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван

Никола Пашиняна бьют его же оружием
Его правительство пытаются сбросить тем же путем, каким оно пришло к власти

Участники акций протеста 
в Ереване действуют решительно, 
но пока дело ограничивается 
небольши ми стычками с полицией 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПАТРИНА

К О Н Т Е К С Т М И Н О Б О Р О Н Ы  Р О С С И И :  В  М А Р И У П О Л Е  « Н А Л А Ж И В А Е Т С Я  М И Р Н А Я  Ж И З Н Ь »

Крупнейший промышленный и транспортный узел на Азовском 
море — Мариуполь — находится под контролем российской 
армии и там «налаживается мирная жизнь», как и на других «осво-
божденных от националистов территориях» Луганской и Донецкой 
народных республик (ЛДНР), сообщил в среду в ходе селекторно-
го совещания министр обороны РФ Сергей Шойгу. По его словам, 
российская армия вместе с милицией ЛДНР «расширяет контроль 
над территориями» этих республик (Луганской и Донецкой обла-
стей). Украинский Генштаб также подтверждает, что командование 
российских войск пытается нарастить темпы наступления на вос-
токе Украины с целью выхода на административные границы 
Луганской и Донецкой областей, а также развивает наступление 
на Запорожском и Криворожском направлениях.

Особо Сергей Шойгу остановился на ситуации вокруг завода 
«Азовсталь», сообщив, что «остатки боевиков», находящихся там, 
«надежно блокированы». Напомним, что 21 апреля министр Шойгу 
делал аналогичные заявления про контроль над Мариуполем 
и блокировку украинских сил на «Азовстали» — эти слова прозву-

чали в ходе доклада президенту РФ Владимиру Путину. Тогда же 
президент запретил российским военным штурмовать территорию 
«Азовстали» и приказал заблокировать завод. Ситуация осложня-
лась тем, что в бункерах «Азовстали» нашли убежище сотни гра-
жданских лиц — женщины и дети. Россия предлагала им выйти по 
гуманитарным коридорам, но Украина потребовала международ-
ного посредничества. Накануне ООН и Международный комитет 
Красного Креста (МККК) сообщили, что в результате пятидневной 
операции, координировавшейся этими двумя организациями 
со сторонами конфликта, 101 человек покинул территорию 
«Азовстали». ООН и МККК подчеркивают, что в бункерах завода 
еще остались гражданские лица и они рады были бы повторить 
гуманитарную операцию, но пока договоренностей с Москвой 
и Киевом об этом нет. Генсек ООН Антониу Гутерриш настаивает 
на продолжении политики гуманитарных пауз. По данным ООН на 
утро 4 мая, с начала «российской специальной операции» на Ук-
раине погибли 3238 мирных граждан (из них 227 детей), ранения 
получили 3397 человек (из них 322 ребенка).

В среду днем телеканал Минобороны РФ «Звезда» сообщил 
о возобновлении обстрела силами Донецкой народной республики 
(из гаубиц и реактивных систем залпового огня) территории «Азов-
стали». Это подтвердили и в Генштабе вооруженных сил Украины.

Тем временем переговорный процесс между сторонами 
конфликта практически полностью застопорился. Москва обвиняет 
Киев в непоследовательности, а с украинской стороны все чаще 
звучат сомнения в целесообразности переговоров. Глава Совета 
национальной безопасности и обороны Украины Алексей Данилов 
заявил СМИ, что Киев не будет подписывать с Москвой мирный 
договор: он готов только принять капитуляцию РФ. Об отсутствии 
веры в переговоры заявил и президент Украины Владимир Зелен-
ский, выступая во вторник в видеоформате на встрече, организо-
ванной американской газетой The Wall Street Journal. Он также от-
метил, что Россия после окончания боевых действий должна будет 
выплатить Киеву репарации и участвовать вместе с европейскими 
странами в восстановлении страны. На него, по словам господина 
Зеленского, потребуется $600 млрд.  Марианна Беленькая

В то же время Шарль Мишель 
не дал четкого ответа на вопрос 
о перспективах членства респу-
блики в ЕС. «Это сложная дис-
куссия. Евросоюз — сложная 
структура, здесь действует пра-
во вето. Важно, чтобы мы прояс-
нили, чего хотим в будущем. Со-
вершенно ясно, что расширение 
ЕС — это политический инстру-
мент для уточнения нашего ви-
дения будущего Европы. Я уве-
рен, что в ближайшие два ме-
сяца мы сможем подать сигнал 
о том, какое будущее у расшире-
ния ЕС»,— отметил господин Ми-
шель на совместной пресс-кон-
ференции с президентом Молда-
вии Майей Санду.

В апреле, напомним, Брюс-
сель передал молдавским вла-
стям анкету, которая должна 
прояснить, насколько респу-
блика готова к тому, чтобы ей 
был предоставлен статус стра-
ны-кандидата на вступление 
в Евросоюз. Кишинев запол-
нил первую часть документа, 
которая касается политических 
и экономических вопросов, 
и передал ответы ЕС.

Теперь молдавские власти ра-
ботают над второй частью, кото-
рая состоит почти из 2 тыс. во-
просов и должна прояснить, на-
сколько молдавское законода-
тельство соответствует европей-
скому. Этот опросник, сказал 
„Ъ“ собеседник в молдавских 
госструктурах, заполнен более 
чем наполовину и в ближайшее 
время также будет направлен 
в Брюссель.

Впрочем, молдавские дипло-
маты в частных беседах призна-
ют: предоставление анкет (а их 
кроме Молдавии получили так-
же Украина и Грузия) — это боль-
ше символический шаг, который 
призван показать, что ЕС не бро-
сает три государства в беспреце-
дентно сложное время.

Майя Санду между тем откры-
то говорит, что надеется на по-
мощь Евросоюза на других не 
столь политизированных, но 
крайне важных для ее страны 
направлениях. Президент Мол-
давии заявила: Кишинев рассчи-
тывает на то, что европейский 
рынок откроется для молдав-
ской продукции, включая сель-
скохозяйственную. По ее сло-

вам, эти и другие товары «из-за 
войны больше не могут попасть 
на восточные рынки».

Также госпожа Санду попро-
сила отменить пошлины на мол-
давские товары и расширить но-
менклатуру товаров, допущен-
ных на рынок ЕС. Это, отметила 
она, сильно помогло бы молдав-
ским предпринимателям. Кро-
ме того, президент Молдавии по-
просила Шарля Мишеля о том, 
чтобы грузоперевозчики респу-
блики, лишенные возможно-
сти возить грузы в восточном на-
правлении, получили разреше-
ние на перевозки по территории 
Евросоюза. Наконец, Майя Санду 
попросила принять молдавских 
мобильных операторов в евро-
пейскую роуминговую сеть.

«У нас в Республике Молдова 
есть поговорка: друг познается 
в беде. Европейский союз явля-
ется настоящим другом нашей 
страны, у нас есть подтвержден-
ная временем дружба, и у нас 
есть дружба во многих областях 
сотрудничества»,— обратилась 
она к главе Евросовета.

Проблемы с поставками мол-
давских товаров (главным обра-
зом логистические) в разговоре 
с „Ъ“ подтвердил информиро-
ванный российский дипломат. 
«Все товарные позиции с назна-
чением „Россия“ не уходят,— от-
метил он.— Это касается постав-
щиков как из Молдавии, так и из 
Приднестровья». Вину за это со-
беседник „Ъ“ возлагает на Евро-
союз: «Логистики нет по одной 
простой причине — ЕС не пропу-
скает молдавские фуры в Россию. 
Грузы просто не проезжают туда».

Два участника молдавского 
винного рынка, просившие не 
упоминать имен и компаний, 
подтвердили „Ъ“ наличие логи-
стических проблем. «Все на па-
узе, потому что нет логистики. 
Раньше грузы могли идти че-
рез Украину. Сейчас нет. А че-
рез Польшу в Россию и Белорус-
сию огромные очереди»,— от-
метил один бизнесмен. Второй 
подтвердил существование про-
блем, отметив, что некоторым 
компаниям удается найти воз-
можности доставить винодель-
ческую продукцию в Россию. Но, 
по его словам, объемы «несрав-
нимы с довоенными».

Владимир Соловьев, 
Кишинев

Хочешь мира, 
готовься к помощи
с1

с1
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+ индикаторы
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Nikkei 225 26818,53 (–29,37)
РТС 1114,13 (+32,61)
FTSE 100 7493,45 (–67,88)

DAX 30* 13970,82 (–68,65)
DJIA* 33227,45 (+98,66)
NASDAQ Composite* 12561,15 (–2,61)

*На 20:43.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.05.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.05.22
Австралийский доллар 49,3548
Английский фунт 86,8672
Белорусский рубль 26,6319
Датская крона 98,4848

Доллар США 69,4160
Евро 72,7815
Индийская рупия** 90,5725
Казахский тенге** 15,7178

Канадский доллар 54,0328
Китайский юань 10,4877
Норвежская крона* 73,9483
СДР 93,0015

Сингапурский доллар 50,1524
Новая турецкая лира* 46,9075
Украинская гривна* 23,4942
Шведская крона* 70,1632

Швейцарский франк 70,8038
Японская иена** 53,3682
*За 10. **За 100. 

Углеводородное голодание
ЕС готовится ввести эмбарго на нефть из России

ЕС собирается принять наибо
лее болезненные для россий
ского бюджета санкции, вве
дя эмбарго на покупку нефти 
и нефтепродуктов. Предполага
ется, что оно может быть одо
брено к середине мая и вступит 
в силу через полгода, хотя ряд 
стран Центральной Европы на
стаивают на более длительном 
переходном периоде для себя. 
Для российских компаний это 
означает снижение экспорта 
и необходимость переправлять 
его на восток, что, вероятно, 
ухудшит экономику поставок. 
Кроме того, постра дают НПЗ 
российских нефтекомпаний 
в Европе.

Евросоюз 4 мая не достиг окон
чательных договоренностей отно
сительно ключевой меры санкци
онного давления на РФ — введения 
эмбарго на нефть и нефтепродук
ты российского происхождения, от 
продажи которых Россия получает 
наибольшую долю валютных дохо
дов. Предполагается, что 5 мая об
суждение продолжится, а решение, 
по данным Bloomberg, будет готово 
к 9 мая для одобрения Советом ЕС 
в рамках шестого пакета санкций. 
Эмбарго на российские энергоноси
тели уже ввели США и Великобри
тания. По данным Reuters, в случае 
ЕС полное эмбарго будет предпола
гать переходный период в полгода 
и может сопровождаться также за
претом европейским компаниям 
участвовать в операциях по тран
спортировке российской нефти. По
следняя мера пока не одобрена, по
скольку против выступили Греция, 

Мальта и Кипр, под чьими флагами 
ходит множество нефтетанкеров.

На европейский рынок прихо
дится около половины  экспорта 
нефти из РФ, также Россия — ос
новной поставщик дизтоплива. 
Еще в феврале ЕС ввел против Рос
сии технологические санкции, за
прещающие поставки технологий 
и оборудования для российских 
НПЗ, а затем адресные санкции про
тив «Газпром нефти» и «Роснефти». 
Наиболее болезненными они ста
ли для «Роснефти», которая в апре
ле, по данным „Ъ“, вынуждена была 
сократить добычу на 20% в связи со 
снижением спроса на сырье в Евро

пе. Однако ЕС долго не хотел идти 
на полное эмбарго, поскольку ряд 
стран союза, особенно не имеющие 
выхода к морю Чехия, Венгрия, Сло
вакия, полностью зависят от рос
сийских поставок по нефтепроводу 
«Дружба».

Предполагается, что для таких 
стран ЕС может предоставить бо
лее длительный переходный пери
од. Глава венгерской MOL, которой 
принадлежат доли в НПЗ в Венгрии 
и Словакии, Жолт Эрнади заявил 
4 мая, что компании «потребуется 
двачетыре года и $500–700 млн, что
бы MOL смогла быть более гибкой 
и полностью независимой» в этих 

странах. А глава МИД Венгрии Петер 
Сийярто заявил, что предложенный 
ЕС переходный период для Венг рии 
в полтора года недостаточен.

Даже при поэтапном введении 
эмбарго на российские энергоно
сители и перенаправлении поста
вок в Азию собеседники „Ъ“ ожида
ют болезненных последствий для 
отрасли РФ. По словам источника 
„Ъ“ в отрасли, в случае запрета на 
морские отгрузки в СевероЗапад
ную Европу российским нефтеком
паниям необходимо будет перена
править около 3 млн тонн нефти 
в месяц на другие рынки. Собесед
ник „Ъ“ отмечает, что по сравне

нию с февралем поставки Urals из 
балтийских портов в СевероЗапад
ную Европу уже снизились вдвое, 
до примерно 94 тыс. тонн в сутки. 
Перенаправление в Азию будет на 
руку местным переработчикам, ко
торые могут настоять на увеличе
нии скидки на Urals. По мнению со
беседника „Ъ“ в отрасли, поставки 
дизтоплива из РФ в Европу могут 
продолжить снижаться, однако их 
полное замещение сейчас выгля
дит нереалистичным. В апреле по
ставки дизтоплива и газойля в Ев
ропу снизились до примерно 2 млн 
тонн с порядка 3 млн тонн в преды
дущие месяцы.

Что касается трубопроводных 
поставок нефти, их будет сложнее 
заместить ввиду логистических ог
раничений. НПЗ «Роснефти» в не
мецком Шведте ориентирован под 
поставки по «Дружбе», альтерна
тивы есть, но они не позволят пол
ностью обеспечить этот НПЗ. ЛУ
КОЙЛ владеет долями в четырех 
НПЗ — в Италии, Румынии, Болга
рии и Нидерландах, которые поку
пают нефть морем и сейчас получа
ют рекордную маржу за счет скидок 
на Urals. Запрет на морские постав
ки из России осложнит их работу 
и снизит рентабельность.

В случае введения эмбарго до
быча и переработка нефти в РФ су
щественно снизится как минимум 
в краткосрочной перспективе, счи
тает Антон Усов из КПМГ: нефтеком
пании РФ работают над изменением 
коммерции и логистики поставок, 
но это будет долгий и болезненный 
процесс.

Дмитрий Козлов
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Ждать официальных формулировок 
шестого пакета европейских санк
ций против РФ придется еще почти 
неделю, но уже понятно, что его кон
туры и последствия окажутся весьма 
неоднозначными. Это касается и на
иболее острого вопроса с поставками 
российской нефти, и, казалось бы, не 
менее актуального отключения круп
нейшего в стране Сбербанка от систе
мы SWIFT, анонсированного главой 
Еврокомиссии Урсулой фон дер Ляй
ен. В начале марта ЕС принял уже сде
лал это в отношении семи российских 
банков, включая ВТБ, «Россию» и «От
крытие», но Сбербанк тогда не тронул.

Выглядит неслучайным, что заяв
ление госпожи фон дер Ляйен сов
пало с объявлением, что активов 
Sberbank Europe AG, находящегося 
в процедуре банкротства, достаточ
но для выплаты всех депозитов. Ав
стрийское Управление по финан
совым рынкам (FMA) в начале этой 

недели одобрило продажу большей 
части портфеля активов Sberbank 
Europe. За счет этого подразделе
ние Сбербанка полностью вернуло 
€926 млн австрийскому Агентству по 
страхованию вкладов (ESA), которое 
ранее выплатило эти средства в рам
ках системы гарантирования депози
тов (страховкой покрываются вклады 
на сумму до €100 тыс.).

Все оставшиеся депозиты сверх 
гарантированной суммы будут так
же полностью выплачены, заверили 
в Сбербанке. Бизнес Sberbank Europe 
должен быть свернут до конца года.

США, где у Сбербанка не было су
щественного бизнеса, ввели в отно
шении банка первые санкции еще 
в феврале 2022 года — санкции по кор
респондентским и платежным счетам 
(correspondent and payablethrough ac
count sanctions), а в начале апреля — 
блокирующие санкции. 

На этом фоне отключение от SWIFT 
выглядит не такой уж страшной уг
розой для Сбербанка. SWIFT — это 
универсальная, наиболее распро
страненная информационная систе
ма передачи определенных команд 
о совершаемых трансакциях. Все 
межбанковские операции «заточе
ны», алгоритмизированы под SWIFT. 
Отключение ведет к дополнительным 
неудобствам, к потере оперативности. 

Если банк активно развивает на
правление международных денеж
ных переводов, за счет расчетов по 
корсчетам, открытым у банковпарт
неров из стран ближнего зарубе
жья (сейчас семь стран), блокировка 
SWIFT может быть критичной в силу 
замедления процессов. 

Сбербанк, только начинавший 
всерьез заниматься переводами, еще 
почти месяц назад по собственной 
инициативе прекратил переводы за 
границу в иностранной валюте (в ру
блях они были доступны). Теперь на 
этом бизнесе можно, видимо, поста
вить крест, но для банка он так и не 
стал важным направлением бизнеса.
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На международных 
переводах  
в Сбербанке можно, 
видимо, поставить 
крест, но для банка 
они в любом случае 
так пока и не стали 
важным направлением 
бизнеса

Черные металлурги давят на цветных
Сталелитейщики жалуются на ценообразование «Русала» и УГМК

Компании черной металлургии 
обратились в Минпромторг 
с просьбой повлиять на произ
водителей цветных металлов, 
которые поставляют свою про
дукцию сталелитейщикам по 
ценам с учетом экспортных ко
тировок и курса доллара. Про
изводители стали утвержда
ют, что сами не используют 
внешние индикаторы при по
ставках в РФ. В «Русале» завери
ли, что зафиксировали цены 
для российских потребителей 
и даже снизят стоимость метал
ла в мае. Эксперты отмечают, 
что доля поставок на внутрен
ний рынок у цветных метал
лургов невысока и они могут 
уменьшить цены без особого 
ущерба для себя.

Ассоциация черных металлур
гов «Русская сталь» (РС) пожалова
лась в Минпромторг на производи
телей цветных металлов, которые 
попрежнему используют внешние 

индексы в ценообразовании при 
поставках для нужд сталелитейщи
ков. Письмо РС в министерство есть 
в наличии у „Ъ“. В РС отказались 
от комментариев.

Правительство после начала бо
евых действий на Украине прово
дит политику сдерживания цен на 
металлопродукцию на внутреннем 
рынке и предлагает в ценообразо
вании уходить от мировых котиро
вок. По итогам мартовского совеща
ния главы Минпромторга Дениса 
Мантурова с акционерами метал
лургических компаний заявлялось, 
что «у металлургов в себестоимости 
также есть сильно подорожавшее 
за последнее время сырье: уголь, 
кокс, пек, металлолом» и по этим 
позициям также необходимо ухо
дить от прямой корреляции с миро
выми ценами.

Ассоциация пишет, что компа
нии, входящие в нее, на внутреннем 
рынке уже отказались от привязки 
цен к внешним котировкам и валю

те. Однако, обращает внимание РС, 
многие поставщики цветных метал
лов, которые используются для изго
товления металлопродукции, отка
зываются от пересмотра формулы 
цен на свою продукцию или делают 
это формально.

В своем обращении РС приво
дит примеры «Русала» и УГМК, ко
торые выступают монопольными 
поставщиками алюминия, а так
же меди и цинка соответственно. 
«Русал» с апреля формально пере
стал использовать для расчета цены 
предписание ФАС России от 14 фев
раля 2007 года с привязкой форму
лы к котировкам LME на алюминий. 
Однако, пишут металлурги, новая 
цена не стала существенно ниже, 
а при текущем курсе рубля и апрель
ском снижении котировок на алю
миний даже превысит ценообразо
вание по предписаниям ФАС.

По информации ассоциации, 
УГМК отказывается от перегово
ров об изменении ценообразо

вания, ссылаясь на предписание 
ФАС от 6 октября 2016 года, которое 
устанавливает обязательную фор
мулу цены. Однако предписание 
закрепляет в формуле региональ
ную европейскую премию, что, по 
мнению РС, в нынешних услови
ях некорректно и необоснованно. 
«Кроме того, рост этой премии толь
ко в 2022 году уже составил более 
40%, а цена в долларах на готовую 
продукцию выросла примерно на 
20%»,— сказано в письме.

Отсутствие отвязки от междуна
родных индексов и курса доллара 
цен на сырье, которое используется 
в производстве продукции черной 
металлургии, ведет к непредсказу
емому росту себестоимости, заклю
чают в РС. Металлурги просят Дени
са Мантурова «оказать содействие 
в формировании прозрачных меха
низмов ценообразования с реаль
ной отвязкой от внешних индексов 
и валютных курсов». Министерству 
совместно с ФАС предлагается скор

ректировать ранее выданные УГМК 
и другим компаниям предписания 
в связи с существенно изменивши
мися рыночными условиями.

„Ъ“ направил запросы в УГМК 
и Минпромторг. В «Русале» завери
ли, что соблюдают «все соответст
вующие требования регулятора». 
«Компания одной из первых за
фиксировала цены на российском 
рынке. В мае „Русал“ снижает цены 
для российских клиентов на 9%»,— 
 добавили там.

Потребление цветных металлов 
в РФ пока невелико, так что потери 
на внутреннем рынке производи
тели будут компенсировать на экс
портных направлениях, считает 
управляющий директор рейтинго
вой службы НРА Сергей Гришунин. 
При ограничении маржинально
сти, полагает эксперт, прибыль
ность компаний, безусловно, сни
зится, однако «они не должны 
понести серьезного ущерба».

Евгений Зайнуллин

«Хортице» меняют разлив
У украинской водки в РФ появился новый владелец

Алкогольные заводы, выпу
скавшие водку «Хортиця», «Мо
роша», «Первак» из портфеля 
холдинга Global Spirits украин
ского бизнесмена Евгения Чер
няка, сменили собственника. 
Предприятия должны также 
пересмотреть ассортимент, от
казавшись от марок Global Spi
rits. Впрочем, участники рынка 
уверены, что сделка носит фор
мальный характер. А экспер
ты ждут, что изменения дадут 
шанс конкурентам нарастить 
свои доли в общих продажах.

У заводов «Русский север» и «Род
ник и К», которые занимались в РФ 
выпуском водки «Хортиця», «Моро
ша», «Первак» и пр. из портфеля хол
динга Global Spirits украинского биз
несмена Евгения Черняка, появился 
новый собственник, обнаружил „Ъ“ 
в ЕГРЮЛ. В апреле предприятия 
и связанный с ними дистрибутор ТД 
«Мегаполис» перешли к Александру 

Беспалову. Ранее компании принад
лежали кипрским Oxford AMG77 
Ltd и MSD Marketing System Distribu
tion Ltd. Найти сведения о господи
не Беспалове и связаться с ним „Ъ“ 
не удалось.

Участники рынка ранее связы
вали «Русский север» и «Родник 
и К» с самим Евгением Черняком. 
Но в Global Spirits отрицали, что 
бизнесмен владеет активами в Рос
сии. В «Русском севере» также утвер
ждали, что не входят в Global Spirits, 
а бренды разливают по лицензии. 
В пояснениях к отчетности ТД «Ме
гаполис» за 2020 год бенефициаром 
компании назван гражданин Укра
ины Александр Борисович Черняк, 
которого в СМИ называли отцом 
 Евгения Черняка.

Представитель «Русского севера» 
заявил „Ъ“, что у предприятий поя
вился новый собственник, не свя
занный с MSD и Global Spirits. Он 
добавил, что договоры на исполь

зование товарных знаков Global 
Spi rits расторгаются. Под какими 
брендами теперь будет выпускаться 
продукция, представитель «Русско
го севера» в среду уточнить не смог. 
В апреле этого года «Родник и К» по
дал заявки на регистрацию товар
ных знаков «Шустовъ», «Первакъ», 
«Мороша лесная». В Global Spirits „Ъ“ 
не ответили.

В 2021 году отгрузки брендов 
Global Spirits в России выросли на 
45%, до 7,1 млн дал год к году, и ди
намика стала самой высокой среди 
пяти крупнейших поставщиков вод
ки в стране (см. „Ъ“ от 22 февраля). 
Так, отгрузки Beluga Group («Мяг
ков», «Беленькая», «Архангельская») 
росли на 5%, до 10,05 млн дал, Roust 
(«Русский стандарт», «Зеленая мар
ка», «Талка») — на 5%, до 9,58 млн дал, 
«Татспиртпрома» («Русская валюта», 
«Ханская») — на 6%, до 8,3 млн дал, 
АСГ («Пять озер», «Белая березка», 
«Хаски») — на 7%, до 7,29 млн дал.

По имеющимся у „Ъ“ данным, 
«Хортиця» в прошлом году была ли
дером российского водочного рынка 
с долей 5,3%, второе место занимала 
«Мороша» с 4,4%, третье — «Белень
кая» с 4%. Собеседники „Ъ“ на рын
ке связывают популярность брендов 
Global Spirits прежде всего с относи
тельно низкой ценой. В «Перекрест
ке» «Хортиця» представлена по цене 
от 309,9 руб. за бутылку 0,5 л, «Моро
ша» — от 329,99 руб., «Беленькая» — 
от 339,99 руб. без учета скидок.

Собеседники „Ъ“ на алкоголь
ном рынке считают, что смена вла
дельцев компаний «Русский север», 
«Родник и К» и ТД «Мегаполис» могла 
потребоваться для «видимого отчуж
дения» активов в РФ. Они уверены, 
что сделка носит формальный ха
рактер, а предприятия останутся под 
контролем Евгения Черняка. Владе
лец брендагентства Kaufman Стани
слав Кауфман говорит, что пересмотр 
портфеля компаний «Русский север» 

и «Родник и К» в любом случае потре
бует заново начинать работу по про
движению, что даст возможность 
конкурентам нарастить отгрузки, 
указывает он. В «Ленте» заявили, что 
не получали от поставщика «Хорти
цы» уведомлений о приостановке 
поставок. В X5 Group («Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель») и «Магни
те» „Ъ“ не ответили.

По данным ЕГАИС, в январе—мар
те производство водки в РФ выросло 
на 14%, до 17,33 млн дал год к году. 
Продажи напитка за этот период уве
личились на 6,16%, до 18,42 млн дал 
год к году. Директор ЦИФРРА Вадим 
Дробиз говорит, что рост спроса на 
крепкие алкогольные напитки в це
лом характерен для кризисных пери
одов. По его оценкам, по итогам года 
продажи водки могут увеличиться 
в пределах 10%. Станислав Кауфман 
добавляет, что конкуренция на водоч
ном рынке также будет усиливаться.

Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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На фоне заметного сужения 
рынка аудиторских услуг его 
участники начали искать допол-
нительные статьи дохода. Од-
ним из источников поступле-
ний мог бы стать обязательный 
аудит компаний с госучастием. 
Однако сдерживающим факто-
ром остаются конкурсы по пра-
вилам госзакупок.

В конце апреля саморегулируе-
мая организация аудиторов «Содру-
жество» (СРО ААС) обратилась в ЦБ, 
Минфин и финансовый комитет Гос-
думы с предложением исключить из 
закона об аудиторской деятельности 
норму заключения договора на про-
ведение аудита организаций с долей 
госучастия не менее 25% по результа-
там конкурса, проводимого по пра-
вилам для государственных заку-
пок (с письмом ознакомился „Ъ“). 
По мнению СРО, такая норма спо-
собствует развитию недобросовест-
ной конкуренции на рынке аудитор-
ских услуг, так как результатом ис-
пользования такого порядка выбо-
ра аудитора может быть только мас-
совое применение «необоснованно 
низкой стоимости проведения ауди-
та». Демпинг происходит из-за того, 
что аудируемое лицо не может сфор-
мировать адекватную стоимость 
услуги «в силу незнания технологии 
и трудоемкости проведения», пола-
гают в СРО. Кроме того, имеет место 
недобросовестное поведение ряда 
аудиторских организаций, чья биз-
нес-стратегия нацелена на получе-
ние клиентов через конкурсы, про-

водимые по правилам госзакупок, 
выигрыш в которых обеспечивает 
вес ценового критерия при оценке 
предложений участников конкурса.

В ЦБ и Госдуме не ответили на за-
прос „Ъ“. В Минфине заявили, что 
письмо не получили.

По словам гендиректора «ФБК По-
волжье» Сергея Никифорова, в пер-
вую очередь проблема демпинга цен 
на аудит касается организаций с до-
лей государства с выручкой до не-
скольких миллиардов рублей. По его 
оценке, в России таких несколько 
тысяч. Аудитом подобных организа-
ций в основном занимаются компа-
нии топ-30, а стоимость аудита этих 
организаций может составлять от не-
скольких сотен тысяч рублей до не-
скольких миллионов рублей, отме-
чает гендиректор аудиторской ком-
пании «Универс-Аудит» Дмитрий Ли-
маренко. По его словам, цены на ау-
дит формируются исходя из челове-
ко-часов, затраченных на проверку, 
и зависят от сложности предприятия 
и его типа. При этом некоторые ау-
диторские компании устанавливают 
цены в несколько раз ниже рыноч-
ных, говорит господин Лимаренко.

Такое поведение несет серьезные 
риски для пользователей заключе-
ния и третьих лиц, считают участ-
ники рынка. Так, один из собесед-
ников „Ъ“ отмечает, что недобросо-
вестный аудитор может сэкономить 
на любой процедуре, в том числе со-
кращая выборку проверяемых до-
кументов. В результате третье лицо 
или пользователи заключения мо-

гут недополучить важную информа-
цию. Гендиректор СРО ААС Ольга Но-
сова поясняет, что недостоверное ау-
диторское заключение «не позволя-
ет судить о непрерывности деятель-
ности компании здраво».

Между тем интерес к сегменту 
усиливается на фоне общего суже-
ния рынка аудиторских услуг. Госпо-
дин Лимаренко отмечает, что уход 
международных компаний с россий-
ского рынка привел к тому, что дохо-
ды аудиторов сокращаются. По его 
словам, есть риск, что даже тем ком-
паниям, которые остались в России, 
может не понадобится аудиторское 
заключение, если их выручка будет 
ниже 800 млн руб., так как они не по-
падают под обязательный аудит.

В таких условиях, по словам Сер-
гея Никифорова, полноценный ау-
дит госкомпаний мог бы стать таким 
дополнительным источником дохо-
да для аудиторов. Часть таких компа-
ний могут и готовы платить по ры-
ночным ценам, однако проведение 
конкурса по правилам госзакупок 
лишает добросовестные аудитор-
ские компании возможности и смы-
сла участия в нем. Так, за счет высо-
кого веса критерия стоимости (сей-
час он составляет 40% вместо преж-
них 30%), как правило, выигрыва-
ет та компания, которая предложи-
ла самую низкую цену, отмечает экс-
перт. Получается, добросовестным 
аудиторам нужно либо снижать цену 
и терять доход, либо не участвовать 
в конкурсе, указывает господин Ни-
кифоров. Впрочем, господин Лима-

ренко отмечает, что понижение на 
10 п. п. веса стоимостного критерия 
не закроет весь демпинг, поэтому 
снижать нужно больше.

Юлия Пославская

Биржевые курсы ведущих ми-
ровых валют в России обнови-
ли двухлетние минимумы. Дол-
лар опускался до 66,3 руб./$, курс 
евро — до 69,8 руб./€. В отсутст-
вие достаточного спроса со сто-
роны импортеров и частных ин-
весторов участники рынка вы-
нуждены рассматривать и аль-
тернативные валюты: швейцар-
ский франк, английский фунт, 
гонконгский доллар. Однако со-
ставить заметную конкуренцию 
доллару и евро они не смогут.

После первомайских выходных 
торги на Московской бирже вновь 
открылись с резкого падения кур-
сов иностранных валют. Уже в на-
чале торгов среды, 4 мая, курс дол-
лара опустился ниже уровня 69 
руб./$, потеряв 2,36 руб. относитель-
но закрытия прошлой пятницы. 
После непродолжительного укре-
пления и возвращения выше уров-
ня 70 руб./$ курс в течение несколь-
ких часов вновь вернулся ниже 69 
руб./$ и большую часть дня торговал-
ся возле этого уровня. После 17:00 
игра на понижение американской 
валюты возобновилась. По итогам 
торгов курс доллара остановился на 
66,3 руб./$, минимума с начала марта 
2020 года. Курс евро впервые с фев-
раля 2020 года опускался до 69,8 
руб./€, а по итогам торгов остался на 
70,44 руб./€. Всего за один день веду-

щие иностранные валюты потеряли 
соответственно 4,6 и 4,3 руб.

Новым фактором укрепления рос-
сийской валюты выступила инфор-
мация СМИ о том, что инвесторы на-
чали получать выплаты по двум вы-
пускам суверенных еврооблигаций 
РФ в долларах. Таким образом, счи-
тает главный аналитик Совкомбан-
ка Михаил Васильев, России удалось 
избежать дефолта, что стало позитив-
ным фактором для рубля. Это снизи-
ло и без того низкий спрос на валю-
ту, даже на фоне послаблений со сто-
роны ЦБ в части продажи валютной 
выручки, который разрешил прода-
вать ее в течение 60 дней. «Спрос на 
валюту остается крайне низким из-за 
санкций и жестких валютных ограни-
чений»,— отмечает Михаил Васильев.

В таких условиях компании прояв-
ляют интерес к более экзотическим 
валютам. В отдельные дни были вид-

ны довольно большие объемы торгов 
(2–3 млрд руб.) в швейцарском фран-
ке и фунте стерлингов. Ранее обороты 
по этим валютам с трудом достигали 
сотен миллионов рублей. Обороты 
в гонконгском долларе выросли с не-
скольких миллионов до 70–170 млн 
руб. в день. Аналитики выделяют ряд 
закономерностей в торговле такими 
валютами. Например, пиковые объ-
емы торгов гонконгским долларом 
наблюдались в первые часы торго-
вой сессии. А основные объемы тор-
гов швейцарским франком приходи-
лись на вечерние часы. «Вполне воз-
можны кросс-валютные операции 
банков, обслуживающих участников 
внешнеторговой деятельности в пои-
сках рублевой ликвидности под наве-
сом предложения валюты»,— счита-
ет начальник отдела глобальных ис-
следований «Открытие Инвестиции» 
Михаил Шульгин.

В силу введения различного рода ог-
раничений структура внутреннего ва-
лютного рынка неизбежно будет ме-
няться. Но, как считает начальник ана-
литического управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев, пока объемы 
торгов с этими валютами не настолько 
велики, чтобы говорить о какой-либо 
системности происходящего. «Для пол-
ноценных валютных торгов неоснов-
ными валютами требуется соответст-
вующая инфраструктура: наличие ин-
струментов денежного рынка, инстру-
ментов хеджирования и инвестирова-
ния, в том числе краткосрочного»,— 
указывает господин Евстифеев.

Однако происходящее укрепление 
рубля выглядит избыточным, счита-
ют аналитики, поскольку снижает по-
ступления в бюджет от продажи сы-
рья, а также снижает конкурентоспо-
собность рублевых товаров. Поэтому 
уже в ближайшие дни ЦБ может вновь 
смягчить требования к экспортерам 
в части доли продажи валютной вы-
ручки. Глава Банка России Эльвира На-
биуллина 29 апреля уже заявила, что 
регулятор предложит снизить долю 
обязательной продажи валютной вы-
ручки для сырьевых экспортеров с 80% 
до 50%, обнулить требование для несы-
рьевых экспортеров. Вероятно, полага-
ет Владимир Евстифеев, что при сни-
жении требований с 80% до 50% рубль 
может потерять к доллару 8–11%.

Виталий Гайдаев

Рубль поправился на два года
На российском рынке наметился дефицит спроса на доллар и евро

Россияне все больше жалуют-
ся на банке: число обращений 
в Банк России в январе-марте 
выросло на 38,1%, до 94,5 тыс. 
В частности, растет число жа-
лоб, связанных с трудностью 
в обслуживании займов, со сче-
тами и депозитами и с исполь-
зованием карт и банкоматов. 
Ситуация будет ухудшаться, по-
лагают эксперты: потребители 
в условиях нестабильной эконо-
мической ситуации ищут спосо-
бы обезопасить себя и снизить 
свою финансовую нагрузку.

По итогам первого квартала 2022 
года в ЦБ поступило 94,5 тыс. жалоб 
от потребителей финансовых серви-
сов. Это на 38,1% больше, чем за анало-
гичный период прошлого года, следу-
ет из материалов регулятора.

Больше всего жалоб пришлось на 
кредитные организации — 51,6%. Од-
нако этот показатель на 10 процент-
ных пунктов (п. п.) ниже, чем годом 
ранее. Несколько снизилось число 
жалоб на микрофинансовые органи-
зации (11,6% против 13,5% годом ра-
нее), а число жалоб на участников 

и субъектов рынка коллективных ин-
вестиций выросло на 2,5 п. п., до 5,2%. 

Изменилась и структура обраще-
ний. Так, впервые на жалобы, связан-
ные с введением санкций, пришлось 
10% от общего количества, большин-
ство из них касалось кредитных орга-
низаций и субъектов рынка ценных 
бумаг. В сравнении с прошлым го-
дом больше жалоб пришлось на про-
блемы с расчетными счетами, вкла-
ды и банковские карты и банкома-
ты (см. „Ъ“ от 2 марта). Что касается ос-
новной категории жалоб — потреби-
тельского кредитования, почти 40% 
жалоб в этой категории были связа-
ны с трудностями с погашением. Для 
сравнения: годом ранее в этой связи 
к регулятору обращались лишь 25,3%.

Опрошенные участники банков-
ского рынка не стали комментиро-
вать данные ЦБ. В других сегмен-
тах участников рынка подтвержда-
ют рост числа жалоб. Количество об-
ращений потребителей, поступив-
ших в СРО «МиР» в первом кварта-
ле 2022 года, в несколько раз превы-
шает показатель в первом квартале 
2021 года, приводит данные предсе-

датель совета СРО Эльман Мехтиев. 
При этом количество жалоб растет 
непропорционально росту количе-
ства выдаваемых займов — в первом 
квартале 2022 года выдача займов на 
микрофинансовом рынке сократи-
лась на 26,6% (см. „Ъ“ от 22 апреля). 
Впрочем, отмечают в СРО, доля обо-
снованных жалоб остается стабиль-
ной, не превышает четверти всех об-
ращений. В СРО ожидают дальней-
шего роста количества обращений, 
однако уверены, что значительную 
их часть можно снять на уровне са-
мих компаний.

Фиксируют рост обращений, хотя 
пока и не такой значительный, и в Фе-
деральной службе судебных приста-
вов (ФССП). Так, за первые три меся-
ца текущего года ФССП получила 
10,3 тыс. жалоб, что всего на 1% выше 
прошлогоднего показателя. При этом 
количество обоснованных обраще-
ний в ФССП растет более быстрыми 
темпами — на 2%, до 5,5 тыс. шт.

Подавляющее большинство заем-
щиков жалуется на нарушение пра-
вил взаимодействия (32%), психоло-
гическое давление (14%), раскрытие 

персональных данных (13%), приво-
дят данные в Национальной ассоци-
ации профессиональных коллектор-
ских агентств. В период кризиса всег-
да есть риск, что непрофессиональ-
ные коллекторские агентства начнут 
прибегать к незаконным методам воз-
врата средств, предостерегают в про-
фильной ассоциации.

Рост количества жалоб всегда об-
условлен тремя взаимосвязанными 
факторами: усложнение экономиче-
ской обстановки, вступающие в силу 
законодательные изменения и повы-
шение уровня финансовой грамот-
ности населения, отмечает руково-
дитель проекта «Народного фронта» 
«За права заемщиков» Евгения Лаза-
рева: «Сегодня финансово-экономи-
ческая ситуация сложна и непредска-
зуема. Государство стремится поддер-
жать и обезопасить людей, поэтому 
законодательство меняется букваль-
но в режиме реального времени. Биз-
нес не всегда успевает подстроиться 
под новые правила, а кризисные яв-
ления вынуждают граждан искать ин-
струменты защиты своих прав».

Полина Трифонова

Жалобную книгу переподписали
Растет недовольство потребителей финансовых услуг

На российский Райффайзен-
банк есть несколько потен-
циальных претендентов, со-
общили в материнской груп-
пе, не раскрыв имена. О том, 
что группа может как макси-
мум уйти из России или остать-
ся, но с другим собственником, 
стало известно в марте. Сейчас 
банк фактически приостановил 
кредитование, но остается са-
мым привлекательным среди 
иностранных игроков, работа-
ющих на российском рынке,  
полагают источники „Ъ“.

Райффайзенбанк получил не-
сколько необязывающих предложе-
ний о заинтересованности, сообщил 
глава австрийского Raiffeisen Bank 
International (RBI) Йоханн Штробль. 
Еще 17 марта он же официально до-
пустил уход RBI из России, в том чи-
сле через продажу дочернего бан-
ка. Среди потенциальных покупате-
лей, по словам источников „Ъ“, мо-
гут быть преимущественно частные 
финансово-промышленные группы. 
Привлечет их, скорее всего, силь-
ный розничный бизнес и консерва-
тивная риск-политика, считает один 
из собеседников „Ъ“.

Круг интересантов должен быть 
ограничен структурами, не попавши-
ми под санкции. Как отмечает парт-
нер GRM Андрей Лавров, при про-
даже банка или части его акций рос-
сийскому приобретателю, на которо-
го наложены санкции США или ЕС, 
группа RBI может столкнуться с пра-
вовыми и имиджевыми рисками. 
По его словам, сделка австрийской 
RBI с санкционной компанией из 
SDN-списка может грозить юридиче-
скими последствиями (ограничени-
ями по работе с американскими бан-
ками, юрлицами и пр.), на это группа 
вряд ли пойдет.

Текущая стоимость Райффайзен-
банка может оцениваться на базе 
опыта сделок с Росбанком и Тинь-
кофф-банком (см. „Ъ“ от 29 апреля 
и 12 апреля), то есть на уровне 0,2–0,3 
капитала по РСБУ на начало февраля, 
говорит управляющий партнер ФГ 
«Дмитрий Донской» Дмитрий Курбат-
ский. Капитал банка на начало 2022 
года составлял 184,7 млрд руб.

В стоимость сделки покупатель за-
кладывает будущие расходы на со-
здание резервов, которые уменьшат 
капитал, по его оценке, в кредитном 
портфеле (почти 1,1 трлн руб.) могут 
быть скрыты не менее 10% проблем-
ных кредитов. «В обычных услови-
ях банк бы стоил не меньше капита-
ла,— поясняет эксперт.— Банк был 
одним из самых доходных в прош-
лом году. Однако бизнес сворачива-
ется, часть кредитов перестает об-
служиваться, в моменте только по 
кредитному портфелю может быть 
принято к сделке доначисление 
100 млрд руб. резервов, плюс отрица-
тельная переоценка ценных бумаг 
и других активов». С учетом этих фак-
торов цена банка скатывается до 0,2 
капитала (около 37 млрд руб.)». Поми-
мо прочего, кризис, связанный с во-
енными действиями РФ на Украине, 
уже повлиял на бизнес банка. Так, 

численность его клиентов сократи-
лась на 14%, до 3,7 млн. Также груп-
па создала резервы на €59 млн из-за 
санкций в отношении России и на 
€46 млн из-за ситуации на Украине.

Актуальная стоимость банка со 
стороны инвесторов едва ли пре-
вышает 0,3 капитала с учетом состо-
явшихся недавно сделок по покуп-
ке акционерных пакетов Росбанка 
и Тинькофф-банка, согласен неза-
висимый эксперт Андрей Бархота. 
«Устойчивая рентабельность капи-
тала банка превышает 20% (ROE по 
итогам 2021 года — 22,7%.— „Ъ“), хо-
рошие показатели операционной 
эффективности и комиссионного 
дохода»,— указывает он.

Кроме полной продажи, полагает 
господин Штробль, возможно умень-
шение доли ниже контрольной. По 
словам Андрея Лаврова, этот вариант 
имеет смысл, если группа примет ре-
шение остаться в России или сделать 
выход из бизнеса в стране более мяг-
ким. Уменьшение доли может позво-
лить группе учитывать российский 
банк не как дочерний (контролируе-
мый группой), а как зависимую ком-
панию или даже просто как компа-
нию, в которой у группы имеются 
вложения, но деятельность которой 
не определяется группой RBI.

В то же время, уточняет эксперт, 
формальная потеря контроля при 
продаже доли может нивелировать 
положительный имиджевый эффект 
от продажи актива для группы RBI, 
поскольку контроль или существен-
ное влияние материнской группы на 
российский банк будет оцениваться 
не только по участию в уставном ка-
питале, но и по другим показателям 
(в том числе вложений в российский 
банк, включая субординированные 
кредиты и прочие финансовые вло-
жения, которые могут потенциально 
позволить группе влиять на банк).

Миноритарная доля в россий-
ском банке, поясняет господин Лав-
ров будет стоить меньше, чем мажо-
ритарная (контролирующая), и в слу-
чае продажи только части акций мо-
гут возникнуть сложности в продаже 
оставшейся небольшой доли в банке. 
По его мнению, продажа большей ча-
сти акций российскому покупателю 
и сохранение австрийской группой 
только миноритарной доли в россий-
ском банке не будет означать прекра-
щения давления на группу RBI в ЕС.

Ольга Шерункова

Райффайзенбанк 
получил предложение
Продажа банка возможна  
за пятую часть от капитала

Аудиторы осваивают сегменты
Компании борются с демпингом услуг для госкомпаний

Банк — это не палатка 
с сосисками, которую 

можно закрыть за неделю
— Йоханн Штробль,

глава RBI,  
31 марта в обращении к акционерам

Ц И Т А Т А

ДИНАМИКА КУРСОВ ИНОСТРАННЫХ ВАЛЮТ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ В 2022 ГОДУ
(ЗА 1 ПРИНЯТЫ ЗНАЧЕНИЯ НА 3 ЯНВАРЯ 2022 ГОДА)

Курс доллара
Курс евро
Курс юаня

0,80

1,04

1,28

1,52

1,76

2,00

04.05.22январь март апрельфевраль

0,859
0,836

0,889

ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ “Ъ” ПО ДАННЫМ МОСКОВСКОЙ БИРЖИ.
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

деловые новости

Промышленные компании, 
которые в последние годы ак-
тивно переходили на собствен-
ную генерацию, пересматри-
вают планы по строительству 
блок-станций. Как выяснил „Ъ“, 
из-за санкций у бизнеса возни-
кли проблемы с доставкой ев-
ропейского оборудования и пу-
сконаладкой, цены на него вы-
росли, а поставщики просят 
предоплату до 90%. Проекты не 
остановятся, считают участни-
ки рынка, но объем ежегодных 
вводов может упасть на 80%.

Российские промышленные ком-
пании останавливают переговоры 
по строительству новых блок-стан-
ций, а ранее заключенные контрак-
ты пересматривают, рассказали „Ъ“ 
участники рынка. Подавляющее 
большинство эксплуатируемых ди-
зельных и газопоршневых уста-
новок в России — европейско-
го производства, но из-за санкций 
и логистических проблем бизнес 
не может получить из ЕС двигатели 
и генераторы некоторых брендов. 
«Cummins полностью приостановил 
поставку дизельных и газопоршне-
вых генераторных установок. MAN 
не отгружает газовые двигатели: 
у нас зависло 13 двигателей, четы-
ре из них уже готовы. Итальянские 
и корейские двигатели и генера-
торы разными усилиями, но пока 
едут»,— говорит гендиректор ком-
пании ПСМ Андрей Медведев.

Стоимость европейского обору-
дования уже увеличилась на 10%, го-
ворит директор группы компаний 
МКС Максим Загорнов. Производи-
тели ссылаются на ускорение инфля-
ции, подорожание газа, электроэнер-
гии и меди. Европейские компании, 
которые продолжают работу с РФ, те-
перь просят предварительную оп-
лату в размере 70–90%, хотя раньше 
аванс составлял лишь 10%. Стоимость 
строительства газопоршневой уста-
новки под ключ составляет €700–

1000 за 1 кВт, дизельных установок — 
на 30–40% меньше, по оценкам ПСМ.

Участники рынка не исклю-
чают проблем с запуском устано-
вок. Производители не высыла-
ют специалистов на пусконаладку, 
а без выполнения этих работ имен-
но представителем завода-изгото-
вителя производитель может отка-
заться от выполнения гарантийных 
обязательств, предупреждает дирек-
тор по маркетингу «НГ-Энерго» Игорь 
Богданов. Проблему с пусконаладкой 
можно решить, полагает Андрей Мед-
ведев: у дистрибуторов крупных ком-
паний, например у Jenbacher с долей 
рынка газопоршневых установок 
в РФ 80%, внутри страны есть квали-
фицированный персонал.

Сложности могут возникнуть 
и с эксплуатацией уже построенной 
генерации, объем которой, по под-
счетам собеседников „Ъ“, превыша-
ет 14 ГВт. Пока на складах есть ори-
гинальные запчасти, но их хватит 
примерно на 7–12 месяцев, по оцен-
кам «НГ-Энерго». Заменять запчасти 
на неоригинальные рискованно: 
низкое качество вызовет существен-
ное сокращение срока службы обо-
рудования, а в некоторых случаях 
может привести к поломкам, гово-
рит Игорь Богданов.

Участники рынка затрудняются 
оценить перспективы распределен-
ной генерации в РФ. «Переговоры по 
многим новым контрактам встали на 
паузу. У российских заказчиков поя-
вился „страх инвестиций“ из-за вы-
соких рисков и неопределенности: 
оборудование производится шесть—
восемь месяцев, за этот срок ЕС может 
ввести новые ограничения»,— гово-
рит Андрей Медведев. В частности, 
пятым пакетом санкций ЕС с 10 июля 
запретил поставку в РФ синхрон-
ных генераторов мощностью свыше 
750 кВА. Кроме того, из-за роста цен 
может вырасти срок окупаемости 
установок. При средней себестоимо-
сти выработки 1 кВт•ч в 2,5 руб. оку-

паемость газопоршневой установки 
составляла не более пяти лет, по дан-
ным МКС.

Заменить европейское оборудо-
вание крайне сложно. Газовых дви-
гателей в РФ не производится вовсе, 
а дизельные мощностью от 500 кВт 
имеют более низкий КПД, говорят не-
сколько собеседников „Ъ“. Поставщи-
ки присматриваются к производите-
лям в других странах: «НГ-Энерго» 
закупает для тестирования дизель-ге-
нераторные установки в Китае, ПСМ 
посетил заводы в Турции и плани-
рует посещение Индии и Китая. Го-
сподин Загорнов надеется, что евро-
пейские компании либо вернутся 
в Россию, либо будут привозить обо-
рудование через третьи страны. Не 
должно возникнуть проблем и с до-
ставкой оборудования европейских 
и американских брендов, произве-
денного на заводах в КНР. Хотя одна 
из крупных европейских компаний, 
имеющая завод в КНР, уже думает, как 
отстранить от работы с российскими 
заказами европейский персонал, 
чтобы соблюсти санкции, рассказы-
вает Андрей Медведев.

Проекты строительства не оста-
новятся, но сроки сместятся в связи 
с поиском альтернатив по оборудо-
ванию, корректировкой проектов 
и логистики, говорят в «Сообщест-
ве потребителей энергии» (объеди-
няет промышленных потребителей 
электроэнергии). По опыту прош-
лых лет сокращение может соста-
вить от 30% до 70–80% ежегодного 
объема вводов, но не сейчас, а спу-
стя год-два из-за длительности инве-
стиционного цикла, отмечают там. 
В ассоциации сомневаются, что ком-
пании будут отказываться от собст-
венной генерации, поскольку цена 
электроэнергии из общей сети пос-
тоянно растет, к тому же бизнесу вы-
годно утилизировать возникающие 
при производственном процессе 
вторичные энергоресурсы.

Полина Смертина

Станциям ставят блок
Заводы снизят вложения  
в собственную генерацию

Продажи легковых автомоби-
лей в апреле упали еще пример-
но втрое по сравнению с и так 
провальным мартом, однако 
к концу месяца наблюдался не-
большой всплеск спроса. Ди-
леры связывают его с падени-
ем цен по сравнению с пиковы-
ми мартовскими значениями. 
Однако о восстановлении гово-
рить не приходится, считают 
аналитики: новые машины сей-
час покупают из-за непонима-
ния, когда возобновятся их по-
ставки, и только при наличии 
предсказуемости с доходами.

Продажи новых легковых авто-
мобилей в апреле упали в 2,9 раза, 
до 27,2 тыс. машин, по сравнению 
с мартом, следует из расчетов „Ъ“ на 
основании данных «Автостата». Ана-
литическое агентство ориентирует-
ся на информацию АО «Электрон-
ный паспорт» — то есть фактически 
речь идет о регистрациях автомоби-
лей. Данные о продажах, которые 
предоставляют автоконцерны, будут 
раскрыты позднее в статистике Ассо-
циации европейского бизнеса (АЕБ).

• Данные АЕБ и «Автостата» до-
вольно сильно расходились в марте, 
когда было продано 55,1 тыс. легко-
вых и легких коммерческих автомо-
билей (падение на 63% год к году), при 
этом зарегистрировано 78,9 тыс. 
только легковых. Но в статистике 
АЕБ за отдельные месяцы не отра-
жены продажи BMW и Mercedes-
Benz, которые отчитываются 
только поквартально. Кроме того, в 
недельной статистике «Автоста-
та» выпадают даты 1–3 апреля и 
учитывается 1 мая.
Согласно «Автостату», спрос на ав-

томобили к концу апреля начал акти-
визироваться. Так, в последнюю не-
делю месяца, с 25 апреля по 1 мая, 
объем зарегистрированных автомо-
билей вырос на 17% по сравнению 
с предыдущей неделей, до 7,7 тыс. 

машин. Рост наблюдался и на неделе, 
завершившейся 24 апреля (на 19%, до 
6,6 тыс. штук). При этом во вторую не-
делю месяца спрос, наоборот, про-
седал: с 11 по 17 апреля было при-
обретено 5,5 тыс. новых легковых 
автомобилей, что меньше, чем в пер-
вую неделю месяца (5,7 тыс.). В ди-
лере «Автодом» отметили снижение 
трафика автосалонов в апреле при-
мерно на 70% по сравнению с мартом.

Перед майскими праздниками 
действительно вырос спрос на но-
вые автомобили, подтверждает ген-
директор группы компаний «Тон-Ав-

то» (Тольятти) Александр Курылин. 
Он связывает это с эффектом отло-
женного спроса: «Люди просто реши-
ли не затягивать с покупкой маши-
ны. Однако в марте в целом продажи 
были гораздо лучше, чем в апреле». 
Интерес со стороны покупателей 
сейчас подогревается тем, что прои-
зошло небольшое снижение стоимо-
сти новых автомобилей, если срав-
нивать с пиковыми значениями 
марта, говорит заместитель генди-
ректора по продажам новых автомо-
билей «Авилона» Алексей Стариков.

Однако результаты апреля зна-
чительно меньше предыдущих ме-
сяцев, когда в среднем за неделю 
продавалось более 15 тыс. машин 
в марте и более 20 тыс. машин в ян-
варе—феврале. На сегодня большин-
ство иностранных компаний, кроме 
китайских, официально объявили 

о приостановке продаж и производ-
ства в России. Традиционно отечест-
венные автозаводы также сталкива-
ются с проблемами с выпуском из-за 
недопоставок компонентов. При 
этом спрос на автомобили начал ак-
тивно сокращаться со второй поло-
вины марта (см. „Ъ“ от 4 апреля).

Сергей Удалов из «Автостата» от-
мечает, что традиционно первая не-
деля месяца — самая слабая, а к по-
следней неделе растут и продажи, 
и регистрации. «После ажиотажа 
в начале марта, когда автомобили 
покупались в том числе по предвари-
тельно одобренным еще до повыше-
ния ставки ЦБ кредитам, произошло 
охлаждение, потому как кризис бы-
стро не закончился, а цены на име-
ющиеся у дилеров стоки машин ча-
сто выставлялись заградительные, 
чтобы придержать склад»,— по-
ясняет он. «В конце апреля некий 
всплеск спроса наблюдался и по вы-
дачам автокредитов. Но о восстанов-
лении спроса говорить рано»,— счи-
тает аналитик. По его словам, для 
того чтобы клиенты массово пош-
ли в автосалоны, необходимо некое 
изменение ситуации или резкое па-
дение цен. «Сейчас у всех есть пони-
мание, что с новыми автомобилями 
перспективы неясны, но покупают 
их в основном те, у кого есть пред-
сказуемость с доходами, или кому 
машина необходима для открытия 
бизнеса»,— отмечает он. Кроме того, 
май — традиционно низкий период 
для автопродаж из-за большого чи-
сла выходных.

Машины всех марок есть на скла-
дах, но их число существенно умень-
шилось, говорит Алексей Стариков. 
«В целом можно ожидать, что дилеры 
исчерпают имеющиеся запасы в те-
чение двух-пяти месяцев в зависи-
мости от объема бизнеса»,— заклю-
чает он.

Ольга Никитина;  
Андрей Сазонов, Самара

Автомобилям  
не хватает спроса
Реализация машин в апреле могла упасть втрое

Химические компании, кото-
рые с мая прошлого года дер-
жат цены на удобрения для 
внутреннего рынка, предлага-
ют правительству их индекси-
ровать хотя бы раз в полгода. 
Также они просят правительст-
во решить вопрос с более рав-
номерным потреблением удо-
брений в течение года. Боль-
шинство предыдущих иници-
атив по налоговым послабле-
ниям и финансовой поддержке 
производителей удобрений ми-
нистерства не поддержали. Экс-
перты считают, что сектору мо-
жет помочь отмена экспорт-
ных квот и снижение НДПИ 
на сырье.

Как стало известно „Ъ“, глава Рос-
сийского союза промышленников 
и предпринимателей (РСПП) Алек-
сандр Шохин 29 апреля направил 
вице-премьеру Андрею Белоусову 
письмо с предложениями по совер-
шенствованию системы регулирова-
ния внутреннего рынка минудобре-
ний. Ключевыми из них являются 
регулярная индексация цен на хи-
мическую продукцию, которые за-
морожены на уровне мая 2021 года, 
и приведение их к единому бази-
су в каждом регионе. Сейчас, напо-
минает господин Шохин, стоимость 
основных удобрений в три-пять раз 
ниже мировых цен.

РСПП предлагает индексировать 
цены раз в полгода на промышлен-
ную или продовольственную инфля-
цию, а в качестве базиса при опреде-
лении цены в регионе использовать 
франко-завод. «Установление еди-
ных цен в регионах сделает прозрач-
ным ценообразование и его контр-
оль со стороны государственных 
органов, а также предотвратит наме-
рение сельскохозяйственных произ-
водителей перепродавать удобрения 
в ближнее зарубежье»,— отмечается 
в письме. РСПП также считает необ-
ходимым зафиксировать единый та-
риф на железнодорожную перевозку 
минудобрений по России «незави-
симо от расстояния», но, возможно, 
с разбивкой по зонам.

Другое предложение — стимули-
ровать покупку удобрений в межсезо-
нье и хранить их в регионах потребле-
ния. Такая мера должна исключить 
возможность резких колебаний 
спроса на внутреннем рынке. В кон-
це прошлого года из-за резкого скач-
ка спроса в России возник дефицит 
основного весеннего удобрения — 
аммиачной селитры, так что прави-
тельство сначала установило квоты 
на экспорт основных видов удобре-
ний, а затем запрет на вывоз селитры 
на три месяца, до конца посевной.

РСПП предлагает развивать ре-
гиональные логистические и ди-
стрибуторские системы за счет 
увеличения допустимой наценки 
дистрибутора с 5% до 10%. Сейчас 
низкая маржинальность не позволя-
ет создать торговую сеть в восточных 
регионах РФ, где не хватает баз хра-
нения удобрений. Наконец, РСПП 
призывает выдать субсидии аграри-
ям для повышения объемов внесе-
ния и использования сложных и вы-
сокоэффективных удобрений.

Это уже второй пакет предложе-
ний, который РСПП совместно с хи-
мическими компаниями направля-
ет в правительство. В первом пакете, 

отправленном в начале апреля, пред-
лагались, в частности, отсрочка 
на год по налогу на прибыль за 2021 
год и авансовым платежам за 2022 
год, снижение НДС с 20% до 10%, от-
мена налогового контроля экспорт-
ных цен на удобрения на 2022–2023 
годы, временное исключение курсо-
вых разниц при расчете чистых акти-
вов для выплаты дивидендов и ряд 
других мер, большинство из кото-
рых профильные ведомства не под-
держали. Единственный пункт, 
оставшийся без комментариев ве-
домств,— кредитные каникулы для 
системообразующих предприятий. 
Доработанный вариант этих предло-
жений РСПП направил в правитель-
ство также 29 апреля.

В химических компаниях не ста-
ли комментировать предложе-
ния РСПП, но источники „Ъ“, близ-
кие к производителям, уверяют, 
что по большинству вопросов пози-
ция отрасли является консолиди-
рованной. Там поддерживают идею 
индексации цен, учитывая то, что 
за прошедший год были повыше-
ны тарифы естественных монопо-
лий, выросла стоимость сырья и рас-
ходы на социальную сферу на фоне 
ковида. По мнению участников рын-
ка, сегмент продаж удобрений вну-
три РФ может стать убыточным, что 
снизит инвестиционные возможно-
сти игроков по строительству новых 
мощностей.

Нина Адамова из ЦЭП Газпро-
мбанка считает, что ключевой и наи-
более действенной мерой в текущей 
ситуации может стать отмена квоти-
рования на экспортные поставки. 
Собеседники „Ъ“ в отрасли подтвер-
ждают, что если некоторые виды 
удобрений активно не экспортиро-
вать сейчас, то «потом они уже нико-
му не будут нужны, так как пройдет 
сезон». Также эксперт говорит о не-
обходимости помогать компани-
ям в решении логистических про-
блем и возможном снижении НДПИ 
на сырье для производства удобре-
ний, который до этого увеличивал-
ся два года подряд.

Ольга Мордюшенко

Цены на удобрения могут оттаять
Производители предлагают  
индексировать их на инфляцию

Британским компаниям запре-
щено продолжать любые правоот-
ношения с подпавшими под огра-
ничения компаниями, уточняет 
руководитель практики санкцион-
ного права и комплаенса Pen & Pa-
per Сергей Гландин: «Новые санк-
ции не обязывают британские 
компании отзывать уже выданные 
ими лицензии на интеллектуаль-
ную собственность. А вот заплатить 
за новые лицензии без разреше-
ния Управления по осуществлению 
финансовых санкций (OFCI) не по-
лучится». В АО МЦСТ и АО «Байкал 
Электроникс» отказались от ком-
ментариев.

Отечественные производите-
ли процессоров, включая «Байкал 
Электроникс», АО МЦСТ, НТЦ «Мо-
дуль» и МТЦ «Элвис», в марте уже 
попали под санкции США. Все за-
рубежные партнеры должны согла-
совывать с бюро промышленности 
и безопасности (BIS) Минторга США 
поставки своей технологической 
продукции российским компани-
ям (см. „Ъ“ от 5 марта).

По словам источника „Ъ“ на рын-
ке, «Байкал Электроникс», который 

выпускает свои процессоры на ли-
цензии британской ARM, владеет 
проектировочными и производст-
венными лицензиями на все про-
цессоры вплоть до Baikal S (тополо-
гия 16 нм). Однако на процессоры, 
которые находятся в разработке 
(Baikal M2, Baikal L, Baikal S2), у ком-
пании есть только проектировоч-
ные лицензии.

Без производственной лицен-
зии с компанией не будет рабо-
тать ни одна фабрика (например, 
крупнейший производитель и тра-
диционный партнер российских 
предприятий тайваньская TSMC), 
объясняет другой собеседник „Ъ“. 
В случае с МЦСТ, работающей на 
собственной архитектуре, по его 
мнению, «все зависит от доступа 
к фабрике и правилам проектиро-
вания под ее технологические про-
цессы».

В таких условиях «Байкал Элек-
троникс» фактически не сможет 
выпускать новые процессоры на 
крупнейших полупроводниковых 
фабриках: UMC, Global Foundries 
и TSMC, подтверждает источник „Ъ“ 
в отрасли. «Выходов немного: либо 
искать фабрику, которая пойдет на 
нарушение патентного права ARM, 

либо переносить свои разработки 
на открытые процессорные архи-
тектуры, например RISK V, MIPS, 
VLIW»,— говорит он. Но это, добав-
ляет собеседник „Ъ“, потребует пе-
репроектировки всего процессора, 
что займет два-три года и потребует 
до 1 млрд руб.

На фоне жесткого и усиливающе-
гося санкционного давления влас-
ти РФ уже расширили меры поддер-
жки отрасли, снизив ставки налога 
на прибыль до 3% и тарифа страхо-
вых взносов до 7,6% для компаний, 
производящих или продающих са-
мостоятельно разработанные изде-
лия электронной компонентной 
базы. Предварительный вариант 
нацпроекта в области радиоэлек-
троники предполагает финанси-
рование в объеме 3,19 трлн руб. до 
2030 года (см. „Ъ“ от 15 апреля). Но, 
по мнению одного из собеседников 
„Ъ“ на рынке, с учетом ограничения 
доступа к оборудованию, средствам 
разработки и лицензиям даже при 
выделении таких средств создать 
собственное производство с нуля 
будет очень трудно.

Татьяна Исакова, 
Никита Королев,  
Юрий Литвиненко

Британия морозит «Байкал»

Важно, что период пикового 
спроса на удобрения 

в феврале—марте пройден 
без каких-либо 

значительных сбоев. Это 
во многом стало 

возможным благодаря 
принятым мерам и запрету 

экспорта (селитры)
— Дмитрий Патрушев,

глава Минсельхоза, 21 апреля

Ц И Т А Т А

9

2,9 раза
составило сокращение 
продаж легковых авто-
мобилей в РФ в апреле 
по сравнению с мартом

с1
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деловые новости

Закрытие магазинов круп-
нейших международных 
fashion-сетей, таких как 
H&M, Zara, Levi’s, Mango и др., 
привело к падению продаж 
одежды в России почти на 25% 
год к году. Потребители посте-
пенно переключаются на рос-
сийские марки. Но участни-
ки рынка готовятся к затяж-
ному кризису из-за падения 
 доходов и высокой степени 
 не определенности.

Продажи одежды у крупней-
ших fashion-сетей в России в пери-
од с 21 февраля по 10 апреля упали 
на 23% относительно аналогично-
го периода прошлого года, следу-
ет из данных исследования Plat-
forma (совместное предприятие 
ВТБ и «Ростелекома»). Аналитики 
связывают динамику с закрытием 
магазинов ряда международных 
сетей, которые объявили о прио-
становке работы в России после на-
чала военной операции на Украи-
не. В их числе — испанская Inditex 
(Zara, Massimo Dutti, Bershka), швед-
ский H&M (одноименная сеть, а так-
же Monki, Weekday, Cos), польский 
LPP (Reserved, Cropp, House), япон-
ская Uniqlo и пр. Так, согласно Plat-
forma, с 1 января по 20 февраля про-
дажи одежды в России росли почти 
на 8% год к году.

Как отмечают аналитики Platfor-
ma, расходы россиян в иностран-
ных одежных сетях с 21 февраля 
по 13 марта выросли сразу на 14–
20%, что может свидетельствовать 
о том, что часть потребителей запа-
слись одеждой нужных марок, объ-
явивших о приостановке работы. 
Альтернативу покупатели начали 
искать только к началу апреля. По 
данным исследования, с 14 по 20 
марта продажи в российских одеж-
ных сетях сократились на 15,5%, 
а к началу апреля оборот вырос на 

14–28% год к году. Гендиректор Plat-
forma Алексей Каштанов констати-
рует, что говорить о полном пере-
ключении на локальные бренды 
рано, но динамика расходов в рос-
сийских магазинах существенно 
усилилась. На росте трат также ска-
залось увеличение цен. По данным 
ЦБ, на 22 апреля годовая инфляция 
достигла 17,6%.

Гендиректор Fashion Consult-
ing Group (FCG) Анна Лебсак-Клей-
манс говорит, что на крупные 
fashion-сети, приостановившие ра-
боту в России, в 2021 году приходи-
лось около 20% объема рынка рос-
сийской модной розницы, который 
оценивался в 2,69 трлн руб. Потому 
логично, что закрытие этих магази-
нов привело к такому падению про-
даж, отмечает она. Кроме того, до-
бавляет эксперт, с конца февраля 
потребительский спрос смещался 
на товары первой необходимости.

В Melon Fashion Group (Zarina, 
befree, Love Republic и Sela), Famil-
ia, Lady&Gentleman CITY не предо-
ставили комментарий. В OR Group 
(управляет сетями Westfalika, Ros-
sita, Lisette, Emilia Estra и «Пеше-
ход») заявили, что в феврале—мар-
те наблюдали повышенный спрос 
из-за распродажи товарных запасов 
и опасений возможного роста цен 

после девальвации рубля. Всплеск 
в группе считают кратковремен-
ным и ожидают снижения актив-
ности покупателей из-за падения 
реальных доходов. Потребители на-
чинают более взвешенно подходить 
к выбору товаров и больше обра-
щать внимание на цену, что приве-
дет к снижению числа спонтанных 
покупок и сделает актуальной кон-
цепцию slow fashion (медленной 
моды), когда модели сохраняют ак-
туальность несколько сезонов, гово-
рит представитель OR Group.

Анна Лебсак-Клейманс добавля-
ет, что из-за высокого уровня нео-
пределенности активность поку-
пателей уже снизилась — одежда 
имеет наименьший приоритет сре-
ди потребностей жителей страны. 
Потребители заняли выжидатель-
ную позицию, продолжает она, так 
как не понимают, насколько им 
придется отказываться от своих 
привычек и любимых брендов. По 
данным NielsenIQ, покупка новой 
одежды — самый популярный спо-
соб экономии у россиян, который 
выбирают 70% опрошенных.

Участники онлайн-рынка, на-
против, заявляют о кратном росте 
продаж одежды, обуви и аксессу-
аров год к году. В Ozon объяснили 
это ростом общего количества то-
варных позиций, зачастую от рос-
сийских производителей. В Wild-
berries также делают ставку на 
поставщиков из РФ. Отдельный раз-
дел для российских брендов созда-
ли и в «Яндекс.Маркете». Консуль-
тант JosDeVries The Retail Company 
Ирина Болотова говорит, что мест-
ные марки выбирают онлайн-канал 
из-за низкого порога входа. А пред-
ставитель OR Group отмечает, что 
площадки постоянно проводят ак-
ции и распродажи для поддержа-
ния интереса покупателей.

Никита Щуренков

Одежка  
протягивает ножки
Продажи резко сократились с конца февраля Консорциум отечественных 

 разработчиков системного про-
граммного обеспечения пред-
ложил подготовить стратегию 
развития российских систем 
 автоматизированного проек-
тирования (САПР) для электро-
ники стоимостью 20–30 млрд 
руб. Российские производите-
ли пользовались решениями 
западных компаний, которые 
теперь прекратили продажи 
и поддержку. В стране есть опыт 
разработки узкого круга про-
мышленного ПО. Но, отмеча-
ют эксперты, подготовка полно-
ценной САПР — долгий и затрат-
ный  процесс, в то время как 
в РФ работает только один про-
изводитель гражданской ми-
кроэлектроники с ограничен-
ным ассортиментом.

Источник „Ъ“, близкий к Мин-
промторгу, рассказал, что консор-
циум «Базис» (среди учредителей 
разработчики системного ПО «Ас-
кон», «Скан», Eremex, Omega, Инсти-
тут инженерной физики и Ассоциа-
ция электронного машиностроения) 
в апреле направил в министерство 
предложение по разработке страте-
гии развития российских систем ав-
томатизированного проектирова-
ния (САПР, специализированное ПО 
для проектирования объектов в раз-
личных отраслях). Стратегия, по его 
словам, предполагает разработку рос-
сийских САПР, которые могут приме-
няться для проектирования электро-
ники. Точный бюджет проекта пока 
не определен, но, по словам источни-
ка „Ъ“, его реализация может обой-
тись в 20–30 млрд руб. В «Базисе» 
„Ъ“ подтвердили разработку страте-
гии, отказавшись от комментариев. 
В Минпромторге письмо получили, 
«инициатива прорабатывается».

Российские производители элек-
троники поясняют, что зарубежные 
разработчики САПР, которые тради-

ционно использовались отраслью, на-
пример, Synopsys, Cadence и Mentor 
Graphics, после начала спецоперации 
на Украине и последовавших за ней 
санкций прекратили продажу новых 
лицензий в стране, а уже купленное 
ПО не будет обновляться. Эту инфор-
мацию подтвердили в Минпромтор-
ге. Там подчеркнули, что в России есть 
«традиционно сильная школа разра-
ботки САПР», однако отечественные 
программы «не покрывают весь пе-
речень необходимых инструментов». 
В МЦСТ, «Байкал Электроникс» и НТЦ 
«Модуль» отказались от комментариев.

Это не первая инициатива по цен-
трализованной поддержке промыш-
ленного ПО. Замглавы Минпром-
торга Василий Шпак 19 апреля уже 
анонсировал тестовый запуск «Мо-
дульной мультисервисной промыш-
ленной платформы» — маркетплейса 
российского промышленного соф-
та. Этот проект начал разрабатывать-
ся еще прошлой осенью (см. „Ъ“ от 14 
октября 2021 года). Предполагается, 
что компании, которым потребует-
ся инженерное ПО, смогут купить его 

на платформе по подписке, компен-
сировав часть затрат за счет госсубси-
дий. Таким образом власти надеялись 
стимулировать спрос российских 
компаний на отечественное систем-
ное программное обеспечение.

Опрошенные „Ъ“ участники рын-
ка и представители профильных 
ассоциаций говорят, что в России 
действительно есть решения для про-
ектирования отдельных элементов 
электроники, однако софта, позволя-
ющего разрабатывать процессоры, 
нет. «Создание такого ПО — дорого-
стоящий и длительный проект, разра-
ботка может занять минимум два-три 
года»,— считает глава совета директо-
ров «Базальт СПО» (разработчик опе-
рационной системы «Альт» на базе 
Linux) Алексей Смирнов. 

В Eremex отмечают, что затраты 
на разработку зависят от требований 
по функциональности САПР, выбо-
ра исполнителей и организации эф-
фективного взаимодействия всех 
участников процесса, включая ди-
зайн-центры и производственные 
предприятия — и это весьма затрат-
ный процесс. В компании уточняют, 
что, например, «мировой лидер САПР 
микроэлектроники» Synopsys только 
в 2021 году потратил на исследования 
и разработки $1,5 млрд.

Алексей Смирнов добавляет, что 
такие САПР, как правило, содержат 
компоненты, ориентированные на 
конкретные заводы. Но сейчас пред-
приятий, способных выпускать про-
цессоры общего назначения, в России 
нет, подчеркивает господин Смир-
нов. Единственный в стране произ-
водитель полупроводников для гра-
жданской электроники «Микрон» 
может выпускать только процессо-
ры по топологии 130 нм. Они подхо-
дят для телеметрического оборудова-
ния, устройств интернета вещей (IoT) 
и электронных карт, но не для потре-
бительской электроники.

Никита Королев

В софт закачивают программы
Участники рынка просят поддержать  
промышленное проектирование

После покупки «Газпром-медиа» холдинга VK про-
дукты VK Combo оказались в подписке  бывшего 
конкурента «Огонь», которую запустил Газпром-
банк, обнаружил „Ъ“. Для последней такое объеди-
нение выгодно, поскольку позволит расширить 
предложение новыми продуктами, считают экс-
перты. Но VK будет принимать решение о продле-
нии партнерства исходя из его результатов. Экоси-
стемные подписки, полагают эксперты, начинают 
консолидироваться: процесс еще в самом начале, 
но в итоге на рынке может остаться только четы-
ре-пять консолидированных программ.

В подписке «Огонь», которую развивает Газпромбанк 
с партнерами, появились сервисы подписки VK Combo, 
обнаружил „Ъ“. Если ранее партнерами подписки были 
компании группы «Газпром», «Лента», «Ситилинк», он-
лайн-кинотеатры ivi и Premier, СОГАЗ и другие, то теперь 
в нее входят также «VK Музыка», Delivery Club, «Самокат» 
и другие сервисы VK. При этом сервисов из подписки 
«Огонь» в перечне предложений VK Combo нет.

• VK Combo управляется ООО «В Контакте», холдинг 
не раскрывает выручку от подписки. Оператором «Огня» 
(ООО «Сеть партнерств»), по данным Kartoteka.ru, владеет 
ООО УТСП, которое на 10% принадлежит бывшему прези-
денту Газпромбанка Владимиру Начеву, 90% — «Диджитал 
Горизонт Холдингс». В последней 99% с апреля контролиру-
ет ООО «Гудвилэдвайзерс», которое принадлежит Ирине 
Ваксман, Денису Иванову, Никите Кравцову и Полине 
Флинк. Выручка ООО «Сеть партнерств» в 2021 году со-
ставляла 1,4 млн руб., чистый убыток — 173,3 млн руб.
О запуске «Огня» при поддержке Газпромбанка «Сеть 

партнерств» объявила в июне 2021 года. В декабре «Газ-
пром-медиа» стал акционером VK: холдинг получил 45% 
в АО «МФ Технологии», контролирующем 57,3% голосу-
ющих акций VK. Представитель «Газпром-медиа» тогда 
утверждал, что VK «продолжает сохранять статус незави-
симой компании и развивать собственную цифровую 
экосистему».

Теперь же группа и «Сеть партнерств» «запустили 
проект по коллаборации подписок», подтвердили в VK: 
«В рамках акции сервисы, входящие в подписку VK Com-

bo, интегрированы в мультибрендовую подписку „Огонь“ 
в формате единого продуктового предложения». Компа-
ния примет решение о расширении проекта после оцен-
ки первых результатов, добавили в VK. VK Combo интег-
рирована в мультибрендовую подписку «Огонь» как один 
из равноправных партнеров, уточнил гендиректор «Сети 
партнерств» Владимир Начев. По его словам, инициати-
ва исходила со стороны «Сети партнерств». В «Газпром-ме-
диа» отказались от комментариев. 

Газпромбанк сейчас фактически развивает сразу че-
тыре программы лояльности — VK Combo, подписку 
«Огонь», «Нам по пути» на базе «Газпром-нефти» и «Быть 
вместе» на базе виртуального мобильного оператора «Газ-
пром Мобайл», отмечает гендиректор Telecom Daily Де-
нис Кусков: «Очевидно, что удобнее было бы развивать 
одну-две унифицированных программы». Вероятно, по-
лагает эксперт, Газпромбанк ищет возможности для такой 
унификации, но делает это осторожно, чтобы не раздра-
жать существующих пользователей программ.

Дальнейшее объединение подписок могло бы быть 
выгодно обеим сторонам, считает заместитель гендирек-
тора MediaHills Дмитрий Колесов: «Из всех экосистемных 
подписок у VK список предлагаемых сервисов самый ко-
роткий, поэтому появление в нем новых — позволит рас-
ширить предложение, а для „Огня“ это способ доступа 
к молодой аудитории, ядру „ВКонтакте“».

В целом внедрение VK в «Огонь» означает консолида-
цию рынка программ лояльности, считает Денис Кусков: 
«Аналогичное объединение можно ожидать, к приме-
ру, в рамках X5 Retail Group; сейчас там сразу три про-
граммы: „Выручай-карта“ от „Пятерочки“, „Клуб Пере-
кресток“ и подписка „Пакет“». В будущем, по прогнозу 
эксперта, на рынке экосистемных подписок останется 
четыре-пять игроков. Дмитрий Колесов, со своей сторо-
ны, уточняет, что рынку «пока далеко до консолидации», 
его участники только ищут формы партнерств и взаимо-
действия: «Консолидация начнется, когда существую-
щие игроки определят, какие сервисы важнее для удер-
жания подписчиков, и начнут активно захватывать эти 
конкурентные поля».

Валерия Лебедева

Сервисы VK пошли в «Огонь»
Экосистемные подписки объединяются

По данным Headway Company, 
в 2021 году госзакупки сахаросни-
жающих препаратов достигли 
15 млрд руб., из них 13,6% пришлось 
на лекарства российского произ-
водства. Закупаемые в наибольшем 
объеме в деньгах дапаглифлозин, 
вилдаглиптин и эмпаглифлозин 
выпускается  AstraZeneca, Novartis, 
Boehringer Ingelheim, а основная 
часть поставляемого метформина 
производится локальными ком-
паниями «Фармасинтез» и «Фарм-
стандарт». 

Гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк не исключает, что в рамках 
новой программы операторы гос-
заказа будут закупать больше рос-
сийских препаратов. Ситуация со 
средствами диагностики, включая 
тест-полоски и инсулиновые пом-
пы, иная: здесь доля импорта выше, 
говорит эксперт. Учитывая плани-

руемый объем затрат на эту часть 
программы, эти средства закла-
дывается под уже производимую 
и разрабатываемую продукцию 
российских компаний, предпола-
гает господин Шуляк.

Всего в 2021 году госзаказчики 
закупили тест-полосок на 13,3 млрд 
руб., инсулиновых помп — на 
3,9 млрд руб., глюкометров — на 
420,7 млн руб., следует из данных 
Headway Company. Около 10% за-
купленных глюкометров и 19% 
тест-полосок пришлось на россий-
скую «Элту». Еще на 10,3 млрд руб. 
глюкометров и тест-полосок паци-
енты закупили сами в рознице, сле-
дует из данных DSM Group. В пер-
вом квартале 2021 и 2022 годов на 
российскую продукцию пришлось 
11% и 13% соответственно.

Системами непрерывного мо-
ниторинга глюкозы бесплатно 
обеспечиваются не все дети и толь-
ко в отдельных регионах, отмечает 

президент Московской диабетиче-
ской ассоциации Эльвира Густо-
ва. По ее словам, обеспеченность 
тест-полосками недостаточна и па-
циенты минимум в трети регио-
нов получают их с трудом, и толь-
ко дети.

Гендиректор «Герофарма» (про-
изводитель инсулинов и саха-
роснижающих препаратов) Петр 
Родионов указывает на одно из 
предложений по поэтапному запу-
ску программы по борьбе с сахар-
ным диабетом. Оптимальным ре-
шением, на его взгляд, было бы 
обеспечить системами непрерыв-
ного мониторинга глюкозы всех 
детей с сахарным диабетом перво-
го типа, а для взрослых постепенно 
доводить обеспечение тест-полос-
ками до необходимого уровня. Это, 
считает господин Родионов, позво-
лит бюджету оптимизировать более 
27 млрд руб.

Полина Гриценко

Сахар снижают бюджетно

Сейчас сложилась такая 
ситуация, когда целый ряд 

наших разработчиков 
«железа» критически 

зависят от того  
САПР американского,  

на котором они работают
— Василий Шпак, 

замглавы Минпромторга,  
в марте 2022 года (цитата «Ведомости»)

Ц И Т А Т А

42 процента
международных брен-
дов приостановили 
 работу в качественных 
торговых центрах 
Москвы к 10 марта, 
 подсчитали в Focus
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В прокате анимационный фильм 
израильского режиссера Ари 
Фольмана «Где Анна Франк» — 
экранизация знаменитого днев-
ника и размышление на тему 
преломления памяти о прош-
лом отдельных личностей и даже 
целых континентов. Выйди этот 
фильм на экраны хотя бы три ме-
сяца назад, его можно было бы 
воспринимать просто как занима-
тельный урок истории. Но в дни,  
когда она снова переписыва-
ется на высоком государствен-
ном уровне, этот урок приобрета-
ет дополнительную актуальность, 
считает Юлия Шагельман.

де Анна Франк?» — этот 
вопрос, вынесенный в название и там 
потерявший вопросительный знак, 
звучит в картине несколько раз. Дей-
ствие происходит в современном Ам-
стердаме, поэтому ответ очевиден: 
она везде. Вот музей Анны Франк, вот 
школа ее имени, библиотека, мост, те-
атр, а вот плакаты с ее лицом на оста-
новках общественного транспорта, 
граффити на стенах, скромный па-
мятник, почти незаметный под сне-
гом. За семьдесят семь лет, прошед-
ших с ее смерти от брюшного тифа 
в концлагере Берген-Бельзен, три-
надцатилетняя Анна действительно 
превратилась из девочки-подростка, 
фантазировавшей о мальчиках и оби-
жавшейся на маму по любому дурац-
кому поводу, в символ. Символ ужа-
сов холокоста, символ преодоления 
и стойкости духа в самых страшных 
обстоятельствах, символ надежды на 
то, что добро обязательно победит 
зло, даже если до этого момента удаст-
ся дожить не всем.

Ее дневник, впервые изданный 
в 1947 году, был переведен более чем 
на 70 языков и неоднократно выхо-
дил в самых разных видах: от науч-
ных работ с подробными коммен-
тариями до графического романа, 
авторами которого стали Ари Фоль-
ман и художник Дэвид Полонски, 
вместе они также работали над кар-
тиной «Вальс с Баширом» (2008). Этот 
дневник проходят в школах по все-
му миру и пишут по нему сочине-

ния, о нем хоть раз в жизни слышал 
каждый. Но в своем новом фильме 
Фольман предлагает наконец по-на-
стоящему его прочитать — и сделать 
выводы, если, конечно, слова и обра-
зы еще имеют хоть какую-то силу.

Однако его подход далек от дидак-
тического. В своем воздействии на 
зрителей режиссер полагается на силу 
воображения, о чем говорит хотя бы 
то, что главной героиней картины он 
делает не саму Анну, а ее выдуманную 
подругу Китти, к которой она обраща-
лась в своих записях. Фильм начи-
нается темным непогожим вечером 
в Амстердаме: дождь поливает тури-

стов, стоящих в очереди в музей Анны 
Франк, ветер треплет палатку бежен-
цев на берегу канала. Вихрь врывает-
ся в музейный зал и разбивает стекло 
витрины, за которой хранится самый 
ценный экспонат — дневник в крас-
ной клетчатой обложке. Чернильные 
строчки складываются в тонкую фи-
гурку — это Китти, которую Анна при-
думала самой красивой на свете, с го-
лубыми глазами, рыжими кудрями, 
очаровательной улыбкой и своим соб-
ственным чувством юмора. Для охра-
ны музея девочка невидима, как и для 
толп посетителей, наводняющих его 
на следующий день (среди японских 

туристов промелькнет смешное «ка-
мео» певца Джастина Бибера, кото-
рый действительно посетил когда-то 
мемориал и высказался в том духе, 
что Анна обязательно была бы его по-
клонницей). Для самой же Китти этот 
дом — не музей, а знакомое до ка-
ждой скрипящей половицы убежи-
ще, где она провела два года со своей 
подругой, вот только той почему-то 
нигде нет. И прихватив дневник, де-
вочка отправляется на ее поиски, за-
давая каждому встречному вопрос: 
где Анна Франк?

Когда Китти оказывается на ули-
це, происходит еще одно чудо: она 

оживает и становится видимой 
(в том числе для полиции, которая 
разыскивает пропавший дневник). 
И даже заводит новых друзей: юного 
карманника Петера, тезку анниного 
товарища по укрытию, и девочку-бе-
женку по имени Ава. К удивлению 
Китти, оказывается, что, хотя мир во-
круг больше не окрашен в черный, 
серый и кроваво-красный цвета вой-
ны, а по улицам не печатают шаг 
ряды пугающе огромных солдат со 
свастиками на груди и застывшими 
масками вместо лиц, в нем по-преж-
нему есть люди, которым приходит-
ся бежать от бомбежек и прятаться 
по чердакам и подвалам. Вряд ли, 
конечно, снимая свой фильм в 2020 
году, Ари Фольман мог представить, 
что вскоре среди них окажутся не 
только выходцы из стран, далеких 
от благополучной Европы.

Знакомясь с реальностью ХХI 
века, Китти одновременно по кру-
пицам восстанавливает судьбу 
своей подруги Анны, и на экране 
оживают страницы из дневника — 
рассказывающие о реальных собы-
тиях и расцвеченные фантазией. 
Там Анна Франк грезит о кинозве-
здах, дуется на родителей, представ-
ляет свое убежище в виде малень-
кого отеля в швейцарских Альпах, 
грустит о том, что не может схо-
дить в кино, описывает свои стра-
хи и мечты. В них темные поезда без 
окон уходят куда-то на кошмарный 
«Восток», откуда никто не возвраща-
ется, но войско древнегреческих ге-
роев с Кларком Гейблом во главе 
разбивает в прах черную безглазую 
армию смерти. В этом буйстве кра-
сок и линий возвращается к жизни 
и сама Анна, становясь той, кем она 
и была — смешливой и романтич-
ной девчонкой, которая, несмотря 
ни на что, верила, что в людях все-та-
ки есть что-то доброе.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Анна возвращается
в новом фильме Ари Фольмана

В московском издательстве 
«Альпина нон-фикшн» вышла 
книга «Воображаемый враг» 
историка-медиевиста Михаила 
Майзульса. О том, как один из ав-
торов бестселлера «Страдающее 
Средневековье» исследовал 
обычаи уничижительного изобра-
жения иноверцев, рассказывает 
Алексей Мокроусов.

руды по иконографии Сред-
невековья как книжный хит? После 
успеха интеллектуального бестсел-
лера «Страдающее Средневековье» 
возможным стало многое. Успех, ка-
жется, ожидает и новый труд одного 
из соавторов «Средневековья», Миха-
ила Майзульса, погрузившегося в де-
бри темы «Воображаемый враг: Ино-
верцы и еретики в средневековой 
иконографии».

По сути, это обстоятельные и при 
этом доступные лекции, собран-
ные в виде альбома. Их темой ста-
ли история и многообразие знаков, 
маркировавших и обличавших ино-
верцев. Врагов у художников и их 
заказчиков было множество: иудеи 
и мусульмане, язычники и ерети-
ки, грешники и отверженные; их 
часто отождествляли, общим ока-
зывалась сама инаковость. «Чужих» 
легко опознать и на миниатюрах, 
и на больших полотнах по одежде, 

позам, жестикуляции. Неприязнь 
к «иным», неправильно мыслящим 
и неверно живущим, скрывали с тру-
дом, страх и отвращение соседство-
вали друг с другом, ненависть распа-
ляла воображение.

«Тело чужака — потемки. В нем 
много странного, и то, что в жизни 
удивляет или пугает, воображение 
нередко утрирует и сводит к несколь-
ким отталкивающим характеристи-
кам. Черты чужаков переносят на 
враждебные силы, опасных духов 
и злых богов»,— пишет автор во вве-
дении с характерным названием 
«Другой. Чужой. Враг».

Книга состоит из двух частей. 
Первая, «Материальные знаки»,— 
о том, как инаковость передавали 
через особые шапки евреев, жел-
тые кресты еретиков или вообража-
емые гербы. Вторая, «Телесные зна-
ки»,— о том, как представляли тела 
иноверцев. Отдельные главы по-
священы таким сюжетам, как «Герб 

дьявола и эмблематика зла», «Знаки 
ереси и знаки позора», «Жесты па-
лачей: насилие и осмеяние» и чер-
ному как главному цвету инаково-
сти. Особое место уделено истории 
фиги — жесту, в котором «секс спле-
тался с магией, а защита — с агрес-
сией», в итоге он выполнял функ-
ции амулета. Традиция, восходящая 
к Древнему Риму, получила необы-
чайное распространение в Средне-
вековье и кое-где сохранилась до 
наших дней. Показать ее любили 
и колдуны, и «суеверные простецы», 
и мудрецы, и скоморохи, все, кто 
к иноверцам, грешникам и просто 
чужакам относился без пощады.

Художники, с одной стороны, 
отражали нетерпимость взглядов, 
с другой — ее формировали, пропа-
гандистский запал позволял легко 
переходить к преувеличениям. Позд-
нее эта традиция послужила фунда-
ментом для зарождения языка по-
литической карикатуры и плаката. 
Михаил Майзульс не боится обобще-
ний, построенных на знании дета-
лей. Специалист по Средневековью, 
долгие годы читавший курсы в РГГУ, 
он воспитан французской истори-
ческой мыслью, учился в Россий-
ско-французском центре историче-
ской антропологии им. Марка Блока 
в Москве и в Высшей школе социаль-
ных исследований в Париже.

Маньяк подробностей, Майзульс 
погружает читателя в водоворот 
имен и образов. Удивительно, что, 
отдав 70 большеформатных стра-
ниц библиографии и примечани-
ям, «Воображаемый враг» обошелся 
без именного указателя, столь же-

ланного при энциклопедических 
масштабах исследования. Впрочем, 
учитывая обилие среди упомина-
емых имен неизвестных авторов, 
это можно понять — указатель на-
полнился бы анонимами и услов-
ными именами вроде Мастера Во-
честерской панели, работавшего 
в Баварии в первой трети XV века. 
Его «Шествие на Голгофу» историк 
предлагает воспринимать как «ка-
талог издевательств и маркеров вра-
ждебной инаковости».

Он показывает, насколько эклек-
тичен был коллективный образ вра-
га: часть палачей по мусульманско-
му обычаю носит тюрбаны, у одного 
из них черный флаг с псевдоеврей-
ской надписью, такими же буква-
ми расшита и его одежда; у друго-
го, у воина, который тащит Христа 
на веревке, монгольские косички, 
а арбалетчик мало что с крючкова-
тым носом, так еще одновремен-
но показывает Христу язык и фигу. 
Неприятного вида персонаж пока-
зывает язык Деве Марии, а сам при 
этом щеголяет в шапке, напомина-
ющей юденхут (традиционному ев-
рейскому убору в книге посвящена 
отдельная глава).

Антисемитизмом болело не толь-
ко Средневековье, но и его поклон-
ники. Майзульс вспоминает случай 
архитектора Эжена Виолле-ле-Дю-
ка (1814–1879), едва ли не главного 
в XIX веке хранителя, воссоздателя, 
а в чем-то и создателя средневековой 
эстетики. На реставрированном им 
соборе Парижской Богоматери Ви-
олле-ле-Дюк установил несколько 
новых химер, в том числе знамени-
того задумчивого демона, получив-
шего имя Стрига. Демон высовыва-
ет язык, а его длинный, мясистый 
и опять же крючковатый нос вызы-
вает очевидные ассоциации не толь-
ко у скрытого расиста: певец неого-
тики Виолле-ле-Дюк, как и многие 
современники, увлекался физиог-
номикой и иерархией рас.

Впрочем, напрасно европейцы 
думают, что сами они выглядели за-
писными красавцами. Им стоит по-
читать японские описания «южных 
варваров» — так на архипелаге на-
зывали португальских миссионе-
ров, прибывших сюда в середине 
XVI века. Поначалу пришельцы выз-
вали интерес, но затем японцы про-
зрели. Чужаки стали казаться ве-
ликанами с гигантскими глазами, 
когтями на руках и ногах, с зубами, 
превосходящими размерами лоша-
диные, а под чудной одеждой пред-
полагались хвосты. Больше всего же 
поражали огромные носы европей-
цев, что видно и по изображениям 
пришлых в графике того времени.

Вряд ли автор анонимного япон-
ского трактата XVII века «Повесть 
о христианах» предполагал, в какой 

научный контекст попадут его опи-
сания столетия спустя. В своей кни-
ге Майзульс подробно описывает, 

как уродливые носы иноверцев ста-
ли стигматом в Европе — им уделено 
немало места. Такое уравнивание по-

зиций нападения и защиты застав-
ляет задуматься: воображать и выс-
меивать Врагов могут и сами Чужие.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Значит, рядом с тобой Чужой
«Воображаемый враг» Михаила Майзульса

«Г
В мечтах Анны Франк  
мир способен спасти  
Кларк Гейбл   
ФОТО BRIDGIT FOLMAN FILM GANG

Т

Врагов у художников и их заказчиков  
было множество: иудеи и мусульмане, 
язычники и еретики, грешники  
и отверженные; их часто отождествляли, 
общей оказывалась сама инаковость

Михаил Майзульс.  
Воображаемый враг:  
Иноверцы и еретики 
в средневековой  
иконографии.   
М.: «Альпина нон-фикшн», 2022
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Краснодар» перенес победу
Выигрыш у «Локомотива» включил его  
в число претендентов на бронзу
Выиграв на своем поле у «Локомо-
тива» в перенесенном матче 19-го 
тура — 1:0, «Краснодар» отцепил 
железнодорожников от борьбы за 
бронзу чемпионата России, а сам 
в нее активно включился, подобрав-
шись близко к замыкающему тройку 
«Сочи» и идущему четвертым ЦСКА.

этом сдвинутом на два 
с лишним месяца матче 19-го тура с уча-
стием двух соседей по турнирной таб-
лице, отставших от топ-тройки, но еще 
не потерявших шансы в нее проник-
нуть, игра обоих соперников не наме-
кала на то, что еще стоящие на кону бо-
нусы слишком сильно давят на них. 
Она, эта игра, была далеко не безупреч-
ной, но по крайней мере легкой и до-
вольно веселой. Никто тут не хотел на-
глухо закрываться, бросать все силы на 
то, чтобы уберечься от гола.

Некоторое время «Локомотив», ко-
торому в минувшие выходные выпало 
выступить в матче, досрочно принес-
шем «Зениту» четвертое подряд золото 
российского первенства, выглядел по-
интереснее. Особенно интересной по-
лучилась одна из его атак. В ней было 
много передач — не ради того, чтобы 
избавиться от мяча, а с толком, обо-
стряющих. А Гирано Керк свою переда-
чу даже сделал пяткой — и тоже вышло 
неплохо. Увенчана вся эта круговерть 
была классным ударом Вильсона Изи-

дора из угла штрафной в дальний угол. 
Бомбардир железнодорожников закру-
тил мяч так, что, надо полагать, не каж-
дый голкипер топового европейского 
клуба корил бы себя за то, что не взял 
его. Голкипер краснодарский — Мат-
вей Сафонов, вытянувшись во весь 
рост, до мяча смог добраться.

Больше, правда, ничего похожего 
в смысле симпатичности на эту атаку 
«Локомотив» до перерыва не соорудил, 
а с середины первого тайма очевидным 
было уже преимущество «Краснодара». 
Хозяева недурно использовали флан-
ги и резвость своего молодого состава. 
А однажды и им удалась шикарная по 
ритму атака.

Ее кульминацией был пас Алексея 
Ионова справа к линии вратарской. 
Ираклий Манелов, безусловное от-
крытие весенней части чемпионата, 
только что разгонявший выпад, сам же 
к этой линии и ринулся. До мяча он до-
тянулся и смог пробить практически 
в упор. «Локомотив» выручил голки-

пер Гилерме, а с добиванием у Манело-
ва не срослось.

Вратарь железнодорожников, кото-
рый в этом эпизоде сыграл потрясаю-
ще, подставил своей команде ножку 
сразу после перерыва. Гилерме после 
сорвавшегося наскока «Краснодара» 
решил, что ситуация достаточно спо-
койная, чтобы самому покатить мяч 
вперед на Константина Марадишви-
ли. Только вот за спиной у того прита-
ился Никита Кривцов, а пас у голки-
пера вышел чересчур слабым. Дальше 
был перехват и вынужденный фол со 
стороны Марадишвили: надо же было 
как-то срывать выход один на один. Су-
дья Артем Чистяков, не долго раздумы-
вая, показал игроку «Локомотива» крас-
ную карточку.

Все, что происходило после этого 
удаления, наводило на мысль, что та-
кой живой, но еще очень сырой коман-
де, как «Краснодар», может быть, даже 
удобнее было бы играть без численно-
го преимущества. Появившиеся в игре 
железнодорожников прагматичность, 
осторожность лишили его свободных 
зон, свели к минимуму шансы развер-
нуть лихую контратаку. А позиционное 
нападение, как показывал матч, точно 
не может считаться коньком сегодняш-

него краснодарского варианта — то 
есть варианта без опытных легионе-
ров. С ним у него никак не клеилось.

А примерно за четверть часа до фи-
нального свистка Чистяков кадровое 
равенство на поле восстановил, вос-
пользовавшись помощью VAR. Красно-
дарец Руслан Апеков жестко врезал но-
гой по голени Рифату Жемалетдинову 
и тоже заработал удаление.

А вскоре после него «Краснодар» за-
бил, словно доказывая, что лишний 
футболист ему только мешал. Алек-
сандр Черников здорово пальнул с двух 
десятков метров. Черников на излете 
матча и сам нарвался на красную кар-
точку, но его клуб выигрыш удержал.

Поражение оставило «Локомо-
тив» без шансов на бронзу. А «Красно-
дар», победив, приблизился к ней — 
не вплотную, но на такое расстояние, 
что поцепляться за медаль можно. За-
нимающий третье место «Сочи» опе-
режает краснодарцев на четыре очка, 
а идущий вслед за сочинцами ЦСКА — 
всего на два. В середине мая краснодар-
цев ждет очная встреча с армейцами на 
своем поле. Другие два его оппонента 
на финише чемпионата — это аутсай-
дер «Арсенал» и середняк «Ахмат».

Алексей Доспехов

«Краснодар» (с мячом Эдуард 
Сперцян) благодаря победе 
над «Локомотивом» продолжит 
борьбу за бронзовые медали 
чемпионата России 
ФОТО АНАТОЛИЯ РОДНИКОВА

В

РЕГЛАМЕНТ

Возраст 
несогласия
Фигурному катанию  
грозит ужесточение 
возрастного ценза

На заседании Международного союза конькобеж-
цев (ISU), которое пройдет в июне на таиландском ку-
рорте Пхукет, решится один из наиболее противоре-
чивых и актуальных вопросов, связанных с фигурным 
катанием,— о возрастном цензе. Если большинст-
во членов конгресса поддержат предложение о под-
нятии минимального возраста для участия фигури-
стов в международных соревнованиях на взрослом 
уровне, то он начиная с 2024 года будет составлять не 
15 лет, как сейчас, а 17. Эта тема наиболее актуаль-
на для российского женского одиночного катания, так 
как именно отечественные спортсменки, не достиг-
шие предполагаемого лимита, завоевывали главные 
титулы в течение последних олимпийских циклов, од-
нако лишить отечественную сборную статуса лидера 
эта реформа не сможет.

 
повестку июньского конгресса ISU, опублико-

ванную Международным союзом конькобежцев, вошел 
вопрос об ужесточении возрастного ценза в фигурном 
катании. Минимальный возраст для спортсменов, высту-
пающих на взрослых международных соревнованиях, 
предлагается увеличить с 15 до 17 лет. Если предложение 
будет одобрено, то в следующем сезоне лимит останет-
ся прежним, через год составит 16 лет, а вот уже в 2024 
году достигнет планки в 17 лет. Хотя нововведение будет 
 распространяться на все дисциплины, повлияет оно в на-
ибольшей степени на женское одиночное катание: имен-
но здесь юные спортсменки установили абсолютную 
 гегемонию. 

С этой инициативой несколько национальных федера-
ций — голландская, датская и норвежская — выступали еще 
после Олимпийских игр 2018 года в Пхёнчхане, однако из-за 
пандемии коронавируса заседание, на котором планирова-
лось обсуждать эту проблему, не состоялось. Теперь на повы-
шении возрастной планки настаивает совет Международно-
го союза конькобежцев, что существенно повышает шансы 
изменения возрастного регламента.

ISU, ссылаясь на многочисленные исследования, пере-
числяет в документе причины, по которым 15-летние фигу-
ристы не должны допускаться на взрослые старты. Ранний 
запуск карьеры приводит, по мнению организации, к много-
численным проблемам как с «физическим», так и с «менталь-
ным здоровьем», которые могут сопровождать спортсмена 
«до конца жизни».

Фигуристки, форсирующие подготовку, часто стал-
киваются с «задержкой полового развития». Кроме того, 
они — «из-за недостаточного развития скелета или 
мышц» — в большей степени подвержены травмам на 
фоне чрезмерно высоких нагрузок, нежели взрослые ат-
леты. ISU не приводит конкретные примеры, однако их 
несложно найти. Только в минувшем сезоне с травмами 
столкнулись почти все лучшие российские одиночни-
цы: чемпионка Европы 2019 года Алена Косторная два-
жды ломала руку, чемпионка мира Анна Щербакова — па-
лец на ноге, двукратная чемпионка мира среди юниоров 
Александра Трусова лечила стопу, а 15-летнюю Дарью Уса-
чеву и вовсе пришлось уносить со льда прямо во время 
разминки на этапе Гран-при в Японии из-за вертельного 
перелома бедра. 

Гораздо выше у юных фигуристок, по версии ISU, и риск 
получения таких психологических травм, как, например, 
расстройство пищевого поведения или синдром эмоцио-
нального выгорания. Приверженцы реформы чаще все-
го приводят в качестве подтверждения драму с участием 
15-летней Камилы Валиевой, развернувшуюся на Олимпи-
аде 2022 года. В Пекине фигуристка, оказавшаяся в центре 
допинг-скандала, столкнулась с «беспрецедентным давле-
нием», вследствие чего провалила индивидуальный тур-
нир и осталась без медали. ISU, по всей видимости, считает, 
что всего этого можно было бы избежать: если бы возраст-
ная планка была выше, то Валиева в Пекин попросту не 
приехала бы.

Еще одна серьезная проблема — короткая продолжитель-
ность карьеры спортсменов. ISU объясняет, что фигуристы 
«утрачивают интерес и испытывают разочарование» из-за 
того, что «их тело меняется в период полового созревания 
и вынуждает их заново осваивать приобретенные ранее на-
выки». Международный союз конькобежцев указал на сле-
дующий тренд: начиная с 1994 года пять спортсменок, ко-
торым было от 15 до 17 лет, выиграли Олимпийские игры. 
Три из них завершили карьеру сразу после Олимпиады, еще 
две — через год. 

Наиболее остро вопрос встал на излете прошлого де-
сятилетия. На трех последних Олимпиадах побеждали 
спортсменки, не достигшие предполагаемого возрастно-
го лимита. Выигравшая командный турнир на сочинской 
Олимпиаде 2014 года Юлия Липницкая и звезда пхёнчхан-
ских Игр 2018 года Алина Загитова, взявшая тогда индиви-
дуальное золото, не продержались после своего триумфа 
и одного олимпийского цикла. Первая, лечившаяся от ано-
рексии, так и не завоевала больше ни одного титула и закон-
чила карьеру в 19 лет. Вторая через год после Олимпиады 
победила на чемпионате мира, но затем не выдержала кон-
куренции с еще более юными соотечественницами и в 17 
лет объявила о приостановке карьеры (фактически — о ее 
завершении). 

Может показаться, что в наибольшей степени от повыше-
ния возрастного минимума пострадает сборная России. Ведь 
если бы реформа была проведена, скажем, десять лет назад, 
отечественная команда недосчиталась бы огромного коли-
чества медалей. Она потеряла бы два золота, одно серебро 
и одну бронзу чемпионатов мира, 14 наград чемпионатов 
Европы, три первых места на Олимпиаде. 

Но в действительности ущерб не был бы таким колос-
сальным. Если бы на пхёнчханскую Олимпиаду, к примеру, 
не допустили 15-летнюю Алину Загитову, то золото доста-
лось бы другой россиянке — ставшей тогда второй 18-лет-
ней Евгении Медведевой. Если бы Камила Валиева не смо-
гла в нынешнем сезоне выступать на взрослом уровне, то 
за золотые награды боролись бы 17-летние Анна Щербако-
ва и Александра Трусова, которым на международной аре-
не равных нет.

В качестве кандидатки на олимпийские путевки, кроме 
того, всерьез рассматривалась и 25-летняя Елизавета Тукта-
мышева. Хотя Туктамышева считается ветераном команды, 
ее программа по сложности превосходит программу японки 
Каори Сакамото — единственной зарубежной спортсменки, 
которая пыталась конкурировать с россиянками и на пекин-
ской Олимпиаде взяла личную бронзу.

Екатерина Ремизова

НХЛ

«Пингвины» сыграли на подправление
Евгений Малкин принес «Питсбургу» победу в одном из самых увлекательных  
матчей в истории Кубка Стэнли

На старте своей серии первого ра-
унда play-off «Нью-Йорк Рейнд-
жерс» и «Питсбург Пингвинс» сыг-
рали один из самых драматичных 
матчей в истории Кубка Стэнли. Его 
главным героем чуть было не стал 
голкипер «Рейнджерс» Игорь Ше-
стеркин, отразивший почти восемь 
десятков бросков. Зато им стал вы-
дающийся форвард «Питсбурга» 
Евгений Малкин, чей гол в третьем 
овертайме принес гостям победу 
со счетом 4:3.

тот матч был удивительным 
в смысле насыщенности всякого рода 
заметными событиями и сюжетными 
поворотами. И даже само по себе схе-
матическое описание сценария, по ко-
торому он прошел, уже дает довольно 
полное представление о том, насколь-
ко встреча была хороша.

«Рейнджерс» в начале второго перио-
да повел со счетом 2:0 и, казалось, взял 
ситуацию под контроль. Но от контроля 
вскоре ничего не осталось, потому что 
«Питсбург» благодаря дублю Джейка 
Генцела соперника достал. Потом, в той 
же второй двадцатиминутке, «Рейнд-
жерс» снова вышел вперед, а гости сно-
ва равновесие восстановили.

А за три с небольшим минуты до 
окончания третьего периода трибу-
ны нью-йоркского Madison Square Gar-
den были уверены, что можно празд-
новать успех своей команды. Филип 
Хитил запихнул шайбу в сетку, а видео-
челлендж, взятый тренерским штабом 
«Питсбурга», выглядел жестом отча-
яния: похоже было на то, что с голки-
пером Кейси Десмитом партнера Хи-
тила Каапо Какко столкнул защитник 
гостей Брайан Дюмулен, а следователь-
но, запретной помехи вратарю не было. 
Провал челленджа фактически ставил 
крест на надеждах «Пингвинс» отыг-

раться. Ведь в этом случае команда, 
по-прежнему уступая, вдобавок на две 
минуты осталась бы в меньшинстве. Но 
«Питсбургу» повезло: просмотр убедил 
судей, что помеху Десмиту, из-за кото-
рой он не смог помешать Хитилу, созда-
ли хозяева, а матч перетек в овертайм. 
В очень долгий овертайм.

В первом из дополнительных пе-
риодов оппоненты ничего не забили, 
во втором — тоже. Развязка наступи-
ла на излете шестой минуты третьего. 
Защитник «Питсбурга» Джон Марино 
стрельнул издали, а его бросок класс-
но — рукояткой клюшки — подправил 
стоявший на пятачке форвард.

Этим форвардом был Евгений Мал-
кин. Выдающийся российский хокке-
ист до этого уже успел отметиться ре-
зультативной передачей Брайану Расту, 
забившему третий питсбургский гол. 
Теперь Малкин забросил важнейшую 
шайбу лично. И это было его 176-е очко 
в play-off НХЛ. В списке лучших рос-
сийских бомбардиров Кубка Стэнли до 
нью-йоркского матча единолично ли-
дировал Сергей Федоров. Малкин по-
сле своего подправления идет с ним 
вровень.

Нюансы, добавляющие матчу кра-
сок, связаны прежде всего с вратаря-
ми. Про «Нью-Йорк Рейнджерс» отлич-
но известно, что его мощь во многом 
сосредоточена в двух российских иг-
роках — форварде Артемии Панарине 
и голкипере Игоре Шестеркине. Пана-
рина «Питсбург» сумел закрыть, а вот 
Шестеркин своей игрой лишь подтвер-
ждал репутацию сильнейшего в своем 
амплуа в лиге, заработанную по ходу 
регулярного чемпионата.

На его долю выпала не просто огром-
ная, а невероятная нагрузка. Рекорд 
play-off по количеству отраженных бро-
сков принадлежит финну Йонасу Кор-
писало. В 2020 году в матче «Колумбус 
Блю Джекетс» против «Тампа-Бей Лайт-
нинг» он справился с 85-ю, которые от-

правили в створ игроки «Тампы». Так 
вот, Шестеркин был чрезвычайно бли-
зок к тому, чтобы достижение побить. 
Он отбил 79 бросков, прежде чем про-
пустить решающий гол от Малкина.

Но вратарская тема — это еще, раз-
умеется, и про «Питсбург». На самом 
деле Кейси Десмит — не первый номер 
клуба. Первый номер — Тристан Джар-
ри — сломал в середине апреля ногу, 
и беда с ним считалась фактором, кото-
рый, возможно, превращает «Питсбург» 
в аутсайдера противостояния с «Рейнд-
жерс». Но, во всяком случае, в матче, 
его открывшем, Десмит был на уровне. 
Только вот в середине второго овертай-

ма он вдруг попросил замену и уехал 
с площадки через заднюю калитку — 
ту, которую используют не хоккеисты, 
а машины для заливки льда.

Это было настоящее ЧП. На ска-
мейке «Питсбурга» находился Луи До-
минг — вратарь-резервист, которому 
в регулярном чемпионате доверили 
лишь два матча. Доминг вообще был 
уверен, что в Нью-Йорке на площадку 
не выйдет, а в перерыве между первым 
и вторым овертаймами даже успел под-
крепиться острой свининой с брокко-
ли — такой набор был приготовлен для 
участников встречи в качестве после-
матчевого обеда.

Однако, покушав, пришлось выхо-
дить на лед и делать трудную работу. На-
стоящих подвигов Доминг, может быть, 
и не совершал, но, как ни крути, успел 
17 раз остановить шайбу, летевшую 
в створ его ворот. А это не так уж плохо 
для ситуации, когда любая вратарская 
осечка означает проигрыш команды.

Алексей Доспехов

Гол Евгения Малкина 
(№71) в ворота «Нью-Йорк 
Рейнджерс», которые 
защищал Игорь Шестеркин, 
принес «Питсбургу» победу 
в первом матче серии первого 
раунда play-off 
ФОТО VINCENT CARCHIETTA /  

USA TODAY SPORTS / REUTERS
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Перенесенный матч  
19-го тура
«Краснодар»—«Локомотив» 1:0

Черников, 83. Удаления: Апеков, 77; Черников, 90+5 
(2 ж. к.) — Марадишвили, 48

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 27 18 7 2 64:26 61

2. «Динамо» 27 16 4 7 47:28 52

3. «Сочи» 27 15 4 8 48:29 49

4. ЦСКА 27 14 5 8 38:27 47

5. «Краснодар» 27 13 6 8 39:28 45

6. «Локомотив» 27 11 8 8 38:36 41

7. «Крылья Советов» 27 11 5 11 34:32 38

8. «Ахмат» 27 11 2 14 33:37 35

9. «Ростов» 27 9 7 11 45:46 34

10. «Спартак» 27 9 7 11 32:37 34

11. «Нижний Новгород» 27 7 8 12 25:38 29

12. «Химки» 27 6 11 10 31:43 29

11. «Рубин» 27 8 5 14 33:50 29

14. «Урал» 27 6 9 12 21:31 27

15. «Уфа» 27 4 11 12 25:38 23

16. «Арсенал» 27 5 7 15 27:54 22
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